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Governo define plano emergencial para vítimas da chuva
Cestas básicas e água potável serão distribuídas em caráter de urgência para atender aos desabrigados. 
Campanha de arrecadação de donativos para as famílias atingidas também será lançada em breve. Página 4
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Servidores estaduais recebem amanhã a primeira parcela 
do 13o salário. Governo destaca o equilíbrio financeiro 
e o compromisso pelo pagamento em dia. Página 3

Parcela do 13 o

vai injetar
R$ 180 mi
na Paraíba

Esta semana fui Avó. Sou. E me perguntam qual a emoção? Não sei 
ainda. Não sinto ainda. Sou a soma de nove meses. Sou a alegria 
de ver meu filho, Lucas, pai. Grávido. Participante. Continuação 
de mim. De ver uma mãe, Nathália, serena. Calma. Com a calma 
das mulheres que protagonizam seus partos. Página 2

Avó? Agora sou! Para Luísa

Ana Adelaide Peixoto

Últimas

O forró vai correr solto ao longo da semana no Estado
Municípios paraibanos que realizam as principais festas juninas se preparam para a semana mais importante 
do mês, nos dias que antecedem o dia de São João. Opções são as mais ecléticas possíveis. Página 9

Comandadas por Marta, time do 
Brasil enfrenta hoje a forte equipe 
da Itália precisando de um 
empate para se classificar para a 
próxima fase da Copa do Mundo 
feminina sem depender de outros 
resultados. Página 21

2o Caderno

Hoje é tudo 
ou nada



Torcedores espalhados pelo país in-
teiro continuam na arquibancada, à espe-
ra de que o time econômico do presidente 
Jair Bolsonaro (PSL) encontre algum en-
trosamento, suficiente para melhorar o 
fraco desempenho apresentado, driblar a 
zaga da recessão, fazer um gol ou, ao me-
nos, chutar uma bola na trave.

No entanto, a demissão no presiden-
te do Banco Nacional de Desenvolvimen-
to Econômico e Social (BNDES), Joaquim 
Levy, foi outro balde de água fria, atirado 
por Bolsonaro nos torcedores. Sem es-
quema tático, e com um técnico com as 
credenciais do presidente, qualquer time 
está longe de uma vitória.

Bolsonaro não forçou Levy a pedir 
demissão do cargo, protagonizando a 
primeira baixa na esquadra econômica 
de seu governo, pelo fato do presidente 
do BNDES ter escalado Marcos Barbosa 
Pinto – que, como Levy, também serviu a 
governos do PT - para a diretoria de Mer-
cado de Capitais do banco.

Com a popularidade em baixa, pelo 
fato de não conseguir realizar pelo menos 
uma jogada capaz de atenuar, de forma 
rápida e eficaz, os efeitos socialmente de-
gradantes da crise econômica, Bolsonaro, 
ao que tudo leva a crer, está em busca de 
um escândalo com potência para desviar 
a atenção do povo.

A pauta de Bolsonaro, quando era 
candidato à Presidência da República, 
destacava supostos empréstimos, lesivos 
ao Brasil, feitos à época dos governos pe-

tistas, por meio do BNDES, a países como 
Venezuela, Cuba e Angola. Seriam mais 
ajuda financeira que cedências de dinhei-
ro feitas sob proteção legal.

Ao que parece, era apenas isso que 
Bolsonaro exigia de Levy. Uma devassa 
no BNDES que escancarasse à nação o que 
ele considera uma espécie de negociata – 
mais política que financeira -, envolvendo 
o governo brasileiro (leia-se PT) e alguns 
países alinhados ideologicamente com a 
Presidência da República.

Nada de “incentivar a inovação, o de-
senvolvimento regional e o desenvolvi-
mento socioambiental”. Nada de “linhas 
de investimentos sociais, direcionadas 
para educação e saúde, agricultura fami-
liar, saneamento básico e transporte ur-
bano”. O que Bolsonaro quer do BNDES é 
apenas um escarcéu.

Ora, levando-se em conta a polari-
zação ideológica radical, é natural que o 
novo governo tenha interesse em investi-
gar empréstimos feitos pelo Brasil, sob a 
chancela de ex-presidentes. Tal iniciativa, 
no entanto, não pode ser colocada acima 
dos propósitos e princípios de uma insti-
tuição do porte do BNDES.

Bolsonaro alardeou que “estava por 
aqui” com Levy, e que o demitiria caso ele 
não demitisse Marcos Barbosa. Com isso, 
inaugurou uma truculenta modalidade 
de destituição de auxiliares. Bom tratar 
de governar, para que o país inteiro não 
lhe grite nos ouvidos que também está 
“por aqui” com ele. 
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“Por aqui”
Editorial

HumorDomingos Sávio
savio_fel@hotmail.com

UN Informe

Uma vontade de 
cantar/e tocar um samba 
para um nascimento de 
uma menininha. Um sam-
ba como define Adriana 
Falcão em Pequeno Dicio-
nário de Palavras ao Ven-
to: “Mistura de chão, cora-
ção, cavaquinho, e caixa de fósforos”. Mas, 
caixa de fósforo pode ser perigoso. Basta 
lembrar do filme Como Água pra Choco-
late. Se acendemos os fósforos de uma 
vez, não há emoção que aguente. Foi mais 
ou menos o que me aconteceu no Dia dos 
Namorados. Não, não foi um amor desses 
do Santo. Foi outro susto. O nascimento 
da primeira neta! Luísa.

Não conheci minhas avós – Adete e 
Isabel. Portanto nunca conheci a casa da 
avó. Os biscoitinhos da avó. Nem essa re-
ferência de um colo adocicado de onde eu 
pudesse me esconder na barra das saias.

Esta semana fui Avó. Sou. E me per-
guntam qual a emoção? Não sei ainda. 
Não sinto ainda. Sou a soma de nove me-
ses. Sou a alegria de ver meu filho, Lucas, 
pai. Grávido. Participante. Continuação 
de mim. De ver uma mãe, Nathália, sere-
na. Calma. Com a calma das mulheres que 
protagonizam seus partos. Tão difícil nos 
dias de hoje. Sabia conduzir cada momen-
to das 24 horas dos trabalhos incansáveis 
e dolorosos, mas naturais, do parto. De 
cócoras. Confiante. Determinada. Feliz. E 
isso me emocionou por demais.

Agora, vejo uma menina, Luísa. De 
cabelinhos fartos e escuros. Com o cho-
ro afirmativo de quem usa laço azul e 
rosa. Vinda diretamente dos antepas-
sados de Itaporanga. Das Pitangueiras. 
Uma boquinha rasgada, de quem talvez 
tenha o verbo das meninas poderosas 
dos nossos tempos.

Venho de uma casa feminina. Somos 
quatro mulheres. Tive dois filhos homens. 
E agora me chega essa menina, com mú-
sica de Tom Jobim para me fazer cantar. 
Essa é a emoção primeira. Depois? Caberá 

a nós construirmos uma 
relação de amor, amizade, 
cumplicidade. Estou anti-
ga! Vintage! (subterfúgios 
para velha. Não gosto de 
idosa) Demorei em ca-
samentos. Perdi/ganhei 
tempos na vagabunda-

gem de acordar tarde, de viajar alhures; 
de ver outras coisas na vida de uma mu-
lher que casou mais de uma vez; que in-
vestiu na carreira; que conversou outros 
assuntos entre um filho e outro , e isso me 
levou a ser avó tardia. 

Nunca fui uma mãe de brincar com 
sono e cansada. Contava histórias e de 
esconde - esconde. Via novelas e falava 
ao fone com filho amamentando. A pró-
pria centopeia das mil pernas. E claro, 
agora com o corpo e o peso dos anos, 
não poderei ser uma avó arteira. E tam-
bém não faço parte do clube das mulhe-
res que só tem aos netos a  quem cuidar. 
Quero incluir a neta na minha vida. Nos 
meus espaços e tempos das horas de 
devir. Dos tempos nada mortos. Sabe-
rei? Tentarei! Alegremente.

Um rostinho novo que nem sei se me 
vejo nesses traços. Mas sim, um pitoco de 
feminino para eu re-aprender os lugares 
das mulheres. Vejo as minhas amigas a 
me dizerem que ser avó é uma belezura. 
Bilú Bilú, que não se educa. Açúcar me-
lado de amor. Assistia essa experiência 
alheia de camarote. E quando me per-
guntavam se queria saber desse lugar da 
vovó das tortas de maçãs, eu respondia: 
“Ai gente ainda estou cansada da mater-
nagem”. Tantas noites acordadas. Tantos 
domingos sombrios de cansaço e sono. 
Uma vida tão ocupada. Será que tenho 
esse desejo? Desejo que não me cabe. 
Mas netos? Melhor não tê-los! Mas, se 
não tê-los, como sabê-los?  Já dizia um 
sábio da vida.

Luísa. Seja Bem Vinda querida! Seja 
Feliz! E Nathália & Lucas? Que destilem 
todo o amor que houver nessa vida. 

Avó? Agora sou! Para Luísa

 Crônica Ana Adelaide Peixoto 
adelaideana@gmail.com

Uma boquinha 
rasgada, de quem talvez 

tenha o verbo das meninas 
poderosas dos 

nossos tempos Ontem, durante sessão na ALPB, à tarde, Adria-
no Galdino (PSB) falou sobre uma sugestão de 
Nabor Wanderley (PRB), afirmando que ela será 
debatida pelo plenário na volta do recesso par-
lamentar: transferir no próximo semestre as ses-
sões para o horário vespertino. Porém, avisou, 
ao ver a reação dos deputados presentes: “Pelas 
expressões, eu vi tanta careta aqui que acho que 
tu, deputado Nabor, perdesse essa”.

Do deputado federal Hugo 
Motta, se posicionando contra o 
decreto do Governo Federal que 
flexibilizou o porte de armas no 
país: “É um grande erro, por 
que armar a população não 
vai resolver o problema da se-
gurança pública. Ao contrário, 
só vai gerar mais violência em 
nosso país”. Esta semana, o Se-
nado vai decidir se mantém ou 
derruba o decreto presidencial 
que trata do assunto.

Do presidente da Câmara dos Deputados, cri-
ticando, para jornalistas, a nova crise gerada 
pelo governo com a demissão de Joaquim 
Levy: “Acho que é uma covardia sem prece-
dentes. Não digo que do presidente, mas de 
quem nomeou, o ministro [Paulo Guedes] que 
deveria garantir equilíbrio nessas relações [da 
equipe econômica com Bolsonaro]”.

“Covardia sem preCedentes”

“Grande erro”

assoCiação vê “perseGuição ideolóGiCa” ao Bndes

GaBeira sai ou não sai?

Governo Gerador de Crises e aCendedor de Confusões

Na sessão extraordinária de 
ontem, a ALPB aprovou a con-
cessão da Medalha do Mérito Tu-
rístico para o jornalista, escritor 
e ex-deputado federal Fernando 
Gabeira. O autor da propositu-
ra, Branco Mendes (Podemos), 
justificou a concessão da hon-
raria: Gabeira divulgou pontos 
turísticos da Paraíba – a Praia 
de Tambaba, o Lajedo de Pai 
Mateus e a Pedra de Ingá – em 
seu programa na Globonews.   

As recentes trocas de farpas en-
tre o deputado estadual Moacir 
Rodrigues e o deputado federal 
Julian Lemos, que é o presidente 
do PSL na Paraíba, pode fazer 
com que o primeiro deixe a 
legenda. Moacir vem fazendo 
críticas à direção estadual, afir-
mando que inexiste diálogo com 
os filiados. Lemos optou pelo 
ataque pessoal, insinuando que 
o deputado estadual teria pro-
blemas com o alcoolismo.

Vice-presidente da Associação dos Funcionários do BNDES (AFBNDES), o economista Arthur Koblitz classifi-
cou ontem como “perseguição ideológica” as declarações de Bolsonaro em relação à instituição: “As falas dele 
soam como caça às bruxas. O que ele quer com a caixa-preta? Que qualquer pessoa que atuou no banco na 
época do PT não trabalhe mais ali?”, questionou. A caixa-preta referida diz respeito a uma investigação que 
o governo defende sobre operações de crédito realizadas no período dos governos petistas.    

muita Careta

É um governo de crises, este do pre-
sidente Jair Bolsonaro (foto). Toda 
semana, uma nova controvérsia é 
catapultada do bolso do presidente 
– quando não da algibeira de um de 
seus filhos. É como se a gestão vivesse 
sobre um rastilho de pólvora, sujeito 
a um acendedor de confusões a qual-
quer momento. O modo como ocorreu 
a demissão do presidente do BNDES, 
Joaquim Levy – que, na verdade, pe-
diu afastamento do cargo no domin-
go, após Bolsonaro, no sábado, ter 
acusado ele, Levy, de “não está sendo leal com aquilo que foi combinado e aquilo que ele conhece a 
meu respeito, ele está com a cabeça a prêmio a algum tempo” – diz muito sobre a prática recorrente 
do atual governo em gerar crises. Ora, ir a público dizer que um membro de alto gabarito da equipe 
do Ministério da Economia está com a “cabeça a prêmio” é de uma falta de civilidade, prudência 
e cordialidade que não se espera de um presidente da República. Aliás, civilidade, prudência e 
cordialidade, é notório, não fazem parte do dicionário do presidente. Sem falar que há uma incoe-
rência na decisão presidencial: Bolsonaro queria a “cabeça’ de Levy por que este havia nomeado o 
advogado Marcos Barbosa Pinto para a diretoria de Mercado de Capitais do BNDES, sob a acusação 
de que o advogado era “suspeito”, por ter trabalhado no banco nos governos do PT. Mas o próprio 
Levy também o fez: foi secretário do Tesouro, no governo Lula e ministro da Fazenda, no governo 
Dilma. A propósito disso, a argumentação do presidente corrobora um aspecto: suas decisões têm 
viés ideológico. Bolsonaro ainda não desceu do palanque de 2018.     

Ricco Farias 
papiroeletronico@hotmail.com

Editoração: Ulisses DemétrioEdição: José Napoleão Ângelo
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Pagamento dos funcionários do Estado será liberado amanhã e deve estimular o comércio local no período junino

Cerca de R$ 180 mi-
lhões serão injetados na 
economia paraibana com 
o pagamento, amanhã, da 
primeira parcela do 13º 
salário dos servidores es-
taduais. O governador João 
Azevêdo, que antecipou a 
data ainda no mês de maio, 
afirmou que o governo re-
conhece a importância de 
manter o pagamento dos 
servidores rigorosamente 
em dia.

Ele ressaltou que, “di-
ferente do que ocorre em 
outros lugares do país, o 
Governo do Estado está 
cumprindo mais um com-
promisso”, garantindo que 
não haja nenhum atraso 
no pagamento da folha 
de pessoal, e ainda ante-
cipando a metade do 13º 
salário.

Festividades juninas
O Governo do Esta-

do marcou para o dia 19 
o pagamento de parte do 
13º salário considerando 
também as festividades ju-
ninas. A injeção do dinhei-
ro na economia permitirá, 
entre outras coisas, maior 
movimentação no comér-
cio e aquecimento nas ven-
das. Além disso, o servidor 
estará com parte do salá-
rio para garantir o lazer 
durante a mais tradicional 
festa do Nordeste.

João Azevêdo lem-
brou, no entanto, que cada 
servidor tem suas neces-
sidades e prioridades, por 
isso, recomendou: “Espero 
que os servidores façam o 
melhor uso possível des-
ta parte do 13º salário, 
ou seja, utilizem da forma 
mais adequada dentro das 
necessidades prioritárias 
de cada um”.

Até o final do mês, 
quando o governo pagar 
a folha de junho, o Estado 
terá injetado diretamente 
na economia paraibana, 
num intervalo de apenas 
30 dias, R$ 850 milhões 
relativos à folha de maio, 
folha de junho e primeira 
parcela do 13º salário.

Primeira parcela do 13o salário 
vai movimentar R$ 180 milhões

Editoração: Bhrunno FernandoEdição: Emmanuel Noronha

Representantes do Governo do Estado e do Município, de instituições acadêmicas de ciência e tecnologia, da classe política se reuniram no IFPB

Foto: Secom-PB

Para pessoas com deficiência

Aprovado projeto que adapta caixas eletrônicos
A Assembleia Legis-

lativa da Paraíba (ALPB) 
aprovou, ontem, por una-
nimidade, o Projeto de Lei 
215/2019, de autoria da 
deputada estadual Cida 
Ramos, que dispõe sobre 
adaptação de terminais de 
autoatendimento das ins-
tituições financeiras, no 
Estado da Paraíba, para 
pessoas com deficiência ou 
mobilidade reduzida.

A presidente da Co-
missão de Defesa dos Di-
reitos das Pessoas com 
Deficiência destacou que o 
Projeto de Lei se originou 
a partir de reivindicações 
de pessoas com deficiência 
e mobilidade reduzida. “Es-
sas pessoas procuraram o 

nosso gabinete e propuse-
ram essa iniciativa, por se 
sentirem prejudicadas ou 
impossibilitadas de acessar 
plenamente os caixas eletrô-
nicos e bancos 24 horas, se-
guindo as normas técnicas 
de acessibilidade da ABNT, 
promovendo o respeito à 
essa importante população, 
que compreende 1.045.631 
de pessoas em nosso Esta-
do”, pontuou Cida.

A parlamentar ainda 
assegurou que a iniciativa 
proporcionará mais inclu-
são e integração social. “A 
acessibilidade deve ser 
compreendida em sentido 
amplo, não apenas como 
ingresso e sim permanên-
cia nos meios físicos de 

comunicação e serviços. 
Essa lei não é favor, é di-
reito. Reafirmo que pes-
soas com deficiência ou 
com mobilidade reduzida 
são antes de tudo pesso-
as, com direitos inerentes 
a qualquer cidadão. A Lei 
espera promover comodi-
dade e facilidade na pres-
tação de serviços ofereci-
dos por essas instituições, 
garantindo os meios de 
atendimento adequados 
às necessidades atinen-
tes”, elucidou a deputada.

As instituições finan-
ceiras ficam obrigadas a 
adaptar seus pontos de au-
toatendimento para aten-
der aos consumidores com 
deficiência ou mobilidade 

reduzida. Considera-se 
pessoa com deficiência 
aquela que tem impedi-
mento de longo prazo de 
natureza física, mental, 
intelectual ou sensorial, 
que pode ter obstruída, 
por meio de barreiras, a 
sua participação plena e 
efetiva na sociedade em 
igualdade de condições 
com as demais pessoas. A 
inobservância disposta na 
Lei resultará na aplicação 
de multa à instituição fi-
nanceira responsável, em 
valores que serão normati-
zados por decreto do chefe 
do Poder Executivo. O pro-
jeto de lei segue agora para 
sanção do governador da 
Paraíba, João Azevêdo.O Projeto de Lei 215/2019 é de autoria da deputada estadual Cida Ramos
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Interiorização

Sousa pode ter polo de tecnologia e inovação
Começa a se estruturar 

no município de Sousa, no 
Sertão da Paraíba, a criação 
de um polo de tecnologia e 
inovação. Representantes 
do Governo do Estado e do 
Município, de instituições 
acadêmicas de ciência e tec-
nologia, da classe política, da 
sociedade civil organizada e 
do setor produtivo se reuni-
ram ontem no auditório do 
Instituto Federal da Paraíba 
em Sousa para articulação 
de um polo voltado para 
inovação e desenvolvimen-
to sustentável. O projeto é 
uma iniciativa da Secreta-
ria de Estado da Educação 
e da Ciência e Tecnologia 
que convidou as instituições 
para apresentar o projeto do 
polo de inovação.

O anúncio dessa arti-
culação foi muito bem re-
cebido por todos os setores 
envolvidos. Na mesa, era 
visível o tom de expectativa 
pela interiorização do de-
senvolvimento tecnológico 
na Paraíba. 

Sentados lado a lado, o 
secretário-executivo de Es-
tado da Ciência e Tecnologia 
da Paraíba, Claudio Furtado; 
Deputado Estadual Buba 
Germano, presidente da 
Frente Parlamentar de Ciên-
cia, Tecnologia e Inovação; o 
prefeito de Sousa, Fábio Tai-
rone; o vice-prefeito de Sou-
sa,  Zenildo Oliveira, também 
representando o deputado 
estadual Lindolfo Pires; o 
gerente do Sebrae em Sousa, 
Antônio Felinto; o diretor do 
IFPB - campus Sousa, Fran-
cisco Cicupira; e represen-
tando a sociedade civil orga-
nizada, César Nóbrega. 

Conforme o secretá-
rio-executivo de Estado da 
Ciência e Tecnologia da Pa-
raíba, Cláudio Furtado, a 
característica do polo cen-
tralizado em Sousa é unir 

as diversas áreas para cons-
truir o polo: “Em Sousa, te-
mos a vertente do turismo 
direcionado à paleontologia 
já ditada pelo Monumento 
Natural Vale dos Dinossau-
ros, mas temos outras ver-
tentes que devem ser ex-
ploradas como a indústria 
agroalimentícia, da produ-
ção agropecuária; em espe-
cial, nas cidades circunvizi-
nhas, de forma a incluí-las 
como um arranjo produtivo 
local nesse polo de inova-
ção”, explicou Furtado.

Integração no projeto
O prefeito de Sousa, 

Fábio Tairone, reafirmou 
a integração de Sousa nes-
se projeto: “Sousa se filia 
com relevância a essa cau-
sa; temos muitas vertentes 
a serem exploradas, todas 
necessitam de ciência e tec-
nologia e eu estou muito feliz 
com essa discussão durante 
todo o dia”.

A iniciativa é uma con-
quista imensurável na visão 
do advogado sousense César 
Nóbrega, representante da 
sociedade civil: “Estamos re-
cuperando o que perdemos 
há muito tempo. Sousa foi o 
primeiro centro de pesquisa 
da área seca do mundo, cria-
do em 1934, por José Augus-
to Trindade. No decorrer dos 
anos, perdemos esse institu-
to, mas depois foi recuperado 
e ganhou o nome de seu fun-
dador. Cláudio Furtado teve 
a sensibilidade em ouvir o 
Comitê de Energia Renovável 
do Semiárido para criarmos 
aqui um instituto de pesqui-
sa do Vale dos Dinossauros, 
cuja ideia está no bojo do 
polo de inovação tecnológi-
ca. Não se caminha para uma 
política de desenvolvimento 
sem a ciência. E essa região é 
riquíssima, um laboratório a 
céu aberto. E somos nós que 
temos que manter vivo o bio-
ma Caatinga.

Buba apresentou o 
projeto de sustentabilidade 
da Frente Parlamentar de 
Ciência e Tecnologia e de-
monstrou a importância de 
aliar a inovação à atividade 
produtiva: “Nós já nos posi-
cionamos contra os cortes 
orçamentários às universi-
dades e temos que interio-
rizar a discussão porque 
não podemos permitir que 
os campi do interior sejam 
prejudicados”. Mais adiante, 
Buba afirmou: “Não pode-
mos falar de sustentabili-
dade sem estarmos focados 
nas universidades e nas 
escolas públicas com esse 
tema. (…) Chegar ao interior 
e territorializar essa discus-
são, apresentando a dinâmi-
ca para toda a região”.

O tema da economia 
criativa foi trazido ao debate 
por Antônio Felinto, geren-
te do Sebrae em Sousa: “É 
uma grande oportunidade 
para toda a região do Vale de 

trabalhar para consolidar o 
desenvolvimento; não só em 
termos do que vai aglutinar, 
instituições de Ciência e Tec-
nologia, instituições do setor 
privado e as três instâncias 
de governo. Isso propicia 
um ambiente instigante que 
abre espaço para a investiga-
ção científica e também para 
ações que vão fortalecer o 
que o Vale tem de melhor”.

Francisco Cicupira, 
diretor do IFPB - Campus 
Sousa, parabenizou a mo-
bilização de todos os pa-
lestrantes que trouxeram 
temas positivos dentro de 
suas áreas sobre o tema. 
“Estamos vivendo um ‘in-
sight’ nesse momento, com 
as instituições públicas, as 
instituições responsáveis 
que fomentam essa econo-
mia criativa apoiada pelo 
Sebrae, juntas, em um pro-
cesso de cooperação, para 
sonharmos com o futuro vi-
vendo o presente”.
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Determinação é do governador João Azevêdo que mandou distribuir cestas básicas e água potável com a população atingida

O governador João Aze-
vêdo determinou, ontem, 
em caráter emergencial, a 
aquisição de mil cestas bá-
sicas, recomendou à Com-
panhia de Águas e Esgoto 
da Paraíba (Cagepa) e ao 
Corpo de Bombeiros a dis-
tribuição de água potável 
para as localidades atingi-
das pelas chuvas e a inten-
sificação dos trabalhos de 
desobstrução de galerias e 
de aberturas de valas na Re-
gião Metropolitana de João 
Pessoa. Também será lança-
da uma campanha para ar-
recadação de donativos que 
serão distribuídos para as 
famílias prejudicadas pelas 
fortes chuvas registradas 
nos últimos dias na Paraíba. 

As orientações foram re-
passadas às secretarias e ór-
gãos do Estado durante reunião 
na Granja Santana, em João 
Pessoa. A secretária de Es-
tado do Desenvolvimento 
Humano, Neide Nunes, res-
saltou que a campanha de 
arrecadação de alimentos e 
materiais de higiene pessoal 
será iniciada hoje, a partir 
das 8h, e terá dois pontos de 
coleta na capital. 

“Essa será uma grande 
ação e esperamos contar 
com a solidariedade de to-
dos. Nós montaremos ten-
das no Busto de Tamandaré 
e na Casa da Cidadania de 
Mangabeira para ajudar as 
mais de 860 famílias que 
estão numa situação mui-
to crítica. Além disso, nós 
mantemos o contato com a 
Defesa Civil nacional para 

Paraíba terá ações e campanha 
para ajudar vítimas das chuvas

Editoração: Bhrunno FernandoEdição: Emmanuel Noronha

que o órgão também dispo-
nibilize materiais para a po-
pulação”, explicou. 

Ela também destacou 
que a Sedh vem atuando 
desde a última quinta-feira 
(13) em comunidades de 
João Pessoa e de Cabedelo 
com a distribuição de cestas 
básicas, colchões e coberto-
res.  No total, já foram dis-
ponibilizados mais de 300 
cestas básicas, 270 cober-
tores e 260 colchões para 
os moradores das comuni-
dades São José, São Rafael, 

Engenho Velho, Hildon Ban-
deira, Três Lagoas, na capi-
tal paraibana, e nos bairros 
Jacaré, Recanto do Poço, 
Portal do Poço, Camboinha, 
Jardim Jericó, Jardim Alfa, 
Jardim Beta e Jardim Gama, 
Jardim Manguinhos e Re-
nascer, em Cabedelo. 

Infraestrutura
O secretário da Infraes-

trutura, dos Recursos Hí-
dricos e do Meio Ambiente, 
Deusdete Queiroga, afirmou 
que o Departamento de Es-

tradas de Rodagem (DER) e 
a Cagepa irão intensificar, a 
partir de hoje, os trabalhos 
de desobstrução de gale-
rias e aberturas de valas nas 
áreas mais atingidas pelas 
chuvas. “Isso vai permitir a 
diminuição da quantidade 
de água que invade as casas; 
esse é um trabalho que vem 
sendo feito desde a última 
sexta-feira e que vai ser re-
forçado. Nós vamos conti-
nuar fazendo tudo que es-
tiver ao nosso alcance para 
diminuir o sofrimento das 

famílias por conta das for-
tes chuvas que têm caído na 
Grande João Pessoa”, disse.

Carros-pipa
O presidente da Cagepa, 

Marcos Vinícius, informou 
que as caixas d’água que 
serão abastecidas por car-
ros-pipa do Corpo de Bom-
beiros serão instaladas em 
pontos definidos pela Sedh. 
“Nós estamos garantindo a 
saúde das pessoas durante 
esse período de trauma que 
estamos vivendo em virtude 

do grande volume de chu-
vas e continuamos realizan-
do as ações permanentes 
de manutenção, com todas 
as nossas equipes nas ruas 
nesse grande esforço que o 
Estado vem fazendo”, frisou. 

Vacina e hipoclorito
O secretário de Saúde, 

Geraldo Medeiros, garantiu 
que a SES dará assistência 
junto aos municípios na 
orientação e prevenção de 
doenças. “Vamos dar um 
aporte para o aumento de 
30% de vacinas para co-
queluche, tétano, difteria, 
influenza e hepatite B e va-
mos aumentar a oferta do 
hipoclorito de sódio para 
que seja colocado duas go-
tas em cada litro de água 
pelo menos 30 minutos an-
tes do consumo. Além disso, 
equipes estarão nas comu-
nidades levando orienta-
ções às famílias”, adiantou. 

Bombeiros
Além das ações de as-

sistência social, o Governo 
da Paraíba, por meio do 
Corpo de Bombeiros, já res-
gatou mais de 50 pessoas 
em áreas de risco, sendo 
11 crianças e realizou ser-
viços como a desobstrução 
de vias e corte de árvores. 
“Nós estamos de prontidão 
desde a última quinta-fei-
ra com recrutas e oficiais 
à disposição da população 
para agir da melhor forma 
possível”, disse o coman-
dante-geral, coronel Marce-
lo Araújo.

Foto: Secom-PB

Entre as orientações aos secretários, está o lançamento de campanha para arrecadação de donativos que serão distribuídos com famílias prejudicadas pela chuva

Resistência Cultural

Sessão especial na ALPB 
homenageia 3 do Nordeste

Sessão especial na As-
sembleia Legislativa da Pa-
raíba, realizada na tarde de 
ontem, teve como tema a 
“Resistência Cultural: Das 
Quadrilhas Juninas aos 3 
do Nordeste”. A reunião foi 
conduzida pelo deputado 
estadual Chió (REDE) e teve 
dentre os componentes da 
mesa representantes da Se-
cretaria do Estado de Cultu-
ra, representantes de quadri-
nhas juninas paraibanas e de 
associações ligadas ao forró. 
Além destas figuras, a mesa 
também recebeu o músico 
Luca, integrante do trio ho-
menageado, 3 do Nordeste. 

A ideia da homenagem 
ao trio de forró surgiu, além 
de tudo, em uma forma de 
celebração aos 50 anos de 
história deles. Segundo o 
deputado Chió, são “50 anos 
resistindo. Já passou lamba-
da, já passou axé, sertanejo 
universitário, forró de plásti-
co e eles resistem, continuam 
na mesma pegada e fazendo 
o que é de melhor da nossa 
cultura. Então é justa essa 
homenagem”, destacou. O 
trio se originou em 1969, ini-

Beatriz de Alcântara
Especial para A União

cialmente pelo nome de Trio 
Luar do Sertão, com Parafu-
so, Zé Pacheco e Zé da Ema 
como integrantes. Batizados 
por Jackson do Pandeiro, 
um ano depois do surgimen-
to do trio, nasce então os 3 
do Nordeste, nome que se 
mantém até hoje e já deixou 
suas marcas na história da 
Paraíba, do Nordeste e do 
Brasil. Depois de 50 anos de 
entradas e saídas, chegadas 
e despedidas, a formação 
atual conta com Luca, Curió 
e Pingo. 

Luca, responsável pela 
zabumba, reitera a impor-
tância musical do trio, con-
tando que músicas a exem-
plo de “É Proibido Cochilar” 

foram regravadas por outros 
grandes artistas, como Elba 
Ramalho, Ney Matogrosso, 
Fagner e Falamansa, por 
exemplo. “A gente fica muito 
feliz de estar dando conti-
nuidade a uma história tão 
linda, que incentivou tanta 
gente, para que hoje a nossa 
música estivesse aí, mundo 
a fora”, diz ele. O trio veio de 
uma turnê internacional que 
passou por oito países. “Só 
em saber que os países de 
fora estão recebendo a nos-
sa música de coração aberto, 
para saber a importância ela 
para nossa cultura e o que as 
letras na verdade falam, isso 
é motivo de gratidão”, afirma 
Pingo, o sanfoneiro.

3 do Nordeste recebendo homenagem na Assembleia Legislativa 

Foto: Evandro Pereira

O jogo Náutico x Bota-
fogo-PB, válido pela oitava 
rodada da Série C, foi no-
vamente adiado. Previsto 
para acontecer no domin-
go, o duelo passara para 
ontem. Mas o gramado dos 
Aflitos continuou alagado. 
O trio de arbitragem deci-
diu, portanto, não realizar 
o confronto novamente.

Ainda não há nova 
data para o jogo. A tendên-
cia é que fique para depois 
do clássico do Náutico con-
tra o Santa Cruz, marcado 
para o próximo sábado, dia 
22, também pela Série C. 

Segundo o presidente 
do Náutico, Edno Melo, em 
entrevista à Rádio Jornal, a 
decisão de suspender o jogo 
partiu do trio de arbitragem.

“O árbitro caminhou 
pelo gramado todo e viu 
que as laterais estavam 
bem encharcadas. Até por 
questão de segurança para 
os jogadores, decidiram 
suspender o jogo nova-
mente”, explicou.

A decisão desagra-
dou aos torcedores que já 
estavam nos Aflitos. Mas 
o presidente garantiu que 
ninguém sairá prejudicado.

Chuva adia 
Náutico x 
Botafogo-PB 
pela 2a vezComeçou ontem e se-

gue até amanhã a primeira 
etapa de mais um mutirão 
do Centro Judiciário de So-
lução Consensual de Confli-
tos e Cidadania (Cejusc) da 
Justiça Federal na Paraíba 
(JFPB), em parceria com a 
Caixa Econômica Federal. O 
esforço concentrado conti-
nuará na próxima semana, 
nos dias 25 e 27, buscando 
conciliação em 180 casos re-
lacionados à habitação, sem 

que a pauta normal da uni-
dade seja prejudicada.

Segundo o coordena-
dor do Cejusc, juiz federal 
Bruno Teixeira de Paiva, 
essa é mais uma iniciativa 
que visa o entendimento en-
tre as partes, evitando que 
os conflitos se tornem pro-
cessos judiciais. 

Até agosto, a JFPB rea-
lizará outros dois mutirões 
junto com a Caixa Econômi-
ca Federal. 

Justiça Federal vai 
realizar novo mutirão

O Centro Judiciário de 
Solução de Conflitos e Cidada-
nia 3 (Cejusc), da Comarca de 
Campina Grande, conta com 
uma nova sala de audiências 
para conciliação e solução de 
conflitos na área consumeris-
ta, formatada conforme as di-
retrizes do Conselho Nacional 
de Justiça (CNJ). O Procon de 
Campina Grande entregou o 
aposento ontem como parte 
da programação do aniver-
sário de 18 anos. A obra é 
assinada pela arquiteta Ka-
line Costa e foi inaugurada 
pelo coordenador executivo 
do Procon Municipal, Rivaldo 

Rodrigues, e pela juíza Ivna 
Mozart Moura, coordenadora 
dos Cejuscs da região.

A magistrada considerou 
que a readequação da sala re-
flete a tendência cada vez mais 
expressiva de solução pacífica 
dos conflitos. “O Procon Muni-
cipal demonstra respeito pelo 
consumidor e interesse em se-
dimentar a cultura de paz, na 
medida em que se preocupa, 
numa ação de vanguarda, em 
disponibilizar uma sala nos 
moldes preconizados pelo CNJ. 
É um avanço para o consumi-
dor e para a cultura de paz”, 
ressaltou Ivan Mozart.

Centro Judiciário de 
CG recebe nova sala

Do GloboEporte.com



Uma nova ponte
Chuvas destruíram a ponte sobre o Rio Preto, 
no último sábado. Ontem, o DER anunciou que 
construirá nova estrutura no local.   Página 7
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Pessoense enfrenta dificuldades para sair de casa e trafegar pela cidade. Várias vias precisaram ser fechadas

Em apenas quatro dias, 
João Pessoa recebeu 504 mm 
de chuva e, desde o início 
de junho até o meio-dia de 
ontem, foram 624 mm, mais 
que o dobro dos 301 mm 
previstos para o mês. Os 
números foram divulgados 
na manhã de ontem pelo 
coordenador da Defesa Ci-
vil da capital, Noé Estrela, 
durante entrevista coletiva 
na Secretaria Municipal de 
Infraestrutura. Ele expli-
cou que, em razão do alto 
volume de chuvas, os pes-
soenses continuam enfren-
tando diversos transtornos 
e problemas como desliza-
mento de barreiras, inter-
dições de ruas e de BRs por 
causa de afundamentos do 
asfalto, além de alagamen-
tos em diversos pontos da 

cidade. As chuvas já deixa-
ram 76 famílias desabriga-
das na capital.

Foram registrados des-
lizamentos na barreira do 
Cabo Branco e também no 
Bairro do Cabo Branco, mais 
exatamente na Rua Despor-
tista José Eduardo de Ho-
landa, esquina com a Rua 
José Ramalho Brunet. Nesse 
trecho, a via ficou totalmen-
te interditada para veículos 
desde domingo passado. 

A ladeira em frente ao 
Paço dos Leões, para o aces-
so ao bairro Cabo Branco, 
também teve que ser inter-
ditada em razão dos desliza-
mentos no local.

Um trecho da Avenida 
Ruy Carneiro precisou ser 
interditado na manhã de on-
tem após o asfalto ter cedido 
abrindo uma cratera no asfal-
to. De acordo com informa-
ções da Defesa Civil, o asfalto 

cedeu por causa da galeria 
pluvial no sentido que vai do 
bairro ao Centro, na altura da 
subestação da Energisa. 

Ainda segundo Noé Es-
trela, em todos os locais onde 
foram registrados alagamen-
tos e abertura de buracos 
nos asfaltos, as providências 
foram tomadas pela Semob, 
pela Secretaria de Infraes-
trutura e também pela Defe-
sa Civil.

José Alves 
zavieira2@gmail.com

Ruas alagadas e interditadas 
após quatro dias de chuvas

Editoração: Klécio BezerraEdição: Nara Valusca

Houve deslizamento 
de terra na barreira 
do Cabo Branco e um 

trecho ficou interditado 
para passagem de 
veículos desde o 
último domingo

Cidade tem cinco pontos bloqueados

O Bairro São José é um dos 
pontos mais afetados pelas 
chuvas. Várias casas foram 

invadidas pelas águas e 
as famílias precisaram ser 

encaminhadas para abrigos

No Bairro dos Estados, as chuvas abriram uma cratera no meio da pista

Famílias encaminhadas a abrigos
O secretário adjunto da Infraes-

trutura, Diego Tavares, disse que no 
dia 13, início das chuvas intensas em 
João Pessoa, foram contabilizados 
nove pontos de perigos em mora-
dias por causa de alagamentos. 
Nesses pontos, as famílias tiveram 
que abandonar as casas e foram 
encaminhadas para abrigos em 
escolas e ginásios de prédios da 
própria prefeitura e de associações 
de bairros. O pessoal que precisou 
sair de suas residências continua 
sendo atendido com o fornecimento 
de colchões, alimentação e medica-
mentos. Ele disse também que, mes-
mo com a continuidade das chuvas, 
não houve aumento no número de 
desabrigados. 

“As famílias continuam sendo 
abrigadas na Escola Municipal 
Seráphico da Nóbrega, no bairro 
de Manaíra; no Ginásio da Praça 
Gervásio Maia, no Colinas do Sul; 
na Associação do Bairro São José; 
no Jardim Veneza; e na Escola Mu-
nicipal Leonel Brizola, no Bairro de 

Tambauzinho”, disse Diego Tavares, 
complementando que a população 
vem ajudando muito as famílias 
desabrigadas com doações de ali-
mentos e roupas. 

As pessoas que foram alojadas 
em colégios e ginásios afirmaram 
ontem que estavam sendo atendidas 
pela prefeitura e recebendo doações 
dos pessoenses. Josué dos Santos, 
que reside no Bairro São José, dis-
se que perdeu todos os móveis e 
eletroeletrônicos que tinha em casa 
porque sua residência foi totalmente 
tomada pelas águas da chuva. “Estou 
muito preocupado porque minha 
esposa está grávida e, no momento, 
estou sem emprego”, desabafou.

Já Maria Sofia disse que, mesmo 
tendo que sair de sua casa, no Bairro 
São José, está se sentindo bem am-
parada e feliz com as doações que 
vêm sendo feitas pelos pessoenses. 
“A situação é difícil, mas não vou 
reclamar porque a prefeitura e as 
pessoas têm nos ajudado muito com 
doações de roupas e alimentos”. 

Moradores do Bairro São José que precisaram deixar suas casas estão no ginásio de uma escola em Manaíra

Fotos: Edson Matos

O superintendente ad-
junto da Superintendência 
Executiva de Mobilidade 
Urbana de João Pessoa (Se-
mob-JP), Wallace Massini, 
disse que a cidade estava 
até ontem com cinco pontos 
bloqueados para o tráfego de 
veículos, entre eles um tre-
cho das Três Lagoas; trecho 
entre a Avenida Rio Grande 
do Sul e Maranhão, no Bairro 
dos Estados; e no trecho do 
deslizamento de barreira em 
dois locais no bairro do Cabo 
Branco. Ele disse que, nesses 
pontos, a Semob vem traba-
lhando para que o trânsito 
possa fluir dando opção de 
desvios aos motoristas. “Os 
paraibanos podem acompa-
nhar esse trabalho através 
do aplicativo da Semob (mo-
nitorajampa)”, informou.

No Bairro dos Estados, 
no cruzamento entre as ave-
nidas Maranhão e Pará, o 
trânsito até ontem estava 
interditado por causa do bu-
raco que se abriu no asfalto. 
Já a ladeira em frente ao Paço 
dos Leões que dá acesso ao 
bairro de Cabo Branco foi in-

terditada por conta de desli-
zamento de terra.

A recomendação da Se-
mob é que os motoristas e mo-
toqueiros redobrem a atenção 

e dirijam em baixa velocidade 
e com os faróis acessos não só 
nas BRs, mas em todas as ave-
nidas e ruas enquanto as chu-
vas continuarem.
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Na BR-101, próximo à divisa com Pernambuco, um acidente envolvendo uma Van deixou cinco pessoas feridas
Cardoso Filho 
josecardosofilho@gmail.como

Chuvas causam acidentes, 
danos e interdições em BRs

Editoração: Ulisses DemétrioEdição: Denise Vilar

O núcleo de comunicação 
da Polícia Rodoviária Federal 
divulgou ontem um balanço dos 
problemas registrados nas ro-
dovias federais na Paraíba com 
vários pontos interditados, em 
alguns locais de forma parcial e 
outros total, às vezes por conta 
de manifestações de moradores 
às margens das rodovias e tam-
bém por conta de rompimento 
de parte das estradas.

Na tarde de ontem, um 
acidente deixou quatro pessoas 
feridas, uma em estado grave. 
O veículo envolvido foi uma 
van, que tombou após sair da 
pista por causa das chuvas. As 
vítimas foram socorridas para 
o Hospital de Emergência e 
Trauma, em João Pessoa. O aci-
dente aconteceu na região de 
Caaporã, próximo à divisa com 
Pernambuco. 

Enquanto isso, no período 
da manhã,  a BR-230 foi inter-
ditada em vários pontos. No 
km 19, o trânsito foi desviado 
no sentido Bayeux/Cabedelo 
para que fosse removido en-
tulhos da barreira e também 
para a retirada de uma bana-
neira que estava prestes a cair 
na rodovia. 

O local está tendo uma 
atenção especial das autorida-
des. Desde quinta-feira (14), 
uma equipe da Polícia Rodovi-
ária Federal permanece no lo-
cal para orientar os motoristas 
sobre o perigo naquele trecho. 
Ontem, houve a necessidade de 
desviar o trânsito para a Aveni-
da Pedro II, iniciativa ocorrida 
também na sexta-feira.

No km 29, próximo ao Via-
duto de Oitizeiro, moradores 
das comunidades Três Lagoas 
e Jardim Veneza atearam fogo 
em pneus e madeiras para 
protestarem contra uma cons-
trução à margem da rodovia e 
também pelo alagamento das 
casas das duas localidades. Os 
manifestantes alegam que a 
construção impede o fluxo da 
água, que invade as casas, e rei-
vindicam o início imediato de 
uma obra que libere a água. Os 
dois sentidos da BR-230 foram 
interditados. Equipes das Po-
lícias Rodoviária e Militar esti-
veram no local na tentativa de 
liberar o trânsito.

O acostamento e a faixa 
da direita no km 39 da BR-230, 
em Santa Rita, continuam par-
cialmente interditados em vir-
tude de defeito na via ocasio-
nado pelas chuvas. Os veículos 
utilizam um desvio no sentido 
Santa Rita a João Pessoa com 
500m de pista simples. Na 
manhã de quinta-feira (13), 
parte da pista cedeu, mas não 
causou nenhuma vítima, nem 
danos materiais a veículos.

Na BR-230, ao lado do via-
duto que está sendo construído 
próximo a entrada para a Praia 
do Poço, estão se formando al-
guns buracos. Cones de sinali-
zação foram colocados no local 
como prevenção. Desde quinta-
-feira da semana passada, quan-
do começaram a cair fortes chu-
vas na Região Metropolitana 
de João Pessoa, tiveram início 
os transtornos com queda de 
barreira, engarrafamentos e 
ainda rompimento do asfalto 
das rodovias, além de pequenos 
acidentes.

Foto: Roberto Guedes

Moradores das comunidades Três Lagoas e Jardim Veneza atearam fogo em pneus e madeiras para protestar contra uma construção às margens da rodovia e pelo alagamento das casas

Assaltos e homicídio

PM realiza ações em Sapé e 
prende suspeitos de crimes

Policiais da Compa-
nhia da PM, sediada na 
cidade de Sapé, realiza-
ram várias ações duran-
te o fim de semana com 
a apreensão de veículos 
com suspeitas de adulte-
ração, prisão de envolvi-
dos com assaltos e ainda 
um homem que já res-
ponde por homicídio e 
roubo.

Em uma das ações, 
segundo o major Sidney 
Paiva, policiais de uma 
guarnição da Rotam da 
3°Cia/7°BPM real iza-
vam rondas na cidade 
de Cruz do Espírito San-

to quando suspeitaram 
de um homem em uma 
motocicleta Brozz preta 
com as mesmas caracte-
rísticas do veículo usado 
em um assalto a posto de 
combustível na saída de 
Sapé para Cruz do Espí-
rito Santo.

Na abordagem, Quiri-
no José da Silva (proprie-
tário da moto) confessou 
a participação e apontou 
mais dois suspeitos de 
participação no assalto. 
Os policiais prenderam 
também Cristian Ferlir 
da Conceição (Betinho) 
que já responde por as-
salto e Alexandro Victor 
Miranda, que não tem 
antecedente. Foi apreen-

dido um facão, a moto e 
uma quantia em dinheiro.

Em outra ação, po-
liciais da Força daquela 
companhia da PM de Sapé 
prenderam Jeferson Tra-
jano Fideles. Ele, que já 
responde por tentativa de 
homicídio e roubo, estava 
com uma moto com placa 
e chassi adulterados. 

Também foi condu-
zida para a Delegacia de 
Polícia de Sapé, uma mu-
lher que estava com uma 
motocicleta com placa de 
Itambé, estacionada pró-
ximo ao Posto Sapeense. 
Ao verificarem a docu-
mentação, os policiais 
descobriram que o veícu-
lo era clonado.

Dupla é presa por arremessar 
drogas para presídio em CG

Mais dois suspeitos 
foram presos por tentar 
arremessar drogas para 
dentro da penitenciária 
do Serrotão, no domingo 
(16), em Campina Gran-
de, durante uma ação 
integrada entre os poli-
ciais militares que fazem 
a segurança externa da 
unidade e a Força Tática 
do 2º Batalhão. Os ho-
mens, de 23 e 21 anos, 
planejavam que 1 kg de 
cocaína chegasse até as 
mãos dos presos. A droga 
estava distribuída em 17 

porções, juntamente com 
uma balança de precisão.

A prisão da dupla 
aconteceu depois que os 
policiais da guarda do 
presídio perceberam a 
aproximação dos suspei-
tos, que estavam em uma 
moto. Eles ainda chega-
ram a tentar lançar o ma-
terial e fugiram, mas foi 
enviado apoio policial e 
os acusados foram pre-
sos em flagrante com o 
veículo, que tinha queixa 
de roubo.

A apreensão acon-

teceu um dia após a PM 
prender um suspeito de 
22 anos tentando arre-
messar quase dois quilos 
de maconha. Ele disse que 
estava realizando o servi-
ço em troca de entorpe-
centes para consumir. Na 
última quarta-feira (12), 
outros dois acusados, de 
22 e 24 anos, foram in-
terceptados quando pla-
nejavam arremessar seis 
celulares, duas baterias, 
nove fones de ouvido, 
maconha, cocaína e potes 
com suplemento natural. 

A equipe de fiscaliza-
ção do Conselho Regional 
de Educação Física da 10ª 
Região – Paraíba (CREF10/
PB) interditou, na manhã de 
ontem, duas academias no 
município de Massaranduba, 
a 136 quilômetros da capital. 
Na mesma ação, duas pes-
soas flagradas exercendo a 
profissão, ilegalmente, foram 
levadas para a Central de Fla-
grantes de Campina Grande. 
A operação do CREF10/PB 
começou na semana passada, 
com a presença dos fiscais em 
mais de dez municípios, sen-
do visitadas 33 academias, 
sete escolas públicas e um 
evento de Jogos Escolares.  

Na ação anterior a desta 
segunda-feira, foram realiza-
das 41 visitas nas cidades de 
Coremas, Santa Inês, Santana 
de Mangueira, Curral Velho, 
Igaracy, Piancó, Santa Luzia, 

Itaporanga, Diamante, Ibia-
ra, Conceição e Juazeirinho. 
“Notificamos 17 academias, 
quatro escolas e lavrados 
oito avisos de impedimento 
de pessoa jurídica. 

Duas pessoas esta-
vam em exercício ilegal da 
profissão e um estagiário 
apresentava situação irre-
gular”, ressaltou o diretor de 
Orientação e Fiscalização do 
CREF10/PB, Pedro Ribeiro. 
Dois estabelecimentos na 
cidade de Juazeirinho foram 
interditados.

 “Estamos reforçando 
as ações de fiscalização e as 
denúncias têm ajudado mui-
to”, ressaltou o presidente do 
Conselho, Francisco Martins 
da Silva. “Lembramos que 
todos devem se unir contra 
qualquer tipo de atividade 
ou exercício físico que seja 
ilegal”, complementou.  

Conselho interdita 
academias na PB

Cardoso Filho 
josecardosofilho@gmail.como

Foto: Ascom/CREF10

Equipes do CREF10/PB 
realizaram ações de 
fiscalização em 
academias e encontraram  
várias irregularidades 
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Tráfego na rodovia foi interditado por conta da destruição parcial da travessia com mais de 12 metros de extensão

Engenheiros técnicos do 
Departamento de Estradas e 
Rodagem da Paraíba (DER) 
se reuniram ontem com o ob-
jetivo de discutir os estudos 
para a realização do projeto 
de reconstrução da ponte so-
bre o Rio Preto, que liga Santa 
Rita e Cruz do Espírito Santo. 
Sábado passado, o órgão esta-
dual decidiu interditar o trá-
fego na rodovia por conta da 
destruição parcial da ponte 
com mais de 12 metros de ex-
tensão. A passagem de pedes-
tres também está proibida.

Com a interdição, o DER 
irá construir uma passagem 
especial nas proximidades 
da ponte, que será demoli-
da, a exemplo do que foi fei-
to quando da restauração da 
Ponte da Batalha, na mesma 
rodovia, em 2013. Enquanto 
isso, o acesso a Cruz do Espí-
rito Santo, para quem sai de 
Santa Rita, será feito através 
de uma estrada que passa 
pela Usina São João e chega 
até a rodovia. Quem vai para 
Sapé, o DER aconselha que o 
acesso seja feito pela BR-230, 

passando por Sobrado.
No sábado (15), dirigentes 

do DER estiveram no local e o 
superintendente Carlos Perei-
ra foi tachativo ao dizer que a 
ponte não tem mais condições 
de ser recuperada, anunciando 
a construção de outra ponte, 
em caráter emergencial, em 
aproximadamente seis meses, 
com o objetivo de atender os 
usuários daquela rodovia. Para 
assegurar melhores condições 
de funcionamento, Carlos Pe-
reira determinou o patrola-
mento da estrada, em caráter 
de urgência.

A ponte do Rio Preto ha-
via sido restaurada há cerca 
de dez anos, no entanto, não 
resistiu à forte correnteza 
das águas do rio, que atingiu 
pilares de sustentação. Todo 
o vão central ficou inclinado 
e a qualquer momento pode-
rá cair totalmente, segundo 
informaram os engenheiros 
que estiveram no local.

Nos dois lados da ponte 
danificada foi colocada sina-
lização vertical para orientar 
os motoristas sobre a interdi-
ção, além de material argiloso 
para impedir a passagem de 
veículos, inclusive motos.

DER decide construir nova 
ponte entre Santa Rita e Sapé

Editoração: Klécio BezerraEdição: Denise Vilar

João Pessoa foi o município paraibano 
onde mais choveu no fim de semana

 
Dos 10 municípios pa-

raibanos que registraram vo-
lume de chuvas significativo 
nas últimas 24 horas, João 
Pessoa, Capim e Cruz do Espí-
rito Santo tiveram destaque, 
com 63,8mm no primeiro mu-
nicípio; o segundo registran-
do 40,0mm; e o terceiro com 
27,9mm, respectivamente, se-
gundo dados atualizados pela 
Agência Executiva de Gestão 
de Água na Paraíba (Aesa), na 
manhã de ontem.

Desde as 4h da madru-
gada do dia 12, até as 6h da 
manhã de segunda-feira (17), 

João Pessoa foi o município 
onde mais choveu na fai-
xa litorânea paraibana, com 
495,6mm no acumulado.

De acordo com a me-
teorologista da Aesa, Marle 
Bandeira, desde março, a ins-
tituição havia divulgado que 
a previsão de chuvas de abril 
a julho deste ano, principal-
mente nos municípios da faixa 
litorânea, era de índices acima 
da média.

Os fatores que mais con-
tribuíram para o volume de 
chuvas na faixa litorânea da 
Paraíba estão relacionados 
ao deslocamento de um aglo-
merado de nuvens do Ocea-
no Atlântico, que contaram 

ainda com diversas contri-
buições, entre elas, o aqueci-
mento das águas.

Se por um lado, o exces-
so no volume de chuvas tem 
provocado transtornos no co-
tidiano da população, o efeito 
contribui para a reserva hídri-
ca que ganha os reservatórios, 
reduzindo o problema do de-
sabastecimento, seja nas co-
munidades rurais ou urbanas, 
que já passaram por colapso 
com a falta de água. 

Segundo o técnico em 
recursos hídricos da Aesa, 
André Velozo, quatro açudes 
estão sangrando na Paraíba 
nos municípios de Araçagi, 
Mamanguape, Alagoa Nova, 

João Pessoa e Sapé, e 64 estão 
numa situação regular com 
20% do seu volume total. 

O reservatório de Marés 
foi o que mais recebeu água 
nas últimas 24 horas. “Marés 
é o açude que mais sangra 
na Paraíba durante o ano”, 
lembrou André. Marés e Gra-
mame/Mamuaba são os prin-
cipais complexos que abaste-
cem João Pessoa.

Os dez municípios parai-
banos que tiveram registro 
de chuvas acentuadas nas úl-
timas 24 horas são: João Pes-
soa, Capim, Cruz do Espírito 
Santo, Rio Tinto, Mari, Pilar, 
Mamanguape, Alagoinha, Ara-
çagi e Riachão do Bacamarte. 

Cardoso Filho 
josecardosofilho@gmail.com

Mércia Dantas 
merciadt@gmail.com

Ponte sobre o Rio Preto havia sido restaurada há cerca de dez anos, mas no sábado não resistiu à forte correnteza, que atingiu os pilares de sustentação

Foto: Assessoria/DER

As fortes chuvas que 
caem desde a semana pas-
sada em João Pessoa vêm 
causando transtornos aos 
moradores. De acordo 
com informações da Defe-
sa Civil, foram registrados 
460mm, que corresponde 
ao maior volume concen-
trado de chuvas, em 96 ho-
ras, nos últimos 30 anos.

Os problemas oca-
sionados pelas chuvas são 
diversos: alagamentos de 
ruas e casas da população 
que reside próxima aos 
rios, desmoronamentos de 
barreiras, derrubamento 
de árvores, surgimento de 
crateras, que por sua vez 
deixam o trânsito lento, 
causando congestiona-
mento e acidentes. Todos 
esses problemas pode-
riam ser amenizados com 
medidas de planejamen-
to urbano. “As mudanças 
climáticas causadas pelo 
aquecimento global são ir-
reversíveis e os problemas 
causados por essas mudan-
ças, como as fortes chuvas 
que assolam João Pessoa 
desde a semana passada, 
serão cada vez mais fre-
quentes”, explica Sônia Ma-
tos, arquiteta e urbanista e 
conselheira do Conselho de 
Arquitetura e Urbanismo 
da Paraíba (CAU/PB). 

De acordo com Sônia 
Matos, tais problemas po-
deriam ser amenizados 
com planejamento urbano. 
“Existe uma série de ações 
de planejamento urbano 
que ajudam a tornar as 
cidades mais resilientes 
no enfrentamento desses 
problemas, como a retira-
da das pessoas das áreas 
de risco com uma política 

habitacional que promova 
uma relocação dessas pes-
soas para a malha urbana, 
a reformulação das áreas 
verdes, o reaproveitamen-
to das águas pluviais e cria-
ção de pavimentos mais 
permeáveis”, alertou a con-
selheira.

“Quando falamos de 
planejamento urbano, o ins-
trumento de maior impor-
tância é o plano diretor, que 
é o principal marco legal 
para o desenvolvimento das 
cidades, estabelecendo nor-
mas de ordem pública e in-
teresse social que regulam o 
uso da propriedade urbana 
em prol do bem coletivo, da 
segurança e do bem-estar 
dos cidadãos, assim como 
do equilíbrio ambiental”, 
destacou o presidente do 
CAU/PB, Ricardo Vidal. 

O CAU/PB, juntamente 
com mais de 30 organiza-
ções, incluindo movimen-
tos sociais, entidades de 
classe, sindicatos, centros 
comunitários, instituições 
de ensino, redes, coletivos 
e organizações não-gover-
namentais, participa do 
Fórum Plano Diretor Par-
ticipativo, promovido pelo 
vereador Tibério Limeira. 
O fórum cobra à prefeitura 
a participação dessas or-
ganizações no processo de 
revisão do Plano Diretor de 
João Pessoa.

“Por meio do debate 
junto à população, as ações 
de planejamento urbano 
poderiam ser melhor di-
recionadas, amenizando 
problemas como os que 
estamos passando hoje”, 
opinou o presidente do 
Conselho de Arquitetura e 
Urbanismo da Paraíba.

Falta de planejamento 
causa transtornos em JP

Perigo nos alagamentos

Infectologista alerta para o risco de 
contrair doenças com água da chuva

Em épocas de chuvas 
torrenciais, é importante ficar 
em estado de alerta com rela-
ção aos riscos que as inunda-
ções podem causar à saúde. 
A chuva, por meio de inun-
dações e enchentes, podem 
transmitir doenças como mi-
coses, hepatite, febre tifoide e 
leptospirose. Por isso, deve-se 
evitar entrar em contato com 
a água proveniente de córre-
gos e alagamentos.

O médico infectologista 
Fernando Chagas contou que 
algumas doenças podem ser 
adquiridas pelo contato com 

água suja. “A água parada, a 
lama, aumentam o risco das 
doenças. A leptospirose, por 
exemplo, é provocada pela 
urina do rato, que pode ter 
contaminado a água; a febre 
tifoide é causada pela bacté-
ria Salmonella typhi, que vem 
acompanhada de diarreia 
sanguinolenta, e seus sinto-
mas iniciais são parecidos 
com o da dengue; além das 
vermes, micoses e infecções 
gastrointestinais”, alertou.

O especialista ainda su-
gere para quem não tem ou-
tra opção e precisa ter o con-
tato com água suja, “ao chegar 
em casa, é preciso lavar a área 
com água e sabão; as roupas 

devem ser colocadas para se-
car e só depois direcionadas 
para lavagem; os sapatos de-
vem secar ao sol para depois 
fazer limpeza; e o aumento da 
ingestão de líquidos deve ser 
realizado para evitar desidra-
tação”, esclareceu o médico.

Sintomas 
Leptospirose - Os sin-

tomas são dores de cabeça e 
muscular, febre alta, calafrios 
e fraqueza, que surgem, em 
geral, de 10 a 14 dias depois 
do contato com a bactéria. 
Pele amarela significa estágio 
avançado da doença. 

Hepatite A - Afeta o fíga-
do e é transmitida por meio 

da ingestão de água conta-
minada pelo vírus. Trata-se 
de uma doença altamente 
transmissível, ou seja, passa 
de uma pessoa para outra 
por saliva, sangue e contato 
sexual. Náuseas, febre, falta 
de apetite, fadiga, diarreia e 
icterícia são os sintomas mais 
comuns. 

Febre Tifoide (Salmo-
nela Typhi) - O contágio só 
ocorre com a ingestão de água 
ou alimentos contaminados. 
Dor de cabeça, febre que au-
menta e diminui, vômito, falta 
de apetite, diarreia e intestino 
preso (alternadamente), fra-
queza e problemas cardíacos 
são alguns dos sintomas. 

Louise Tonet 
Especial para A União
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Colaboradores que participaram da qualificação já podem se comunicar utilizando a linguagem brasileira de sinais 
Os pacientes e acom-

panhantes surdos do Hos-
pital Metropolitano Dom 
José Maria Pires agora po-
dem se comunicar com os 
colaboradores da unidade 
utilizando a linguagem bra-
sileira de sinais Libras. Isto 
porque, a fim de prestar um 
atendimento com equidade, 
humanização e eficiência a 
estas pessoas que chegam à 
unidade de saúde, o hospital 
ofertou para os seus colabo-
radores a qualificação em 
Libras, num período de três 
meses, formando 13 alunos 
na turma pioneira das áreas 
assistenciais.

Na formatura, na sema-
na passada, estiveram pre-
sentes pacientes e acompa-
nhantes surdos, dentre os 
quais, Márcia do Nascimen-
to, 46 anos, cardiopata, que 
falou por meio da língua de 
sinais a alegria em saber que 
pode contar com o Hospital 
Metropolitano, caso neces-
site de atendimento espe-
cializado. “Eu já passei por 
duas cirurgias cardíacas em 
Recife, mas agora que exis-
te o Hospital Metropolita-
no não preciso me deslocar 
para longe, sei que posso ser 
acompanhada por um car-
diologista aqui. E fico muito 

Hospital Metropolitano atende 
os pacientes surdos em Libras

Editoração: Bhrunno FernandoEdição: Denise Vilar

feliz em saber que existem 
pessoas para se comunicar 
comigo e compreender o 
que preciso. Eu agradeço por 
isso”, expressou.

De acordo com Rosânge-
la Lima, facilitadora do curso, 
é de suma importância que 
exista a preocupação em pro-
mover a igualdade e inclusão 
na área da saúde. “Parabeni-
zo a iniciativa tomada pelo 

hospital. Trabalho há mais 
de dez anos com a comunida-
de surda e uma das grandes 
queixas é justamente a falta 
de profissionais habilitados 
para essa forma de comuni-
cação na área da saúde. Por 
isso é fundamental que habi-
litações como essas aconte-
çam para garantir a todos o 
direito de se comunicar e ser 
compreendido”, pontuou.

Loanda Medeiros, enfer-
meira da unidade de saúde, 
ressaltou que a capacitação 
proporcionou um enriqueci-
mento profissional e pessoal. 
“Estamos muito emocionadas 
com a conclusão desse curso. 
Ao presenciarmos os surdos 
se comunicando e poder com-
preendê-los é gratificante. Par-
ticularmente estou realizada 
pela conclusão dessa etapa, 

pois é assim que considero. 
Quero ir além, meu objetivo é 
fazer uma pós em libras, para 
poder ajudar melhor as pes-
soas. Esse é um diferencial 
na área da saúde, que deveria 
existir em outras unidades, 
para acolher de forma huma-
nizada esse público”, observou.

A gerente multidisci-
plinar Edilícia Carneiro, por 
sua vez, comentou que a ha-

bilitação em Libras visa in-
tegrar os colaboradores no 
universo do surdo e o curso 
entrou para a lista de capaci-
tações da unidade. “O nosso 
objetivo foi alcançado e será 
posto em prova diariamente. 
Tratar por meio de um aco-
lhimento humanizado todos 
aqueles que chegam à nossa 
unidade de saúde, com suas 
necessidades específicas, é 
nossa missão. Essa turma 
pioneira será a primeira de 
muitas, pois somos cientes de 
que uma capacitação como 
essa não prepara apenas um 
profissional para atuar em 
seu campo de trabalho, mas 
lhe dá um aprendizado para 
toda vida”, declarou.

Perfil
O Hospital Metropolitano 

Dom José Maria Pires, locali-
zado em Santa Rita, é a primei-
ra unidade de saúde pública 
especializada em neurologia e 
cardiologia da Paraíba. Tem a 
capacidade de 226 leitos, sen-
do 60 de UTI, 11 salas de ci-
rurgia e um moderno centro 
de diagnóstico por imagem. 
Os pacientes atendidos na 
instituição são regulados via 
secretarias municipais, em 
sintonia com o sistema de re-
gulação do Estado.

Formatura da turma pioneira de colaboradores qualificados em Libras aconteceu na semana passada na unidade hospitalar, situada em Santa Rita 

Foto: Secom-PB

Arraiá do Doador celebra dia mundial
Foi em ritmo de forró, 

comidas típicas, muito arras-
ta-pé e outros elementos que 
compõem os festejos juninos 
que o Hospital Metropolitano 
Dom José Maria Pires pro-
moveu o Arraiá do Doador. A 
ação foi alusiva ao Dia Mun-
dial do Doador de Sangue, 
que transcorreu no último 
14 de junho. Unindo a cultura 
nordestina com conscienti-
zação, as equipes da Agên-
cia Transfusional,  Educação 
Permanente e Humanização 
do Complexo Hospitalar pro-
moveram dinâmicas e sensi-
bilizaram os presentes sobre 
a importância e a frequência 
da doação de sangue.

Conforme a colaborado-
ra da Educação Permanente, 
Josimary Márcia, o propósito 
da atividade é homenagear os 
doadores e conscientizar os 
não-doadores sobre a impor-
tância do gesto. “Nosso objeti-
vo foi trazer alegria e animação 
à comunidade hospitalar, mas 
com o foco na sensibilização. 
Através da distribuição de fol-

ders orientamos os participan-
tes sobre a importância desse 
gesto tão nobre que salva mui-
tas vidas  e aproveitamos para 
explicar como tornar-se  um 
doador”, informou.

Magno Silva, que acom-
panha o irmão, interno na 
unidade pela cardiologia, ficou 
empolgado com a ação e pa-
rabenizou o hospital. “Eu me 
tornei doador após a doença 
do meu irmão. Ele precisava 
realizar a cirurgia e necessita-
va de bolsas de sangue. Hoje 
entendo o quão importante é. 
E já prometi para mim mesmo 
que não vou parar de doar, ou-
tras pessoas precisam do meu 
sangue. O hospital está de pa-
rabéns, a festa foi linda e o mo-
tivo é nobre”, ressaltou.

Especializado em cardio-
logia e neurologia, o Hospital 
Metropolitano realiza diaria-
mente cirurgias de alta com-
plexidade. A coordenadora 
da Agência Transfusional do 
Complexo Hospitalar, Josea-
ne Valdevino, pontuou que o 
sangue é essencial para reali-

zação desses procedimentos. 
“Usamos em média 20 hemo-
componentes diariamente, 
que são: concentrados de he-
mácias, plaquetas e plasmas. 
Além do uso nas cirurgias, 
pode ocorrer intercorrências 
com pacientes internos nas 
Unidades de Terapia Intensiva 
(UTIs), por isso a necessidade 
de manter o estoque sempre 
cheio. Daí nosso trabalho de 
alerta aos doadores e os futu-
ros da importância  dessa ação 
de extremo amor.” afirmou.

Doação
Doar sangue é um pro-

cesso fácil, rápido e seguro. 
É preciso estar em boas con-
dições de saúde; ter entre 16 
e 69 anos. Pesar no mínimo 
50kg. Estar descansado (ter 
dormido pelo menos 6 horas 
nas últimas 24 horas). Estar 
alimentado. E no ato da doa-
ção apresentar documento de 
identificação original com foto. 
A doação de sangue é 100% 
voluntária e não causa prejuí-
zos ao organismo.

A Secretaria de Estado 
da Saúde (SES), por meio 
do Núcleo de Doenças e 
Agravos Não Transmissíveis 
(NDANTS), realizou ontem 
uma ação em alusão ao Dia 
Nacional de Prevenção à 
Asma no Liceu Paraibano, 
em João Pessoa. A agenda foi 
uma parceria entre a SES e o 
Comitê de Tabagismo da As-
sociação Médica da Paraíba.

De acordo com a chefe 
do NDANTS, Gerlane Carva-

lho, os alunos preencheram 
um questionário de avalia-
ção previamente e entrega-
ram para a coordenação da 
escola junto com a autoriza-
ção dos pais para a realiza-
ção de exames. A pneumo-
logista Alenita Oliveira fez 
uma seleção de alunos, de 
acordo com as queixas e sin-
tomas apresentados.

“Os alunos selecionados 
fizeram uma avaliação clínica 
e o exame de Espirometria, 

que não é oferecido pela 
rede pública. Essa é uma boa 
oportunidade para aqueles 
que têm queixas e apresen-
tam sintomas realizarem 
esse exame”, observa.

Gerlane conta que 75 
alunos responderam ao 
questionário Isaac de ava-
liação. Desses, 12 foram ava-
liados clinicamente, fizeram 
o teste de Espirometria e 
foram encaminhados para 
acompanhamento médico.

Ação de prevenção à asma é 
realizada no Liceu Paraibano



Cultura afrodescendente
‘Memorial do Povo Negro do Vale do Quipauá e Sabugy’  
coleta depoimentos da tradição oral e reúne objetos como 
peças e utensílios de barro. Página11
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Dezenas de atrações juninas se 
apresentam esta semana na PB

A contagem regressiva para 
a festa mais esperada da Paraíba, 
já começou. Falta menos de uma 
semana para a noite de São João, 

comemorada na véspera do 
dia 23 para 24 de junho. 

Nos dias que antece-
dem essa data tradicio-
nal da nossa cultura, 
o clima é de alegria 
e, principalmente, de 
muito forró. Diaria-
mente, são centenas 
de artistas e grupos se 
apresentando, simulta-

neamente, em diferentes 
municípios. Em algumas 

cidades, a exemplo da capital 
e do Conde, o arrasta-pé home-
nageia o centenário de Jackson 

do Pandeiro. No grande “palco” 
das comemorações juninas do 
nosso Estado, subirão atrações 
como Sandra Belê, Elba Ramalho, 
Ton Oliveira, Nando Cordel, Kátia 
Cilene entre tantos outros artistas, 
sendo tudo isso de graça. Mas há 
ainda opções de eventos em am-
biente privado.

A programação pré-junina na 
capital do Estado, a cidade de João 
Pessoa - que homenageia o cente-
nário de nascimento de Jackson do 
Pandeiro (1919 - 1982) - começou 
com apresentações de 24 quadri-
lhas do dia 13 até o último sábado 
(15). No entanto, a parte dos sho-
ws ainda será realizada no Ponto 
de Cem Réis, situado no bairro do 
Centro. No próximo sábado (22), 
os Bonecos Gigantes de Olinda 
fazem a abertura e, depois, so-
bem ao palco Sandra Belê e Kátia 
Cilene. Na noite seguinte (23), se 
apresentarão Os Três do Xamego, 
Assisão e Waldonys. E, na segun-
da-feira (24), Os Fulano, Dejinha 
de Monteiro e Jorge de Altinho.

Já em Campina Grande, a pro-
gramação do Maior São João do 
Mundo prossegue hoje com shows 
dos padres Antônio Maria e Nilson 
Nunes; nesta quarta-feira (19), 
estarão se apresentando  Nicácia 
Brasil, Saia Justa, Geovane Júnior 
e Diego Santana; na quinta (20), 
Jonas Esticado, Matheus e Kauan, 
Douglas Pegador e Forró 3x4; na 
sexta (21), as atrações serão Ma-
theus Moraes, Ramon Schnayder 
e Ton Oliveira; no sábado (22), as 
duplas Breno & Caio Cesar e Cle-

ber & Cauan, além de Wawapinho; 
no domingo (23), véspera de São 
João, a grande atração será Elba 
Ramalho e Josemar Souto; e, na 
segunda-feira (24), Nando Cordel, 
Natan Vinícius, Candeeiro Natural, 
Fernanda Lima e Lynnkonl Ranier.

No município de Santa Luzia, 
o São João será aberto na próxima 
sexta-feira (21), com shows de 
Jonas Esticado, banda Cavalo de 
Pau e GIannini Alencar; no sábado 
(22), estarão se apresentando Zé 
Cantor, do grupo Solteirões do For-
ró, e Giullian Monte; no dia 23, sho-
ws com banda Saia Rodada, Thales 
Lessa e Naldinho Cunha; e, na data 
seguinte, encerrando a programa-
ção,  Mano Walter, Gil Mendes e 
Forró D2. Em Patos, o São João Al-
ternativo é uma iniciativa do Cole-
tivo Espinho Branco e acontecerá 
dentro da programação cultural 
do município nestes dias 21, 22 e 
23 de junho, com apresentações 
de grupos de forró pé-de-serra re-
gionais na Vila São João. 

No município de Conde, loca-
lizado no Litoral Sul do Estado, a 
programação dos festejos juninos - 
cujo tema é “Jacksomos de Conde”, 
também em homenagem ao cente-
nário de nascimento de Jackson do 
Pandeiro - prosseguirá no Centro 
da cidade, onde haverá shows e 
apresentações de grupos culturais 
nos dias 23 e 24, na Praça Pedro 
Alves, com Amazan, Os Fulano e 
Luizinho Calixto. Na segunda-feira, 
a banda Ripa Na Chulipa se apre-
sentará às 19h30, na Paróquia São 
João Batista, em Jacumã. Na sexta 
(28), a atração do São Pedro será 
o Forró do Nosso Jeito, às 22h, na 
Colônia de Pescadores, também 
em Jacumã. 

O São João é um período fes-
tivo também comemorado em 
ambientes privados. O Spazzio 
e o Vila Forró, em Campina, rea-
lizarão vários shows. No dia 21, 
no Spazzio, se apresentarão a du-
pla Jorge & Mateus, o DJ Alok e a 
cantora Márcia Fellipe. Na data 
seguinte (22), no Vila Forró, farão 
shows Wesley Safadão e a dupla 
Zé Neto & Cristiano, Jonas Estica-
do e Dorgival Dantas. No dia 23, 
no Vila Forró, Xand Avião, Marília 
Mendonça e banda SAia Rodada. 
Em Campina Grande, também, o 
Clube Campestre encerrará a pro-
gramação junina no próximo sá-
bado, com shows de Eliane, banda 
Cavalo de Pau e Capilé.  

Contagem 
regressiva na 

terra do 
‘Rei do Ritmo’

Editoração: MaradonaEdição: Cecília Noronha

Nando Cordel, Elba Ramalho, Ton 
Oliveira, Kátia Cilene, Sandra Belê 
e vários outros artistas vão se apre-
sentar em palcos paraibanos até 24 
de junho

Fo
to

s:
 D

iv
ul

ga
çã

o

Guilherme Cabral 
guipb_jornalista@hotmail.com



O algodão é uma planta que 
exige o meio termo para florescer. Se 
a chuva não vem, ele fecha-se avaro, 
servindo apenas para ensombrar 
as tocas dos cascavéis; se a chuva é 
invernada, bíblica, diluvial, as maçãs 
não se abrem, expondo ao sol a flor 
que escondiam nos capuchos; ou se o 
“gelo”, a garoa que persistia em vagar 
pelos campos do Sertão, depois do 
inverno, não vai embora para detrás 
das serras em que se agasalhe.

A flor do Semiárido ainda depen-
derá que a safra das outras regiões 
produtoras do mundo não seja tão 
generosa, para que o arbóreo e o 
herbáceo alcance preço nos merca-
dos internacionais. Ele tem duas ver-
tentes: uma, flor da árvore que pode 
alcançar altura de quatro a cinco 
metros (duas  braças), e viver vinte 
anos; e flor de arbusto da caatinga, 
atarracado na sua emboscada, de 
pouco mais de meia braça, ou meia 
dúzia de palmos.

Os campos são belos, como se 
cobertos de neve ao sol do Nordes-
te. Pode? Aí é que são enganosos, 
mostrando ao homem uma face fértil 
quando, na verdade, esconde a cara 
da seca que vem, inexorável, embu-
tida de qüinqüênio em qüinqüênio. 
Debalde o homem cavará poços e le-
vantará paredões para açudes. A flor 
da seca virá, às vezes avisando na 
forma de vegetais ou de sábios ani-
mais, ou de sapientíssimos insetos, 
ou das distantes estrelas, sentinelas 
do firmamento.

Se a jurema preta florir, perto do 

Segunda-feira da semana passada, 10 de junho. Em 
um hospital em Guaratinguetá, interior de São Paulo, 
um infarto fulminante encerrava a vida de Humberto 
Miranda Neto e, consequentemente, a carreira do cantor 
e compositor Beto Mi. Morria, ali, o autor de ‘Espelhos’ 
e ‘Sonhos de primavera’ e o intérprete definitivo de 
‘Espanhola’ (Flavio Venturinni e Guarabyra) e ‘Pra não 
dizer que não falei no verso’ (Hélio Matheus). O corpo do 
músico foi enterrado, no dia seguinte, no Cemitério dos 
Passos, em Guaratinguetá, cidade-natal do cantor.

Eu soube da morte de Beto Mi por um site local de 
Guaratinguetá e aguardei os obituários do UOL, Estadão, 
G1 e dos grandes portais que mantém equipes antena-
das com a história da música brasileira. Nada. Tanto que 
achei que era fake news, até encontrar o perfil do artista 
no Facebook – sob o nome de  Beto Mi Casale - e me 
deparar com as informações da filha sobre o velório e o 
enterro.

“Quem???”, rebateram alguns colegas do meio, que 
pertencem ao eixo Rio-São Paulo, quando eu tentei 
confirmar a morte do artista. Ninguém conhecia. “Não 
aconteceu aqui no Rio”, me disse um deles. “É um one hit 
wonder”, ponderou outro colega, lembrando vagamente 
do nome e se referindo aos artistas que estouraram com 
uma música só, fizeram sucesso e sumiram sem deixar 
vestígio, tipo Carlos Moura (de ‘Maceió, minha sereia’) e 
Vinny (‘Heloisa mexe a cadeira’).

Até mesmo aqui, na Paraíba, onde Beto Mi foi tão 
popular, poucos deram atenção a partida do cantor. Eu 
cresci ouvindo Beto Mi e achei que ele era um fenômeno 
nacional, daí meu espanto ao perceber que a chamada 
“grande imprensa” o desconhecia e, consequentemente, 
ignorou a morte do artista. Ele veio na onda rural (hoje, 
folk) que trouxe Sá e Guarabyra, Beto Guedes e Flavio 
Venturinni, entre outros, ali no início dos anos 1980.

Beto Mi deixou poucos discos em mais de 35 anos 
de carreira. O primeiro LP, ‘Beto Mi’ (1983), saiu pela 
RCA Victor (mais tarde BMG e, hoje, Sony Music) e trazia 
um de seus grandes sucessos, ‘Ói u trem’ (lançado em 
compacto naquele mesmo ano), e uma homenagem ao 
paraibano Geraldo Vandré, ‘O poeta (Vandré)’, composta 
por Mi e Julio Ricarte. 

O segundo LP, ‘Um Tempo Pra Sonhar’, foi lançado 
pelo selo Continental (braço mais popular da multinacio-
nal Warner Music) em 1989 e resgatava o single lançado 
três anos antes pela rival Polydor, ‘Espelhos (Uma Canti-
ga Latina)’. Nos anos 1990, Beto Mi fundou uma gravado-
ra, a BTM, por onde lançou, ainda, uns quatro CDs, todos 
com pouquíssimo alcance.

Cronicartigo Pereira Sitônio Pinto 
Da Guarda Nacional - sitoniopinto@gmail.com

A cultura de diversão dos brasileiros, na sua gran-
de maioria, passa pela música, pelas bebidas alcoólicas e 
pela dança. Mas uma outra faceta dessa cultura, não de 
diversão, mas de tristeza, passa pelas variadas formas 
de traição, gerando a tão famigerada “fossa”. Ou seja, um 
estado de espírito depressivo em razão da traição do 
outro, cujo remédio será buscado nas danças, músicas e 
muita bebida alcoólica. 

Segundo pesquisa publicada na Folha de São Pau-
lo no último dia 4 de junho e assinada por Jairo Malta e 
Bruno Molinero Lucas Brêda, o famoso “Pé na bunda” é 
o que mais faz brasileiros conhecerem novas músicas e 
70% dos que ouvem novas faixas fazem isso ao fim de 
um relacionamento. Segundo a matéria, quando o térmi-
no e a separação são inevitáveis ou quando aquela outra 
pessoa não quer saber mais nem da sombra do outro (a 
chamada sofrência), uma das melhores coisas a fazer 
é ficar sozinho e pôr uma boa música para tocar-de pre-
ferência bem alto, seja para curtir as lágrimas da fossa 
ou reunir forças para se levantar do chão e tentar dar 
uma volta por cima.

Via de regra, esses momentos são acompanhados 
por farta bebida alcoólica, causadora de inúmeros trans-
tornos. Não à toa que, nesse momento, as pessoas mais 
descobrem músicas novas. Pelo menos é o que mostra 
um levantamento inédito conduzido pelo instituto britâ-
nico 3GEM, por encomenda da plataforma de streaming 
Deezer. Depois de ouvir 10 mil entrevistados no mundo 
todo, 2.000 deles no Brasil, o levantamento concluiu que 
66% dos ouvintes descobrem novas canções após um 
término de relacionamento, sendo que 25% fazem isso 
para recuperar a confiança ou conhecer pessoas novas, 
quem sabe futuros amantes.

Nesse quesito, ressaltam os jornalistas, o Brasil é 
mesmo o “país da sofrência” e da “dor de corno”, onde 
para matar a tristeza só mesa de bar! Parece que a com-
binação música-fossa-bar alivia aqueles que tiveram 
seus corações esfacelados.  Diz um dos entrevistados: “A 
música tem um efeito analgésico nessas horas, muitas 
letras conseguem dizer exatamente o que a gente está 
sentindo, mas nem sempre consegue expressar”.

A antiga boemia
Os mais entrados nos anos (dentre os quais 

me incluo) recorriam a Nelson Gonçalves, can-
tando ou escutando “A volta do boêmio”: Boe-
mia, aqui me tens de regresso e suplicante te peço 
a minha nova inscrição. E vinha o arremate de sofrência: 
“acontece, que a mulher que floriu meu caminho, de ter-
nura, meiguice e carinho, sendo a vida do meu coração. 
Compreendeu e abraçou-me dizendo a sorrir, meu amor 
você pode partir, não esqueça o seu violão... 

Vá embora, pois me resta o consolo e alegria, de 
sabser que depois da boemia é de mim que você gosta 
mais”. Era a senha para a seresta e a cura da fossas...

Outra música emblemática, utilizada pelos que vi-
veram nos tempos da Jovem Guarda como pelos admi-
radores de Gustavo Lima e Wesley Safadão, é a música 
Garçom, eternizada por Reginaldo Rossi. Nela, o garçom 
é o médico, o terapeuta, que irá curar as dores do bêba-
do traído. Dizem eles: “A letra entrou direto no coração, 
falou exatamente o que eu estava sentindo na hora. O 
nome dela deveria ser ‘hino da fossa’”.

Mas a música não serve de companhia só na hora de 
chorar no escuro, comer um sorvete ou perseguir a pes-
soa amada nas redes sociais - é parte integrante tam-
bém na hora de dar vazão aos seus momentos alegres.

Parece que os motivos que levam esses 70% a des-
cobrirem canções novas depois de cortar laços com al-
guém variam. Entre eles, 25% ouvem música para se 
sentir melhor, 10% para redescobrir a própria identi-
dade e 10% para conhecer novas pessoas, por exemplo. 
Ou seja, além da sofrência pura (na forma de “se sentir 
melhor”), os brasileiros veem na música um motor de 
mudanças após o término. 

Todos sabemos que a música tem um efeito de mu-
dança no humor. De alguma maneira, isso também mos-
tra a personalidade do brasileiro. O problema é a asso-
ciação desse estado de espírito com o álcool e as drogas, 
pois isso pode mudar todo o cenário, chegando-se até o 
crime.

Música, 
álcool e fossa

Flor do Semiárido
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fim do ano: as chuvas serão genero-
sas, pode-se limpar os açudes;

Se o marmeleiro não soltar a 
casca que muda todo ano, a seca 
será severa dois anos seguintes;

Se as rolinhas fizerem ninho no 
chão, não haverá enxurradas;

Na altura que o passarinho 
fura-barreira cavar seu ninho, será 
a marca de onde a água do rio 
passará;

Se a mariticaca fizer sua toca 
longe do rio, está decretada a seca;

Se as fêmeas perderem cio, não 
choverá, pois não haverá necessida-
de da produção do leite.

E a tarde em que os jumentos 
murcharem os grãos, será sucedida 
por chuva farta.

E tem mais, tem mais: se o 
joão-de-barro fizer seu ninho com 
a porta voltada na direção que vem 
a chuva, pode se retirar. Assim se 
as árvores florirem só de um lado, 
como o pau d’arco e as mangueiras 
– estas, árvores estrangeiras mas 
que já aprenderam a ler os sinais do 
clima. As formigas também sabem: 
se estiverem cortando folhas noite 

adentro, estarão estocando comida 
para o inverno. Mas já vi essa expe-
riência falhar. Vi a formiga cortar em 
noite tarda e a chuva não veio.

Ah, e as pedras de sal! Deposita-
das ao sereno da noite na véspera de 
Santa Luzia, a 13 de dezembro. se as 
pedras amanhecerem intatas é sinal 
de seca – pois a atmosfera não teve 
umidade para dissolvê-la. A esse 
fenômeno chamam de “a experiência 
de Santa Luzia”, a que os devotos da 
santa dão muito valor e crédito. 

Ha experientes que sabem ler as 
estrelas. Já me mostraram o Carreiro 
de Santiago, que são a parte mais 
próxima e visível da Via Láctea – a 
nossa galáxia. Não entendi a expli-
cação dos mestres. No litoral, canta 
se canta-se um coco em que se diz 
“no Carreiro de Santiago / eu via 
a Mancha do Sul.../ Eis outro sinal 
das estrelas. A Mancha do Sul, para 
quem sabe ler, é mensagem de fé.

Rememoro essas reflexões diante 
da permanência do inverno. Estamos 
em pleno junho, no meio do ano, e 
daqui a pouco a natureza nos dará 
seu recado sobre o clima ano que 
vem. Aliás, já deu de dois anos para 
cá: como se comportou o marmelei-
ro? Soltou a casca? Se soltou, haverá 
umidade para ele atravessar o tempo. 
Se não soltou, é porque precisará de 
toda umidade possível para sobre-
viver à seca. Que nos guarde Santa 
Luzia, a quem ofereço estas flores do 
algodão, colhidas no verão passado.

(Terça, quinta, sábado)

Fotos: Divulgação

A tarde em que os 
jumentos murcharem 

os grãos, será sucedida 
por chuva farta

Vasconcelos
Escritor - fer.mengo@uol.com.br

Fernando

Editoração: MaradonaEdição: Cecília Noronha
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Morreu Beto Mi. Quem?

André Cananéa 
andrecananea2@gmail.com

Mas aqui em João Pessoa, Beto Mi foi um estouro. 
Fazia shows lotados na década de 1980 e tocava bastante 
nas rádios. Pesquisando sobre ele, encontrei uma entre-
vista em que o cantor lembrava de inúmeros amigos que 
cultivou a partir de 1983, quando fez seu primeiro show 
na cidade após conhecer, no Rio, o radialista Dado Bello. 

No papo, Beto Mi citava muitos programadores, jor-
nalistas e até publicitários, como Alberto Arcela, que fez 
o clipe da música ‘Sonhos de primavera’ para ele. O fato 
de conhecer tanta gente da comunicação é a aposta mais 
provável da razão pela qual Beto Mi “aconteceu” tão bem 
na Paraíba, em detrimento de outras praças.

Nessa mesma entrevista, Mi fala da acolhida que a 
cidade de Campina Grande também deu a ele – o cantor 
chega a revelar que fez um show em prol da estaduali-
zação da então Universidade Regional do Nordeste, hoje 
Universidade Estadual da Paraíba (UEPB). A entrevista, 
completa, pode ser lida através do link www.ritmomelo-
dia.mus.br/entrevistas/beto-mi/.

A perda de um talento deixa um vácuo para as 
artes, ou qualquer outro meio social. A partida de Beto 
Mi, enterrado no dia seguinte em um cemitério de Gua-
ratinguetá, cidade-natal do cantor, deveria ter encon-
trado mais ressonância pela figura que ele representou 
em um determinado momento da história da música 
popular brasileira. Pode ter sido um breve momento, 
mas esse momento embalou centenas, talvez milhares 
de pessoas, e tocou o coração de muitas delas. Fato 
suficiente para lembrarmos com mais atenção de quem 
foi Beto Mi.



No próximo dia 25 de julho, re-
presentantes de várias entidades par-
ticiparão de mais uma reunião - a se-
gunda - na sede da ONG Café Cultura, 
localizada na cidade de Santa Luzia, 
com o objetivo de prosseguir no diálo-
go cujo objetivo é oficializar a criação 
do Memorial do Povo Negro do Vale do 
Quipauá e Sabugy. Durante esse novo 
encontro, deverão ser analisados os 
resultados obtidos por três grupos de 
ação incumbidos, respectivamente, 
de organizar a instituição, mapear os 
troncos das famílias dos afrodescen-
dentes e coletar depoimentos. Um dos 
objetivos é dar visibilidade à contri-
buição dessas pessoas para a região, 
que inclui, por exemplo, o Quilombo do 
Talhado, cuja existência foi difundida 
no Brasil pelo documentário intitula-
do Aruanda, curta-metragem dirigido 
e roteirizado pelo cineasta Linduarte 
Noronha e lançado em 1959. 

Durante a reunião, os três grupos 
de ação irão apresentar o que con-
seguiram obter em cada área para a 
qual foram designados. “Como é um 
trabalho de longo prazo, acredito que 
esses grupos vão continuar atuando 
depois desse novo encontro”, comen-
tou para o jornal A União um dos in-
tegrantes da Café Cultura, Carmélio 
Reynaldo Ferreira. Ele disse ainda 
não haver previsão para a instalação, 
nessa ONG, do Memorial do Povo Ne-
gro do Vale do Quipauá e Sabugy, re-
gião que inclui os municípios de Santa 
Luzia, São Mamede, Várzea e São josé 
do Sabugi. Mas ressaltou a necessi-
dade de “fazer um registro à altura” 
dos depoimentos desses afrodescen-

Bens culturais

O escritor, poeta, dramaturgo, artista plástico, 
professor e pensador da cultura brasileira Ariano 
Suassuna vive. No portentoso (e ainda desconhe-
cido) castelo literário que construiu ao longo dos 
87 anos de sua existência física, no coração de sua 
família, de seus amigos e de seus admiradores, e na 
quase-memória cultural deste país (que ele tanto 
amou e defendeu). Por isso se diz que, no dia 23 de 
julho de 2014, Ariano “encantou-se”, para estar no 
meio de todos.

Ariano emana amor. O fundamento de sua obra 
é a tentativa de vivificar o Pai – o ex-presidente da 
Parahyba, joão Suassuna, injustamente assassina-
do à traição, no Rio de Janeiro, no dia 9 de outubro 
de 1930 -, soberano do Reino do Sol de sua infância, 
“os dias para sempre destroçados”. A honra do Pai, 
no entanto, não foi resgatada, pelo filho, por meio 
de alianças com as terríveis potestades da Vingan-
ça (a Morte), mas com as engenhosas divindades da 
Arte (a Vida).

Nesta cavalgada pelos prados da Arte e da 
História, na aparentemente inútil tentativa de en-
contrar-se com o Pai, animado pela força do amor 
filial, Ariano foi descobrindo o Brasil de seculares 
e ultrajantes injustiças sociais, mas também o 
Brasil de fabulosas riquezas artísticas e culturais, 
imensuráveis tesouros lapidados, ao longo de nos-
sa sociobiografia, inicialmente pelos povos autóc-
tones, negros africanos escravizados e brancos 
europeus pobres.

Mas não só isso. Fez de sua jornada pelos cam-
pos da arte e do sonho um reino de maravilhas 
e inquietações, na forma de romances, poemas, 
gravuras, peças teatrais e artigos. O “Romance 
de Dom Pantero no Palco dos Pecadores” – con-
siderado seu testamento literário – é tido já como 
um marco da literatura de língua portuguesa, do 
mesmo modo que o “Auto da Compadecida” é um 
dos pontos altos do moderno teatro brasileiro. E 
há ainda tantos inéditos...

Então, tal qual um Quixote, Ariano foi se baten-
do, também, contra as arbitrariedades praticadas 
contra o povo brasileiro, que incluem, acima de tudo, 
a colonização cultural - em especial, a submissão a 
(maus) costumes e valores estadunidenses. Na era 
da Internet, a língua portuguesa, talvez o nosso mais 
caro patrimônio cultural, encontra-se à míngua. A 
impressão é que, em breve, estaremos nos comuni-
cando por meio de um novo e estranho idioma.

Um dos substratos da arte e do pensamento de 
Ariano, portanto, é a libertação do povo brasileiro do 
jugo político, econômico e cultural. Nessa trincheira, 
não transige com quem “está do outro lado”, daí, por 
vezes, lançar mão de gestos e palavras, entendidos 
como “agressivos”, insígnias de um guerreiro, exibi-
das nas praças de guerra. Fora destas, Ariano é amo-
roso, cordial e solidário. Acrescente-se próspero e 
criativo, e teremos aí o Brasil que ele sonha.

Dito isto, “ternura” é a palavra que melhor 
expressa o clima do evento comemorativo dos 
92 anos de nascimento de Ariano (16 de junho de 
1927), realizado, no sábado (15), no Centro Cultu-
ral São Francisco, na capital paraibana. Dedicado 
à Cultural Armorial, o encontro reuniu artistas e 
professores, que protagonizaram performances 
sobre a vida e obra do autor do “Romance d’A Pedra 
do Reino e o Príncipe do Sangue do Vai-e-Volta”.

Além de familiares de Ariano (Zélia Suassu-
na, esposa; Manuel Dantas Suassuna, filho; Ester e 
Mariana, netas), o evento contou com a presença de 
personalidades ligadas à arte, à cultura e à educa-
ção, a exemplo do secretário de Estado da Cultura 
e presidente da Academia Paraibana de Letras, Da-
mião Ramos, do diretor do Centro Cultural Ariano 
Suassuna, Flávio Sátiro, do escritor Braulio Tavares, 
do cineasta Claudio Brito e da atriz Zezita Matos.

Um dos pontos altos do evento – conduzido, 
com competência e afetuosidade, pela professora 
Suelma Moraes - foi a apresentação do Programa 
de Estudos e Pesquisas Armorial Ariano Suassuna 
(Pepas), “ora em desenvolvimento na Universida-
de Federal da Paraíba, com apoio de instituições 
parceiras”. Um dos objetivos do Pepas é “fomentar 
a autoestima e o desenvolvimento sustentável do 
território paraibano, a partir da literatura de Aria-
no Suassuna”.

já estou na torcida pelo êxito do Pepas, que 
sai “em busca de ações afirmativas na interação 
ecossocioeconômica do bem viver por meio do Mo-
vimento Armorial, marcando a memória e conti-
nuidade da nossa história e identidade”. O alvo é “a 
promoção da inclusão social com geração de traba-
lho e renda, a partir de estratégias metodológicas 
que viabilizem a Cultura Armorial de Ariano Suas-
suna como eixo de desenvolvimento da economia 
local e regional”. 

A festa 
de Ariano
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Projeto do Memorial do Povo Negro
já está em fase de implementação 
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MIB: Homens de preto – Internacional (EUA): Por déca-
das a agência Homens de Preto protegeu a Terra da escória do 
universo, mas agora precisa lidar com a maior das ameaças: um 
traidor, justo quando a agência torna-se internacional. É neste 
contexto que Em (Tessa Thompson) tenta se tornar agente, já 
que teve uma experiência extraterrestre quando jovem e não 
teve sua memória apagada. Quem irá auxiliá-la nesta jornada 
é o atrapalhado agente H (Chris Hemsworth). MAG 1 (3D DUB): 
16:45; MAG 1 (3D LEG): 19:15; MAG 3 (3D DUB): 14:00; MAG 
3 (3D LEG): 21:30. MANAÍRA 10 (VIP 3D LEG): 14:00 - 16:30 - 
19:00 - 21:30; MANAÍRA 5 (3D DUB): 14:35 - 17:00; MANAÍRA 
5 (MACRO XE LEG): 15:30 - 20:30; MANAÍRA 8 (MACRO XE 
DUB): 18:00; MANAÍRA 9 (3D LEG): 19:30 - 22:00 (segunta 
a sexta) / 15:30 - 18:30 (sábado e domingo). MANGABEIRA 
1 (3D DUB): 14:00 - 16:30 - 19:15 -  22:00; MANGABEIRA 5 
(3D DUB): 15:30 - 18:15 - 21:00. TAMBIÁ 2 (2D DUB): 14:10 
- 16:20 - 18:30 - 20:40. TAMBIÁ 6 (3D DUB): 14:20 - 16:30 - 
18:40 - 20:50.

Gloria Bell: Gloria (Julianne Moore) é uma divorciada de 
espírito livre que passa os dias trabalhando em um escritório 
tradicional e conservador e que, à noite, se solta, dançando nas 
muitas discotecas de Los Angeles. Quando conhece Arnold (John 
Turturro) numa dessas noites, ela acaba envolvida num inesper-
ado novo amor, com todas as alegrias do começo de um romance 
e as complicações dos encontros, de identidades e famílias. Uma 
sofisticada comédia romântica que mostra que o amor pode 
surgir a qualquer momento, que os relacionamentos nunca são 
simples, e que nada pode deixar você para baixo enquanto você 
continuar dançando. MANAÍRA 8 (2D LEG): 18:45

Obsessão: A jovem Frances (Chloë Grace Moretz) se tor-
na amiga de uma senhora (Isabelle Huppert). O que ainda não 
sabe, é que a viúva solitária reserva planos sombrios e mortais 
para ela. MANAÍRA 11 (2D VIP LEG): 17:10 - 22:15

Fora de Série (EUA): As melhores amigas Amy (Kaitlyn Dever) e 
Molly (Beanie Feldstein) sempre focaram em tirar as melhores notas e 
se destacar dos demais alunos. O que nenhuma delas esperava era que 
seus colegas que só queriam curtir, fossem aprovados nas mesmas uni-
versidades que elas. Ao perceber que poderiam ter se divertido entre 
uma prova e outra, elas decidem correr atrás do prejuízo e recuperar os 
anos perdidos de diversão em uma única noite. A tarefa dessa vez é um 
pouco diferente: aproveitar ao máximo os últimos momentos do ensi-
no médio e provar que podem ser as melhores em tudo, até mesmo 
quando o assunto é festa! MANAÍRA 1 (2D DUB) : 15:15; MANAÍRA 
1 (2D LEG): 20:00. 

A Lenda de Golem: Uma vila judaica do século 19 é invadida por 
pagãos. Para salvar a família e seu povoado, Hanna, uma fiel com vas-
to conhecimento na mitologia judaica, decide invocar a ajuda de uma 
antiga criatura: o Golem. Invocado no barro, o garoto ganha vida e faz 
de tudo para proteger sua criadora, inclusive matar qualquer inimigo. 
MANAÍRA 1 (2D DUB): 17:45; MANAÍRA 1 (2D LEG): 22:20.

X-Men - Fênix Negra (EUA): Ambientado em 1992, Charles 
Xavier (James McAvoy) está lidando com o fato dos mutantes 
serem considerados heróis nacionais. Com o orgulho a flor 
da pele, ele envia sua equipe para perigosas missões, mas a 
primeira tarefa dos X-Men no espaço gera uma explosão solar, 
que acende uma força malévola e faminta por poder dentro de 
Jean Grey (Sophie Turner). Com Jean fora de controle, os X-Men 
devem encontrar uma maneira não apenas para salvá-la, mas 
para salvar o planeta de alienígenas que desejam se armar 
com essa força e governar a galáxia. MAG 3 (3D DUB):  14:00 
- 16:30 - 19:00; MAG 3 (3D LEG): 21:30; MANAÍRA 10 (VIP 3D 
LEG): 14:00 - 16:45 - 19:30 - 22:15; MANAÍRA 5 (3D DUB): 
16:00 (segunda a sexta) / 13:30 – 18:00 (sábado e domingo); 
MANAÍRA 5 (3D LEG): 18:30 - 21:00 (segunda a sexta) / 18:40 
- 21:10 (sábado e domingo); MANAÍRA 9 (3D MACRO XE DUB): 
14:30 - 19:30 (sábado e domingo) / 14:30 - 18:00 - 19:30 (se-
gunda a sexta); MANAÍRA 9 (3D MACRO XE LEG): 17:00 - 22:00 
(quinta) 17:00 - 18:30 - 22:00 (sábado) / 15:30 - 17:00 -18:30 
- 22:00 (domingo a quarta); MANGABEIRA 5 (3D DUB): 13:15 
- 15:45 - 21:00; MANGABEIRA 1 (3D DUB): 14:30 - 17:00 - 
19:30 - 22:00; MANGABEIRA 5 (3D DUB): 13:15 - 15:45 - 21:00 
MANGABEIRA 5 (3D LEG): 18:30; TAMBIÁ 6 (3D DUB): 14:20 
- 20:50; TAMBIÁ 6 (2D DUB): 16:30 - 18:40.

Juntos para Sempre (EUA): O filme familiar contado a partir 
da perspectiva dos cães serve como sequência de Quatro Vidas de um 
Cachorro, a história comovente de um cão dedicado que encontra o 
significado de sua própria existência através da vida dos humanos 
que ele ensina a rir e amar. MANAÍRA 1 (2D DUB) : 14:45 - 19:30 
- MANAÍRA 1 (2D LEG): 17:10; MANGABEIRA 2 (2D DUB): 16:45 - 
22:10; TAMBIÁ 3 (2D DUB): 14:20 - 16:25 - 18:30 - 20:35.

Patrulha Canina - Super Filhotes (EUA): Depois que um mis-
terioso meteoro cai na Baía da Aventura, Chase, Marshall, Skye, Ryder 
e Rubble correm para tentar preservar o local, mas acabam passando 
por uma experiência muito mais louca. Ao presenciarem uma estranha 
energia verde emanando da cratera, eles ganham poderes. MANAÍRA 
3 (2D DUB): 15:15 - 17:15 (segunda a sexta) / 13:15 - 15:15 - 17:15 
(sábado e domingo);  MANGABEIRA 3 (2D DUB): 14:00 - 16:00 
(quarta a domingo); TAMBIÁ 1 (2D DUB):  14:20 - 16:10 - 18:00.

Alladin (EUA): Um humilde jovem descobre uma lâmpada 
mágica com um gênio que pode lhe conceder desejos. Agora o 
rapaz quer conquistar a moça por quem se apaixonou, mas o 
que ele não sabe é que a jovem é uma princesa que está prestes 
a noivar. Agora, com a ajuda do Gênio (Will Smith), ele tenta 
se passar por um príncipe para conquistar o amor da moça e 
a confiança de pai dela. MANAÍRA 4 (2D LEG): 14:15 - 17:00 
- 19:45; MANAÍRA 6 (3D DUB): 16:00; MANAÍRA 6 (3D LEG): 
19:00 - 21:45; MANAÍRA 7 (2D DUB): 15:15 - 18:00 - 20:45; 
MANGABEIRA 4 (3D DUB): 15:00 - 17:45 - 20:30 (terça a do-
mingo); TAMBIÁ 5 (3D DUB): 15:30 - 18:00 - 20:30.

Rocketman (REINO UNIDO): A trajetória de como o tímido 
Reginald Dwight (Taron Egerton) se transformou em Elton John, 
ícone da música pop. Desde a infância complicada, fruto do des-
caso do pai pela família, sua história de vida é contada através 
da releitura das músicas do superstar. MAG 4 (LEG): 16:40; 
MANAÍRA 11 (VIP LEG): 14:30 - 17:15 - 20:00; MANAÍRA 3 (2D 
LEG): 22:00; TAMBIÁ 1 (2D DUB): 21:00.

Vingadores Ultimato (EUA): Após Thanos eliminar meta-
de das criaturas vivas, os Vingadores precisam lidar com a dor da 
perda de amigos e seus entes queridos. Com Tony Stark (Robert 
Downey Jr.) vagando perdido no espaço sem água nem comida, 
Steve Rogers (Chris Evans) e Natasha Romanov (Scarlett Johans-
son) precisam liderar a resistência contra o titã louco. TAMBIÁ 3 
(DUB): 20:00

CINE BANGUE
WAJIB - Um convite de casamento: 19h - 13/06 (Quin-
ta-feira) 
Inferninho: 16h -15/06 (Sábado) 
A sombra do pai: 18h - 15/06 (Sábado) 
A parte do mundo que me cabe: 16h - 16/06 (Domingo) 
WAJIB - Um convite de casamento: 18h - 16/06 (Domingo) 
A sombra do pai: 19h - 17/06 (Segunda-feira)
Inferninho: 19h - 18/06 (Terça-feira)
WAJIB - Um convite de casamento: 19h - 19/06 (Quarta-feira) 
A nossa espera: 19h - 20/06 (Quinta-feira)
WAJIB - Um convite de casamento: 16h - 22/06 (Sábado) 
A nossa espera: 18h - 22/06 (Sábado) 
A sombra do pai: 16h - 23/06 (Domingo) 
A parte do mundo que me cabe: 18h - 23/06 (Domingo) 
WAJIB - Um convite de casamento: 19h - 24/06 (Se-
gunda-feira) 
A nossa espera: 19h - 25/06 (Terça-feira)
Inferninho: 19h - 26/06 (Quarta-feira)

dentes, lembrando que normalmente 
o que eles sabem está guardado em 
suas mentes.    

Carmélio Reynaldo observou que 
o Quilombo do Talhado “é um traço 
importante dessa presença. Mas, além 
dele, merecem destaque também o 
Quilombo da Pitombeira, a centenária 
Irmandade do Rosário e o resistente 
Clube 1º de Julho (Clube dos Negros)”. 
Por isso, ele disse que o Memorial vai 
reunir material que vai guardar o re-
gistro do trabalho desenvolvido pelos 
afrodescendentes. “O Memorial terá 
peças, das quais, certamente, utensílios 
de barro, produzidos no Quilombo do 
Talhado, na cidade de Santa Luzia. Mas 
poderá ter, também, guardar instru-
mentos musicais utilizados por outras 
comunidades da região, como a sanfo-
na, e, principalmente, abrigar eventos 
de caráter cultural”, afirmou ele. 

“É necessário fazer um registro 
á altura desses afrodescendentes”, 
acrescentou.

A primeira reunião na sede da 

ONG Café Cultura para definir os pas-
sos iniciais para a criação do Memorial 
do Povo Negro do Vale do Quipauá e 
Sabugy aconteceu na última sexta-feira 
(14), em Santa Luzia. Na ocasião, parti-
ciparam do encontro o idealizador do 
Memorial, josé Neves de Assis, mais co-
nhecido como Negro Boca; a presiden-
te da Irmandade do Rosário, Bernadete 
Maria da Silva; o vereador Félix Miguel 
da Silva júnior; o presidente do Insti-
tuto Histórico e Geográfico de Santa 
Luzia (IHGSL), Renato Romero de Me-
deiros, e uma integrante da instituição, 
Antônia Cristina da Silva.

 O encontro em Santa Luzia 
ainda contou com as participações 
da diretora de Arquivos da Fundação 
Casa de josé Américo (FCjA), Lúcia 
Guerra; a representante da presidên-
cia do Clube 1º de Julho, Maria Naza-
reth da Nóbrega Oliveira; Paulo Maria 
Ferreira de Araújo e Francisco Rober-
to Ferreira, ambos do IHGSL e Café 
Cultura, além de outro integrante des-
sa ONG,Carmélio Reynaldo.  

Grupo de trabalho vai coletar depoimentos da tradição oral, além de peças e utensílios de barro
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Programação tem bandas Sem Frescura e Forró Pezzado, além da apresentação da quadrilha junina

Os grupos Forró Sem 
Frescura e Forró Pezzado, 
além da apresentação da 
Quadrilha do Coronel Lau-
rentino, uma das poucas no 
Brasil formada por casais 
de deficientes visuais, estão 
na programação do tradi-
cional São João do Instituto 
dos Cegos da Paraíba Adal-
gisa Cunha (ICPAC). O ar-
raial junino começa a partir 
das 19h de amanhã, na sede 
do instituto, em João Pes-
soa, e esse ano o evento vai 
homenagear o centenário 
de Jackson do Pandeiro. A 
entrada é gratuita.

O arrasta-pé já está há 
24 anos no calendário juni-
no da capital paraibana. O 
presidente da instituição, 
José Antônio Ferreira Frei-
re ressaltou que o instituto 
espera mais uma vez a par-
ticipação das famílias pa-
raibanas na festa e lembra 
a importância do evento. 
“A realização do tradicional 
São João do ICPAC favorece 
a acessibilidade à cultura, 
incluindo as pessoas com 
deficiência visual na socie-
dade, valorizando o nosso 
folclore que, significativa-
mente, cunha pela partici-
pação destes cidadãos em 
eventos culturais, haja vista 
a importância representa-
tiva e simbólica da Arte de 
modo geral na formação da 
cidadania plena”, disse.

Ainda de acordo a pre-
sidência da instituição, o 
São João do instituto é cui-
dadosamente preparado ao 
longo de um ano, pelos inte-
grantes do ICPAC. Isso inclui 

Da Redação 

Inclusão social e acesso à
cultura no Instituto dos Cegos

Editoração: MaradonaEdição: Cecília Noronha

os ensaios da quadrilha, sob 
o comando das professoras 
e coreógrafas Erluce Pinto e 
Albaniza Santos. A vice-pre-
sidente do local, Valéria Ca-
valcanti Carvalho dos Santos, 
lembrou que nesta edição o 
evento vai homenagear o ‘Rei 
do Ritmo’, que completaria 

cem anos se estivesse vivo. 
“O Instituto dos Cegos can-
tando, forrozando e incluin-
do todos numa grande festa, 
homenageará este ano um 
expressivo representante 
do cenário artístico da Pa-
raíba, Jackson do Pandeiro, 
ampliando o conceito de 

inclusão social”, afirmou.
O “Forró do Pandeiro” 

contará com toda a estru-
tura de um verdadeiro “ar-
raiá” junino, a exemplo de 
espaço de dança, comidas 
típicas, ilha de forró, espaço 
infantil e muita animação, 
com a escolha do rei e da 

rainha do milho, além da Ci-
randa Inclusiva e do sorteio 
de balaio. Toda a arrecada-
ção com a venda das comi-
das típicas será destinada 
para a manutenção das ati-
vidades educacionais e de 
reabilitação promovidas 
pelo instituto.

O Instituto dos Cegos é 
uma Organização da Socie-
dade Civil – OSC, de caráter 
filantrópico, que já atendeu 
mais de 12 mil deficientes 
visuais em seus 75 anos de 
história. Ele fica localizado 
na Avenida Santa Catarina, 
396, Bairro dos Estados. 

Do gibi para as telas

‘Turma da Mônica: Laços’ deve ter continuação no cinema

O filme ‘Turma da Mô-
nica: Laços’ nem estreou 
ainda nas telas do cinema 
nacional, mas os fãs dos 
personagens, criados pelo 
cartunista, empresário e 
escritor  Maurício de Sou-
sa, já têm mais uma notícia 
boa para comemorar. O di-
retor do longa-metragem, 
Daniel Rezende, confir-
mou que a história vai ter 
continuação no cinema.

De acordo com o que 
disse Rezende, há planos 
para dar prosseguimen-
to às histórias do grupo, 
formado composto por 
Mônica, Cebolinha, Magali 
e Cascão. Ele afirmou que 
a equipe já estaria “tra-
balhando nisso”. Porém, 
não foram revelados mais 
detalhes sobre o possível 
segundo enredo da se-
quência do filme, baseado 
na HQ de mesmo nome, 
lançada em 2013.  

‘Turma da Mônica: La-
ços’ está previsto para en-
trar em cartaz nacional em 

27 de junho. O elenco prin-
cipal é formado por Kevin 
Vechiatto (Cebolinha) , 
Laura Rauseo (Magali), 
Gabriel Moreira (Cascão) 
e Giulia Benitte (Mônica). 
Há ainda os atores  Monica 
Iozzi, que interpreta Dona 
Luísa, e Paulo Vilhena, que 
vive o Seu Cebola. O filme 
adapta a Graphic Novel 
dos irmãos Vitor e Lu Ca-
faggi. A história mostra os 
personagens de Maurício 
de Sousa embarcando em 
uma aventura para encon-
trar o cachorro de Ceboli-
nha, chamado Floquinho.

O “Forró do Pandeiro” terá estrutura de “arraiá” junino, com espaço de dança, comidas típicas, ilha de forró, espaço infantil, escolha do rei e da rainha do milho, além da Ciranda Inclusiva

Foto: Divulgação
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Diretor Daniel Rezende 
disse que equipe já 
estaria trabalhando 

no segundo enredo da 
sequência do filme, 

baseado na HQ 
de mesmo nome, 
lançada em 2013.  

O elenco principal é 
formado por Kevin 
Vechiatto (Cebolinha), 
Laura Rauseo (Maga-
li), Gabriel Moreira 
(Cascão) e Giulia 
Benitte (Mônica)

Da Redação



‘A conta-gotas’
Ministro Alexandre de Moraes, do STF, 
defendeu ontem que os responsáveis por 
vazar mensagens sejam presos.  Página 14
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Lei deve ser apreciada e votada pelos deputados hoje, no último dia de sessão ordinária do semestre

A Assembleia Legislativa 
realiza hoje a última sessão 
ordinária deste semestre, 
oportunidade em que, entre 
vetos, projetos, recursos e re-
querimentos, votará cerca de 
500 matérias e deve zerar a 
pauta para entrar em recesso 
já programado para 40 dias.

Por conta do recesso 
que começa amanhã, a tarde 
de ontem foi diferenciada do 
que acontece todas as segun-
das-feiras, normalmente de 
nenhuma ou quase nenhuma 
atividade. Uma sessão espe-
cial, outra extraordinária e 
duas reuniões de comissões 
marcaram a tarde de ontem.

Das duas reuniões, a 
mais importante foi mes-
mo a da Comissão de Orça-
mento, que aprovou a Lei 
de Diretrizes Orçamentá-
rias. No começo da tarde, a 
expectativa era o relatório 
do deputado Tião Gomes 
que, quando chegou, antes 
do plenário, chamou os in-
tegrantes da comissão para 
uma prévia numa sala ao 
lado do plenário.

Entre as novidades tra-
zidas no relatório, algumas 
emendas negociadas. As im-
positivas que serão definidas 
no segundo semestre quan-
do da aprovação do orça-
mento da 2020 e mais duas 
de autoria do presidente da 
Casa, Adriano Galdino (PSB) 
e do deputado Bosco Carnei-
ro (PPS). 

A emenda de Galdino 
aponta para um acréscimo 
negociado de 1,2% no orça-
mento dos poderes (o que a 
comissão chamou inclusive 
de descongelamento orça-
mentário); e a emenda do 
deputado Bosco Carneiro su-
gere um acréscimo de 20 ma-
gistrados no Poder Judiciário 
do Estado. Neste terça, a LDO 
vai ser apreciada e votada 
em plenário.

Logo depois da reunião 
da Comissão de Orçamento, 
às 15h, o presidente da As-
sembleia, Adriano Galdino 
abriu a sessão especial para 
início da votação de todas as 
matérias em pauta, votação 
essa que continua na sessão 
desta terça. 

Paralelas
Também na tarde de on-

tem, no plenarinho Judivan 
Cabral, foi instalada a Frente 
Parlamentar da Saúde que é 
uma extensão de debates e 
de decisões da Comissão de 
Saúde, Saneamento, Assis-
tência Social, Segurança Ali-
mentar e Nutricional. 

Também às 15h de on-
tem, por iniciativa do depu-
tado Chió, houve ainda uma 
sessão especial no Auditório 
João Eudes da Nóbrega, e o 
tema em pauta foi “Resistên-
cia Cultural: dos 3 do Nor-
deste às quadrilhas juninas”. 

Votação em bloco
“Desde a semana passa-

da que alertamos os parla-
mentares sobre o acúmulo 
de matérias e sobre a ne-
cessidade de zerar a pauta, 
por isso acredito na presen-
ça e no empenho de todos 
para não ficar nada para o 
segundo semestre”, afirmou 
ontem, o presidente da As-
sembleia, deputado Adriano 
Galdino (PSB) um dos pri-
meiros a chegar à Casa na 
tarde de ontem.

Ele disse que o volume 
de matérias realmente é mui-
to grande e algumas delas 
tem votação mais demorada 
por causa das discussões e do 
surgimento de emendas, mas 
que a grande parte se trata de 
requerimentos, muitos deles 
com a vantagem de poderem 
ser votado em  blocos.

Substituindo o líder da 
bancada do Governo, Ricar-
do Barbosa, nesse período 
de esforço concentrado, o 
deputado Lindolfo Pires (Po-
demos) também considerou 
que o volume de matérias 
acumuladas é muito grande, 
mas que os deputados con-
tam com a vantagem de não 
haver nenhuma com previ-
são de causar tanta polêmica.

“Creio que vai ser possí-
vel zerar a pauta nesta terça-
feira e, com isso, as previsões 
para o começo do recesso 
estão mantidas”, previu Lin-
dolfo, ao salientar que os re-
querimentos têm a vantagem 
de votação em bloco e o mais 
prolongado vai ser mesmo a 
apreciação final e votação da 
Lei de Diretrizes Orçamentá-
rias (LDO).

AdemilsonJosé  
ademilson51056@gmail.com

LDO: Comissão Orçamentária 
da Assembleia aprova relatório

Editoração: Bhrunno FernandoEdição: José Napoleão Ângelo

TJPB e ALPB se reuniram pela manhã
Foi com o objetivo de che-

gar a um acordo sobre o or-
çamento 2020 que logo na 
manhã de ontem, os presi-
dentes dos Poderes Legislativo 
e Judiciário se reuniram logo 
pela manhã. Acompanhado do 
deputado estadual e relator 
da LDO, Tião Gomes (Avante), 
Adriano Galdino (PSB) recebeu 
em seu gabinete a visita do 
desembargador Márcio Murilo 
da Cunha Ramos.

Na ocasião, Galdino refor-
çou a importância da parceria 
entre os poderes, que possibili-
tou sugestões democráticas na 
avaliação da LDO. “Esse con-
senso entre os poderes possibi-
litará uma sessão histórica na 
Casa, que descongelará, após 
três anos, o orçamento dos 

poderes. Essa iniciativa só será 
possível graças ao empenho de 
todos e ao diálogo democráti-
co, que visaram tão somente à 
melhoria dos serviços prestados 
pelos poderes públicos à popu-
lação da Paraíba”, comentou.

De acordo com Tião Gomes, 
o bom diálogo entre os poderes 
serviu para comprovar que o 

trabalho em parceria é sempre 
benéfico à população. “Assim, 
chegamos a um consenso que 
beneficia a população e não um 
determinado poder. Aqui, esta-
mos preocupados em desempe-
nhar bem as nossas funções, por 
isso foi tão importante esse diá-
logo entre os poderes. Tudo isso 
só foi possível, também, graças 
ao empenho do presidente 
Adriano Galdino, na liderança 
das ações, visando o equilíbrio 
financeiro entre os poderes de 
maneira igualitária”, explicou.

“Venho agradecer o em-
penho de todos, no sentido de 
proporcionar o crescimento do 
Estado com um diálogo focado 
nos valores da constituição e nas 
reais necessidades do Estado”, 
complementou Márcio Murilo.

Foto: Secom-ALPB

Deputado Tião Gomes (Avante), presidente do Tribunal de Justiça da Paraíba, desembargador Márcio Murilo, e o presidente da Assembleia Adriano Galdino

A Comissão de Orça-
mento da Câmara Munici-
pal também aprovou, on-
tem, o relatório do projeto 
da Lei de Diretrizes Orça-
mentária para o exercício 
financeiro de 2020. Os ve-
readores ainda aprovaram 
os pareceres favoráveis de 
mais cinco projetos de lei 
de iniciativa do Executivo 
Municipal e outro de au-
toria da Mesa Diretora da 
Casa.

De acordo com o rela-
tor da LDO, vereador Hum-
berto Pontes (Avante), a 
peça foi finalizada com 127 
emendas, das quais 124 
aditivas, duas supressivas 

e uma modificativa. “Dis-
cutimos a matéria no final 
de maio, durante audiência 
pública, da qual participa-
ram todos os secretários 
municipais, que apresen-
taram as metas de suas 
pastas para 2020. Prorro-
gamos o prazo para entre-
ga das emendas dos verea-
dores e todas as emendas 
apresentadas foram com-
pactadas no documento”, 
revelou.

Realocações
Entre os outros proje-

tos de autoria do Executi-
vo, a maioria versa sobre 
realocações de dotações 

orçamentárias, aberturas 
de crédito, alteração de co-
dificações por causa de leis 
federais, adequando dispo-
sitivos às normas do tesou-
ro nacional. A respeito da 
transferência de recursos, 
receberam pareceres fa-
voráveis três matérias que 
tratam da realocação de 
recursos já previstos no or-
çamento deste exercício fi-
nanceiro, de uma categoria 
para outra, ou de um órgão 
para outro.

Um dos projetos reloca 
dotações orçamentárias no 
valor de 38,9 milhões de 
reais exclusivamente para 
atender às insuficiências 

registradas nas dotações 
orçamentárias relativas 
aos Grupos de Natureza da 
Despesa (pessoal e encar-
gos sociais; despesas cor-
rentes e investimentos). 

As outras duas maté-
rias permitem abertura de 
crédito especial: uma no 
valor 1,2 milhão de reais 
para inclusão de nova na-
tureza de despesa em ação 
de governo já existente na 
Secretaria de Desenvol-
vimento de Educação e 
Cultura Municipal; outra 
no valor de 10 milhões de 
reais para mudança de có-
digo da fonte de recursos 
em ações do governo já 

existentes na estrutura or-
çamentária da Secretaria 
Municipal de Saúde/Fundo 
Municipal de Saúde.

O projeto, também de 
iniciativa do Executivo, al-
tera as codificações das 
fontes de recursos da Lei 
Orçamentária Municipal de 
18 de janeiro de 2019, rela-
tivas à Secretaria Municipal 
de Saúde/Fundo Municipal 
de Saúde, adequando-se 
aos dispositivos de uma 
portaria de 7 de agosto de 
2018, da Secretaria do Te-
souro Nacional, para fins 
que especifica e dá outras 
providências. 

Já o outro projeto esta-

belece diretrizes gerais so-
bre medidas de prevenção 
e combate a incêndios e a 
desastres em estabeleci-
mentos, edificações e áreas 
de reunião de público no 
âmbito do município de 
João Pessoa.

‘Consultor juridico’
Ainda recebeu pare-

cer favorável um proje-
to de de autoria da Mesa 
Diretora da Câmara, que 
modifica a nomenclatu-
ra de ‘consultor jurídico’ 
para ‘procurador jurídico’ 
no Plano de Cargos, Car-
reiras e Remuneração dos 
servidores da Casa.

Orçamento da Câmara de JP também já passou

Esse consenso entre os 
poderes possibilitará uma 
sessão histórica na Casa, 

que descongelará, 
após três anos, o 

orçamento dos poderes 
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Para Alexandre de Moraes, mensagens precisam ter autenticidade verificada, mas não afetam a importância da Lava Jato

O ministro Alexandre de 
Moraes, do Supremo Tribu-
nal Federal (STF), defendeu 
ontem que os responsáveis 
por vazar mensagens troca-
das entre o ex-juiz federal 
e hoje ministro da Justiça e 
Segurança Pública, Sergio 
Moro, e o procurador da Re-
pública Deltan Dallagnol, 
coordenador da força tarefa 
da Lava Jato, sejam presos.

Moraes argumentou que 
a autenticidade das mensa-
gens precisa ser verificada 
e que elas não afetam a “im-
portância histórica” da Lava 
Jato no combate à corrupção. 
O ministro deu uma rápida 
declaração sobre o assunto 
antes de palestrar em even-
to promovido pela emissora 
BandNews.

“No atual momento te-
mos que, primeiro, rapida-
mente apurar e prender os 
criminosos que invadiram 
comunicações de agentes 
públicos, colocando em risco 
a própria segurança dessas 
pessoas. Em um segundo 
momento, a partir do con-
junto das informações, pode-

remos tirar algumas conclu-
sões”, afirmou o ministro.

Moraes não é o primei-
ro integrante do STF a falar 
publicamente sobre os diá-
logos divulgados pelo site 
“The Intercept Brasil” na se-
mana passada. Em entrevista 
à revista “Época”, o ministro 
Gilmar Mendes disse que 
as conversas apontam que 
“quem operava a Lava Jato 
era o Moro” e chamou Dal-
lagnol de “bobinho”.

Gilmar afirmou ainda que, 
em sua avaliação, os diálogos 
podem anular a condenação 
do ex-presidente Luiz Inácio 
Lula da Silva (PT) no caso do 
tríplex em Guarujá (SP).

O ministro Marco Au-
rélio Mello também adotou 
uma linha crítica ao falar so-
bre o assunto e ironizou as 
mensagens trocadas entre 
Moro e Dallagnol.

Já o ministro Luís Ro-
berto Barroso, em entrevista 
à Globo News, criticou o que 
chamou de “euforia que to-
mou os corruptos e seus par-
ceiros” ao comentar os vaza-
mentos e argumentou que as 
conversas foram obtidas me-
diante ação criminosa.

Do Portal UOL 

Ministro defende a prisão de
hackers por vazar mensagens

Editoração: Klécio BezerraEdição: Carlos Vieira

Ministro do Supremo Tribunal Federal, Alexandre de Moraes, defendeu a apuração das mensagens que envolvem Sergio Moro e procuradores da Lava Jato 

Foto: Adriano Machado/Reuters

A comissão parlamen-
tar de inquérito (CPI) da 
Câmara dos Deputados que 
investiga supostas irregula-
ridades no Banco Nacional 
de Desenvolvimento Eco-
nômico e Social (BNDES) 
ouvirá o ex-presidente da 
instituição Joaquim Levy, no 
dia 26 deste mês, às 14h30.  
Levy pediu demissão do 
cargo neste domingo (16) 
após críticas do presidente 
Jair Bolsonaro.

Segundo o presidente 
da CPI, deputado Vanderlei 
Macris (PSDB-SP), o reque-

rimento para convocação 
de Levy já havia sido apro-
vado pela comissão em 
abril. Dessa forma, mesmo 
após ter se demitido do car-
go, Joaquim Levy é obrigado 
a comparecer à comissão. 

“Quero acrescentar, 
a bem da verdade, que o 
senhor, então presidente 
do BNDES, Joaquim Levy, 
comprometeu-se com to-
dos os contatos que teve 
com essa comissão a cola-
borar com os trabalhos da 
CPI. Portanto, nós imagi-
namos que a presença dele 
é muito importante para 
esclarecimento de vários 
fatos”, afirmou. 

CPI do BNDES vai ouvir
Joaquim Levy no dia 26
Heloisa Cristaldo  
Da Agência Brasil

Daniel Mello  
Da Agência Brasil

Da FolhaPress

Demissão repercute 
Joaquim Levy pediu demissão do car-

go de presidente do BNDES na manhã de 
domingo (16) um dia após ter sido alvo 
de críticas do presidente da República. No 
sábado, Bolsonaro disse que Levy estava 
“com a cabeça a prêmio há algum tempo. 
Estou por aqui com o Levy”, afirmou o pre-
sidente em frente ao Palácio da Alvorada, 
pouco antes de embarcar para um evento 
no Rio Grande do Sul.

O motivo do descontentamento, afir-
mou Bolsonaro, foi a nomeação do advo-
gado Marcos Barbosa Pinto para o cargo de 
diretor de Mercado de Capitais do BNDES, 
responsável pelos investimentos do BNDES-
Par, braço de participações acionárias do 
banco de fomento, que administra carteira 
superior a R$ 100 bilhões.

O presidente pediu que Levy demi-
tisse o diretor. Para Bolsonaro, o nome 
deste não era de confiança, e “gente 
suspeita” não poderia ocupar cargo em 
seu governo. Ainda na noite de sábado 
(15), Barbosa Pinto entregou a carta de 
renúncia ao cargo.

Câmara dos Deputados

Maia diz que comissão pode aprovar 
nova Previdência na próxima semana 

Bolsonaro veta bagagens gratuitas
em voos aéreos domésticos no país

O presidente da Câ-
mara dos Deputados, 
Rodrigo Maia (DEM-RJ), 
disse ontem que a refor-
ma da Previdência pode 
ser aprovada pela comis-
são especial que analisa 
o tema até o próximo dia 
26. O parecer do relator 
da proposta de emenda à 
Constituição (PEC) na co-
missão especial da Câma-
ra, Samuel Moreira (PS-
DB-SP), foi lido na última 
quinta-feira (13).

O texto foi criticado 
pelo ministro da Econo-
mia, Paulo Guedes, segun-
do o qual, as alterações 
feitas na proposta inicial 

enviada pelo governo po-
dem “abortar” a reforma. 
Para o ministro, entre os 
principais problemas, es-
tão as mudanças nas re-
gras de transição que re-
duziram substancialmente 
a economia projetada.

Rodrigo Maia disse 
que o posicionamento de 
Guedes teve efeito posi-
tivo. “A fala uniu o Parla-
mento, nos deu chance de 
estar mais próximos dos 
governadores e prefeitos. 
Tem crises ou críticas que 
vêm para bem. Essa é uma 
delas. Fortaleceu a cer-
teza de que a Câmara e o 
Senado podem ter neste 
momento o papel de pro-
tagonista que nunca tive-
ram nos últimos 20 anos”, 

afirmou o presidente da 
Câmara, depois de parti-
cipar de um evento sobre 
transparências promovido 
pelo Grupo Bandeirantes.

Joaquim Levy
Maia comentou a de-

missão do presidente do 
Banco Nacional de Desen-
volvimento Econômico e 
Social (BNDES), Joaquim 
Levy. Ele pediu para deixar 
o cargo no  domingo(16) 
após ser criticado pelo 
presidente Jair Bolsonaro. 
Segundo Bolsonaro, o mo-
tivo do descontentamento 
com Levy foi a nomeação 
do advogado Marcos Bar-
bosa Pinto para o cargo de 
diretor de Mercado de Ca-
pitais do BNDES.

O presidente da Câ-
mara defendeu Levy e 
Barbosa. “Queria que o 
Marcos Pinto pudesse ser 
aproveitado em uma área 
de um debate importan-
te sobre economia com 
viés social. Ele é um dos 
melhores do Brasil nessa 
área. Demitir faz parte da 
vida, é um direito do go-
verno, mas da forma como 
foi feito, criou suspeição 
sobre o Marcos Pinto. Esse 
advogado que foi demitido 
do BNDES é um dos qua-
dros que mais entendem 
de política econômica do 
ponto de vista social no 
Brasil”, ressaltou Maia, 
que elogiou a trajetória de 
ambos e os serviços que 
prestaram ao país.

O presidente Jair Bolso-
naro (PSL) vetou a gratui-
dade das bagagens em voos 
domésticos ao sancionar a 
medida provisória que abre 
100% do capital para as aé-
reas estrangeiras. 

Na sexta-feira (14), ele 
disse que avaliava sancio-
nar na íntegra a medida 
provisória que abre capital 
para as estrangeiras. Para 
solucionar a questão de gra-
tuidade das bagagens, o pre-
sidente disse que considera-

va a possibilidade de editar 
uma nova MP para permitir 
que as empresas low cost 
(baixo custo) pudessem co-
brar de seus passageiros.

A medida provisória 
(MP) que abre 100% do se-
tor aéreo ao capital estran-
geiro foi apresentada pelo 
governo de Michel Temer 
e aprovada pelo Congresso 
em maio. Entre os trechos 
do texto, agora convertido 
em lei, consta o item sobre a 
gratuidade de bagagens.

O Conselho Administra-
tivo de Defesa Econômica 

(Cade) encaminhou uma re-
comendação à Casa Civil da 
Presidência para que a gra-
tuidade fosse vetada.

Especialistas do setor 
afirmavam que a gratuidade 
das bagagens não impediria a 
entrada de empresas low cost 
no país. A controvérsia ocor-
re em meio à crise da Avian-
ca, que entrou com pedido de 
recuperação judicial no final 
do ano passado e cancelou 
uma série de voos no país.

As empresas aéreas no 
Brasil estavam autorizadas a co-
brar pela bagagem despachada 

desde dezembro de 2016, quan-
do a Anac (Agência Nacional de 
Aviação Civil) editou uma reso-
lução sobre o tema.

Desde então, os passa-
geiros podem levar sem pa-
gar apenas 10 kg em bagagem 
de mão nas rotas nacionais.

A MP das aéreas estabe-
leceu que a franquia míni-
ma de bagagem despachada 
deve ser de 23 kg para as 
aeronaves com mais de 31 
assentos. Para os aviões me-
nores, a franquia será de 18 
kg (até 31 assentos) e de 10 
kg (até 20 lugares).
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Relatório revela que esses mesmos países têm impulsionado programas de modernização de seus arsenais

O armamento nuclear 
mundial ficou 4% menor no 
ano passado em decorrência 
dos tratados internacionais as-
sinados pelas grandes potên-
cias. No entanto, essas mesmas 
potências mundiais têm im-
pulsionado programas de mo-
dernização de seus arsenais, 
mostra relatório apresentado 
ontem pelo Instituto Interna-
cional de Estudos da Paz de Es-
tocolmo (Sipri).

Os nove países que de-
têm armas nucleares - Rússia, 
Estados Unidos (EUA), Reino 
Unido, França, China, Índia, Pa-
quistão, Israel e Coreia do Nor-
te - tinham, no começo deste 
ano 13.865 armas do tipo, das 
quais 3.750 estão posiciona-
das e 2 mil em estado de alerta 
operacional. No ano anterior, 
eram 14.465 armas nucleares.

O Sipri estimou uma dimi-
nuição de cerca de 600 armas 
nucleares em relação ao ano 
anterior. No entanto, embora 
haja menos armas nucleares, 
as existentes são mais moder-
nas. China, Índia e Paquistão, 
por exemplo, expandiram ou 
estão expandindo seus arse-
nais atômicos.

“A conclusão principal 
é que, apesar da diminuição 

Da Deutsche Welle

Potências mundiais reduzem 
armamento nuclear em 4%

Torquato

Jornalista e professor da USP

Gaudêncio

Editoração: Klécio BezerraEdição: Carlos Vieira

Ação terrorista

Triplo ataque suicida do Boko Haram
mata 30 e deixa 40 feridos na Nigéria

Ex-presidente egípcio morre quando 
participava de audiência em tribunal

Um triplo atentado 
suicida, atribuído ao grupo 
jihadista Boko Haram, nesse 
domingo (16), deixou pelos 
30 mortos e mais de 40 feri-
dos no nordeste da Nigéria, 
informaram ontem os servi-
ços de segurança do país.

De acordo com as mes-
mas fontes, este foi um dos 
atentados mais graves pra-
ticados pelo grupo islamita 
naquela região.

“Por agora, registramos 
30 mortos e mais de 40 fe-
ridos”, disse à agência fran-
cesa AFP Usman Kachalla, 
responsável local pelos ser-
viços de segurança.

Três suicidas aciona-
ram explosivos ontem à tar-

de, em frente a um centro 
de futebol, onde dezenas 
de pessoas viam um jogo 
na aldeia de Konduga, a 38 
quilômetros de Maiduguri, 
capital do estado de Borno.

O atentado ocorre 
quase uma semana depois 
de o presidente nigeriano, 
Muhammadu Buhari, ter 
prometido retirar da pobre-
za 100 milhões de pessoas e 
melhorar segurança do país, 
que sofre devido ao terroris-
mo jihadista do Boko Haram.

“Com liderança e mo-
tivação, podemos livrar da 
pobreza 100 milhões de ni-
gerianos em dez anos”, dis-
se Buhari, durante discurso 
em Abuja para comemorar a 
restauração da democracia 
em 1999 no país mais po-

puloso da África, com quase 
200 milhões de habitantes.

Buhari, que foi empos-
sado no mês passado depois 
de ser reeleito nas eleições 
de 23 de fevereiro, chegou 
ao poder em 2015 com a 
promessa de acabar com o 
terrorismo do Boko Haram. 
Ele afirmou, na semana pas-
sada, que continuará a luta 
contra os jihadistas.

O presidente lembrou 
que, em 2015, o grupo ter-
rorista “poderia atacar 
qualquer cidade, incluindo 
a capital federal”, Abuja, ao 
contrário de que ocorre hoje.

Ele admitiu, no entan-
to, que “alguns desafios” 
persistem nas áreas rurais, 
onde os jihadistas cometem 
ataques e sequestros.

O grupo Boko Haram foi 
criado em 2002, no nordeste 
da Nigéria, por Mohameh Yu-
suf, após o abandono do nor-
te do país pelas autoridades.

Inicialmente, seus ata-
ques eram dirigidos à polí-
cia nigeriana, uma vez que 
representava o Estado. No 
entanto, desde a morte de 
Yusuf, em 2009, o grupo 
passou a ter uma aborda-
gem mais radical.

Desde então, o Boko Ha-
ram matou mais de 20 mil 
pessoas e deixou mais de 2 
milhões de deslocados, de 
acordo com as Nações Unidas.

Em 2015, com a filiação 
ao autoproclamado Estado 
Islâmico, o grupo adotou tam-
bém a denominação Estado 
Islâmico na África Ocidental.

O ex-presidente egípcio, 
Mohamed Mursi, 67 anos, 
morreu ontem depois de ser 
vítima de um mal-estar no 
tribunal.

Segundo testemunhas, 
Mursi falou diante do juiz 
por 20 minutos e desmaiou. 
Ele chegou a ser levado para 
o hospital, mas não resistiu. 
Membro do movimento is-
lâmico Irmandade Muçul-

mana, Mursi se tornou, em 
2012, o primeiro presidente 
eleito da história do Egito.

O ex-presidente chegou 
ao poder um ano depois da 
Revolução do Nilo, desenca-
deada pela Primavera Árabe, 
que provocou a queda do ex
-presidente Hosni Moubarak. 
Ele foi derrubado pelas For-
ças Armadas do país em julho 
de 2013, depois de uma série 
de manifestações populares. 
Com sua saída, o marechal 

Abdel Fattah el Sissi, seu ex-
ministro da Defesa, tornou-se 
presidente do país.

Desde que chegou ao 
poder, el-Sissi conduziu uma 
repressão contra a oposição 
islâmica. Os anos que se se-
guiram ao golpe do Exército 
no Egito registravam uma 
série de ataques contra for-
ças de segurança do gover-
no, com centenas de policiais 
e militares mortos. Ocorreu 
também uma insurgência 

jihadista, principalmente no 
norte do Sinai.

Mohamed Mursi cum-
pria pena por ter ordenado 
a morte de manifestantes 
em 2012 e por espiona-
gem a favor do Catar, com 
quem teria compartilhado 
diversos documentos con-
fidenciais. Hoje (17), ele 
compareceria a uma outra 
audiência por conta de con-
tatos suspeitos com o gru-
po palestino Hamas.

Da RTP

Da Agência  RFI 

Os nove países que detêm armamento nuclear tinham, no começo deste ano,13.865 armas, segundo levantamento 
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geral no número de armas nu-
cleares em 2018, todos os esta-
dos que possuem armamento 
desse tipo continuam moderni-
zando seus arsenais”, afirmou 
em comunicado o diretor do 
Sipri, Khan Eliasson.

A redução segue a tendên-
cia dos últimos anos e se deve à 
implementação do Tratado de 
Redução de Armas Estratégicas 
(New Start) de 2011, assinado 
pelos Estados Unidos e pela 

Rússia, que têm juntos mais 
de 90% do arsenal nuclear no 
mundo.

Em 2019, os EUA tinham 
um total de 6.185 ogivas nu-
cleares estacionadas, na re-
serva ou destinadas à demo-
lição – em 2018, havia 6.450. 
A Rússia possuía 6.500 ogi-
vas nucleares no início deste 
ano – 350 a menos que no 
ano anterior.

No entanto, os dois países 

iniciaram programas abran-
gentes e caros de moderniza-
ção de suas ogivas, foguetes e 
lançadores, sistemas de aviões 
e de mísseis, assim como insta-
lações de produção.

Nesse contexto, o Sipri se 
mostrou particularmente preo-
cupado, especialmente porque 
o tratado New Start vai expirar 
em 2021, e Washington e Mos-
cou ainda não iniciaram discus-
sões sobre o prolonga

Um tiro na
Lava Jato

Mais uma vez, o Senhor Imponderável dos Anjos faz 
uma visita ao nosso roçado político-institucional. Desta 
feita, para dar um susto no aclamado ministro da Justiça 
do Governo Bolsonaro, Sérgio Moro, e puxar o tapete onde 
desfila, impávido, um dos mais estridentes acusadores da 
Operação Lava Jato, o procurador do Ministério Público, 
Deltan Dallagnol. As duas midiáticas figuras tiveram con-
versas publicadas no site The Intercept Brasil, criado pelo 
jornalista investigativo norte-americano Glenn Green-
wald, também conhecido por ter ajudado o ex-analista de 
sistemas Edward Snowden a revelar informações secre-
tas da Agência de Segurança Nacional dos EUA.

O vazamento puxa para baixo do alto pedestal o ex-
juiz Moro, cuja interlocução com Dallagnol aponta para 
certa combinação de comportamentos. Ora, nem o julga-
dor nem o acusador podem ajustar posicionamentos so-
bre casos em investigação, muito menos anunciar even-
tuais caminhos a seguir. Foi o que aconteceu no caso da 
investigação do ex-presidente Lula, quando Dallagnol ti-
nha dúvidas sobre a solidez de provas contra ele na pri-
meira denúncia em 2016. Houve uma espécie de consulta 
ao juiz, que teria sugerido ao procurador seguir em frente.

Estrela mais brilhante da constelação Lava Jato, Moro 
ganhou aplausos da sociedade. Tornou-se ícone da Moral, 
a ponto de ser elevado ao patamar de presidenciável,  po-
sição que deve sustentar seja qual for o desfecho do caso 
do vazamento. Conseguirá o ex-juiz se livrar da enroscada 
em que foi jogado por hackers que teriam invadido a rede 
Telegram de membros do MP? Há grande expectativa so-
bre o resultado das investigações que começam a ser fei-
tas pela PF (sob o comando de Moro). A depender de novas 
mensagens prometidas pelos “invasores”, o imbróglio tem 
potencial para ir longe.

A frente política faz barreiras contra o ex-juiz. Par-
lamentares tentam formar uma CPI para apurar ilicitude 
em sua conduta, mas os presidentes da Câmara e do Sena-
do se opõem. Moro era uma pedra no sapato de políticos 
envolvidos em embaraços.  Portanto, há interesse em fe-
char a torneira da Lava Jato.

O que pode acontecer? Vejamos: a) comprovação de 
atitudes antiéticas e reprimenda ao ministro, sem maio-
res consequências; b) anulação das decisões do juiz pelo 
STF, com os votos da maioria do plenário (mas como fica-
riam as condenações nas instâncias superiores?); c) saída 
de Moro do ministério. Qual seja o desfecho, a imagem do 
ministro da Justiça está arranhada. A chance de chegar ao 
STF perde força. Outro lado da historia: seu exército de 
admiradores fará contundente defesa nas redes sociais, 
enfrentando as linhas de opositores lideradas pelo PT, 
com sua trombeta denunciando sua parcialidade.  Fora ou 
dentro do governo, Moro não perderá a condição de “guer-
reiro da moral”, permanecendo no ranking presidencial 
de 2022.

Quanto a Dallagnol, as alternativas são: a) apuração 
da conduta pelo CMP, com afastamento do cargo na Lava 
Jato; b) ligeira reprimenda, sem maiores consequências. O 
juiz e o procurador levantam a tese do crime de “invasão 
de privacidade”, a par do fato de que a interlocução, com 
frases apartadas do contexto, não aponta para combina-
ções. 

O maior ganho será de Lula, cuja posição de vítima de 
perseguição por parte de Moro e dos procuradores será 
esbravejada pelo PT. Lula tende a reocupar o centro do 
oposicionismo, enquanto a galera das ruas fará eco à sua 
condição de injustiçado. Se continuar preso, terá reforça-
da a pressão por  liberdade. Se não for condenado em 2ª 
instância no caso do sítio de Atibaia até setembro, adquire 
o direito de prisão em regime semiaberto ou domiciliar. O 
PT, glorioso, antecipa o discurso eleitoral de 2022. 

Quanto ao presidente Bolsonaro, a inferência é a de 
que o tiroteio sobre o ministro da Justiça, um dos dois 
maiores pilares da administração - o outro é o ministro 
Paulo Guedes -, abre fissura no costado governamental, 
mas não compromete sua imagem. E o futuro? Há duas 
visões: a) com a imagem arranhada, Moro perderia a no-
meação ao Supremo em novembro de 2020, quando Celso 
de Melo se aposentar; b) Bolsonaro bancará a promessa, 
tirando-o do páreo presidencial. O fato é que o ministro 
continuará a ter o apoio social, podendo até arriscar-se a 
um voo solo na direção do Palácio do Planalto.  Difícil adi-
vinhar para onde a biruta apontará.

Resumo: seja qual for a trajetória de Moro e Dallag-
nol, a Lava Jato levou um tiro. 



Vaticano divulgou documento preparatório para o Sínodo dos Bispos sobre a Amazônia, que discutirá o tema

O Vaticano divulgou 
ontem o documento prepa-
ratório para o Sínodo dos 
Bispos sobre a Amazônia, 
que acontecerá de 6 a 27 de 
outubro e discutirá a evan-
gelização de povos nativos e 
a preservação da floresta.

O relatório abre a pos-
sibilidade de laicos casados 
se tornarem padres, mas 
apenas sob determinadas 
condições. A ideia já era 
discutida desde o ano pas-
sado, após a convocação da 
assembleia episcopal pelo 
papa Francisco.

“Afirmando que o celi-
bato é um presente para a 
Igreja, se pede que, nas zo-
nas mais remotas da região, 
se estude a possibilidade 
de ordenação sacerdotal 
de idosos, preferivelmen-
te indígenas, respeitados e 
aceitos por sua comunidade, 
ainda que já tenham uma fa-
mília constituída e estável”, 
diz o documento.

A ideia seria estender 
o sacerdócio aos chama-
dos “viri probati”, homens 

casados, de fé comprovada 
e capazes de administrar 
espiritualmente uma comu-
nidade de fiéis. O objetivo 
seria aumentar o número 
cada vez menor de padres 
na Amazônia.

O documento ressalta 
que as comunidades amazô-
nicas enfrentam dificuldade 
para celebrar a Eucaristia 
por falta de sacerdotes.

“Por isso, ao invés de 
deixar as comunidades sem 
Eucaristia, devem ser muda-
dos os critérios de seleção e 
preparação de ministros au-
torizados a celebrá-la”, diz o 
Vaticano.

O relatório ainda evi-
dencia a “contribuição deci-
siva” de homens e mulheres 
nativos para “dar impulso a 
uma autêntica evangeliza-
ção do ponto de vista indí-
gena, segundo seus hábitos 
e costumes”. “Trata-se de 
indígenas que pregam a in-
dígenas com um profundo 
conhecimento de sua cul-
tura e seu idioma, capazes 
de comunicar a mensagem 
do Evangelho com a força 
e a eficácia de sua bagagem 

cultural”, acrescenta o do-
cumento.

Além disso, o Vaticano 
pede aos bispos que dis-
cutam formas de garantir 
espaços de “liderança” às 
mulheres, especialmente 
na área de formação. Entre 
outras coisas, o relatório su-
gere que seja “identificado 
o tipo de ministério oficial 
que possa ser conferido às 
mulheres, tendo em conta 
o papel central que elas de-
senvolvem na Igreja amazô-
nica”, diz o texto.

O documento também 
cita o “alarmante” número 
de “mártires” na Amazônia, 
especificamente no caso 
do Brasil, com 1.119 índios 
assassinados entre 2003 e 
2017, segundo dados do re-
latório “Violência contra os 
Povos Indígenas”.

O ministro do Gabinete 
de Segurança Institucional, 
Augusto Heleno, já admitiu 
que o Sínodo sobre a Ama-
zônia gera “preocupação” no 
governo Bolsonaro, que vem 
sendo criticado internacio-
nalmente por afrouxar as 
políticas ambientais do país.

Igreja propõe ordenação de 
padres casados na Amazônia
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Da Agência Ansa

O papa Francisco terá papel de destaque no Sínodo dos Bispos sobre a Amazônia, que acontecerá de 6 a 27 de outubro
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Hospital do Bem
Hospital do Bem tem sido um ponto de referência e assistência para 
pacientes com câncer no interior do Estado. Somente de janeiro a maio 
deste ano, a unidade registrou 1.433 atendimentos. Página 18

Fo
to

: D
iv

ul
ga

çã
o

Evento de integração e aprendizado foi realizado no último sábado em 600 escolas da Rede Estadual de Ensino 
O último sábado (15) 

foi Dia de Mobilização Esco-
lar nas mais de 600 escolas 
da Rede Estadual de Ensino. 
Um momento de integração 
das comunidades escolares, 
envolvendo alunos, profes-
sores, gestores, famílias e 
comunidade em torno do 
sucesso da aprendizagem. 
Aconteceram programações 
específicas para o Ensino 
Fundamental e Ensino Médio 
e Educação de Jovens e Adul-
tos (EJA) com rodas de con-
versa, de leitura, vivências 
pedagógicas em Português 
e Matemática, aulões e apre-
sentações sobre profissões.

As escolas desenvol-
veram ações pedagógicas 
divididas por modalidades. 
Para o Ensino Fundamental 
a programação contou com 
acolhimento, café da manhã, 
oficina pedagógica para os 
alunos, oficina para as famí-
lias com foco na intervenção 
da aprendizagem e evasão 
escolar e maratonas nas dis-
ciplinas de Português e Ma-
temática.  

Para o Ensino Médio e 
EJA, a programação envol-
veu aulões de Português e 
Matemática utilizando tec-
nologias e metodologias ino-
vadoras, palestras e oficinas 
nas quais as instituições de 
ensino superior apresenta-
ram profissões, e o envol-
vimento dos familiares nas 
atividades.

O secretário de Estado 

Dia de Mobilização Escolar 
movimenta comunidades

Editoração: Bhrunno FernandoEdição: Marcos Pereira

da Educação e da Ciência e 
Tecnologia, Aléssio Trindade, 
participou da programação 
na Escola Estadual de En-
sino Fundamental e Médio 
Professora Argentina Pereira 
Gomes. “Hoje é um dia muito 
importante em todo o Estado, 

em todas as escolas, desde o 
Fundamental I até o Ensino 
Médio, pois os alunos es-
tão se mobilizando para sua 
aprendizagem, através de ati-
vidades e oficinas. A educa-
ção é a construção de todos, 
por isso é essencial a família 

dos estudantes fazer parte 
desse momento”, ressaltou.

Segundo a secretária 
executiva de Gestão Pedagó-
gica, Giovanna Marques, “é 
um momento que envolve a 
família de forma que possam 
ver como colaborar nessa ca-

minhada afetuosa com o su-
cesso da aprendizagem dos 
alunos. Também envolve toda 
a comunidade escolar, ge-
rentes regionais e secretaria 
nessa pactuação pelo sucesso 
dos jovens”.

Para estudante do 3º ano 

da Escola Argentina Pereira 
Gomes, Lavínia de Freitas, 
“esse momento é uma opor-
tunidade para nós estudantes 
de aperfeiçoarmos nos es-
tudos, um dia diferente para 
que também possamos nos 
preparar para o Enem”.

Durante todo o dia aconteceram programações 
específicas para o Ensino Fundamental e Ensino 

Médio e Educação de Jovens e Adultos (EJA)

Foto: Secom-PB

Prevenção

Investir em educação ajuda a reduzir violência, diz Unicef

Um conjunto de estu-
dos promovidos e apoiados 
pela Fundo das Nações Uni-
das para a Infância (Unicef), 
vinculada à Organização 
das Nações Unidas, aponta 
evidências de que garan-
tir o direito à educação é 
uma estratégia eficaz para 
a proteção da vida e para a 
prevenção da violência. Com 
base em tais pesquisas, a 
entidade aposta no acesso à 
escola como um mecanismo 
fundamental para reverter a 
tendência atual que, segun-
do ela, pode levar à morte de 
quase 2 milhões de crianças 
e adolescentes no mundo 
até 2030.

Os estudos estão em 
debate no seminário “Edu-
cação é Proteção contra a 
Violência”, que começou 
ontem (17) e está reunindo 
especialistas, autoridades, 
sociedade civil e lideranças 
adolescentes no Museu do 
Amanhã, no Rio de Janeiro. 
O evento é organizado pela 
Unicef em parceria com a 
Cidade Escola Aprendiz, 
uma organização da socie-
dade civil de interesse pú-
blico, que se dedica a pro-
mover perspectiva integral 
da educação.

As pesquisas revelam 
ainda que, na maior parte 
das vezes, o jovem vítima 
de homicídio está fora da 
escola ou em vias de aban-
doná-la. “Estar na escola é 
um fator de proteção”, ava-
lia Florence Bauer, repre-
sentante do Unicef no Bra-
sil. No Ceará, por exemplo, 
um levantamento feito em 
Fortaleza e em outros seis 
municípios mostrou que 
70% dos meninos e meni-
nas assassinados haviam 
largado a escola há, pelo 
menos, seis meses.

Aos participantes do 
seminário, foi distribuída 
a publicação Educação que 
protege contra a violência, 
na qual o Unicef concen-
tra os principais dados em 
torno do assunto. O docu-
mento traz, por exemplo, 
um levantamento de 2015 
segundo o qual a América 
Latina responde por quase 
a metade de todos os homi-
cídios ocorridos no mundo 
envolvendo adolescentes 
de 10 a 19 anos. A região é 
a única do planeta que apre-
senta aumento desses índi-
ces desde 2007.

No Brasil, os dados 
apontam que 32 meninos e 
meninas entre 10 e 19 anos 
são vítimas de homicídio 
a cada dia, o que coloca o 

país na primeira posição em 
número absoluto de assas-
sinatos de adolescentes no 
mundo. Proporcionalmente, 
os números brasileiros são 
inferiores apenas aos regis-
trados na Venezuela, Colôm-
bia, El Salvador e Honduras.

S e g u n d o  F l o r e n c e 
Bauer, trata-se de um pro-
blema que afeta de forma 
mais incisiva um perfil es-
pecífico: jovens negros de 
família de baixa renda. “Vi-
vem em territórios vulnerá-
veis e violentos, sem acesso 
adequado a serviços de saú-
de, assistência social, edu-
cação, esporte e lazer”, diz. 
Entre 2007 e 2017, mais de 
107 mil adolescentes entre 
10 e 19 anos no Brasil mor-
reram em decorrência da 
violência. Para cada sete ví-
timas, cinco são negras.

Léo Rodrigues
Da Agência Brasil

Aos participantes 
do seminário, foi 

distribuída a publicação 
Educação que protege 
contra a violência, na 

qual o Unicef concentra 
os principais dados em 

torno do assunto

Medo prejudica acesso à escola
Há estudos que também re-

velam o medo como fator que 
prejudica o acesso à educação. 
Na Pesquisa Nacional de Saúde 
Escolar (PeNSE), realizada pelo 
Instituto Brasileiro de Geografia e 
Estatística (IBGE), 14,8% dos estu-
dantes do 9º ano entrevistados em 
2015 declararam ter deixado de ir 
à escola ao menos um dia nos 30 
dias anteriores por não se sentirem 
seguros no caminho de ida ou de 
volta. Além disso, 9,5% disseram 
que, nesse mesmo período, se au-
sentaram em algum momento da 
aula por não se sentirem seguros 
no próprio ambiente escolar.

Uma investigação em 99 es-
colas realizada pela Faculdade de 
Medicina da Universidade de São 
Paulo (USP) mostrou a diferença de 
percepção desse quadro na com-
paração entre instituições públicas 
e privadas. Na capital paulista, 
41,2% dos diretores das escolas 
públicas consideraram alta a vio-
lência no entorno. Esse percentual 
cai para 22,6% entre os diretores 
de escolas particulares.

O seminário continua hoje 
(18) quando será apresentado um 
panorama do enfrentamento da 
exclusão escolar e do desafio dian-

te da violência extrema no Rio de 
Janeiro. Serão apresentados dados 
compilados pela plataforma Fogo 
Cruzado sobre os cinco primeiros 
meses de 2019. Eles revelam que 
1,4 mil dos 3,5 mil tiroteios ocorri-
dos no período na região metropo-
litana do Rio de Janeiro ocorreram 
em horário escolar no perímetro de 
300 metros de escolas e creches.

“Ao todo, seis pessoas foram 
baleadas dentro ou próximo de es-
tabelecimentos de ensino, ninguém 
morreu. Comparado com o mesmo 
período de 2018, houve uma queda 
de 6% no número de tiroteios no 
entorno de escolas este ano. Dos 
três baleados no mesmo período 
de 2018, um morreu”, registra a 
plataforma. Segundo dados do Sis-
tema Único de Saúde (SUS), 1.303 
jovens entre 10 e 19 anos foram 
assassinados no estado fluminense 
em 2017. Os números revelam a 
pior taxa de homicídios dos últimos 
10 anos para essa faixa etária.

Manifesto
Segundo o Unicef, enfrentar a 

violência no interior da escola e nos 
domicílios é tão importante quanto 
combater a que ocorre nas ruas, uma 
vez que também provoca evasão. 
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Programa visa incentivar a concessão de estágio e primeira experiência profissional para estudantes da rede estadual
As inscrições para em-

presas do setor de turismo, 
hospitalidade e lazer no 
programa Primeira Chance 
seguem abertas até o dia até 
29 de junho. Lançado em 
abril pelo Governo do Esta-
do, por meio da Secretaria 
de Estado da Educação e da 
Ciência e Tecnologia, o pro-
grama estadual visa incenti-
var a concessão de estágio, 
aprendizagem e primeira 
experiência profissional 
para egressos e estudantes 
do Ensino Médio da Rede 
Estadual de Educação da 
Paraíba.

Ao longo do ano as va-
gas serão lançadas em di-
versas áreas, mas a primei-
ra chamada pública lançada 
dia 28 de maio tem por obje-
tivo o cadastro de empresas 
do setor de turismo, hospi-
talidade e lazer vinculadas 
a Associação Brasileira da 
Indústria de Hotéis (ABIH) 
e a Associação Brasileira de 
Bares e Restaurantes (Abra-
sel) que desejam receber 
estagiários bolsistas do Pri-
meira Chance.

Esse primeiro edital 
oferece 40 vagas de está-
gio para alunos do Ensino 
Técnico de seis escolas es-
taduais, dos cursos de Co-
zinha, Eventos, Administra-
ção, Comércio, Serviço de 
bar e restaurantes e Hospe-
dagem.

As empresas interes-
sadas devem se inscrever 
por meio de formulário 
eletrônico disponível no 
endereço eletrônico ht-
tps://sites .google .com/
escola.pb.gov.br/primeira-
chance/programa-1-chan-
ce/edital-1-chance-n%-
C2%BA0242019?authu-
ser=0, no qual também está 
disponibilizado o edital.

Primeira Chance
Além de uma oportu-

nidade para alunos do En-
sino Médio regular, pode 
ser a primeira chance para 
mais de 2.500 estudantes 
de cursos técnicos e alunos 
egressos da rede. Em 2018, 
a Paraíba já contou com 191 
estagiários e 60 contrata-
ções nos cursos técnicos. 
Agora será montando um 
banco de talentos e os alu-
nos terão duas vias de in-
gresso em estágios.

A primeira via é de-
manda das empresas e ins-
tituições que procurarão o 
banco de talentos de acor-
do com sua necessidade 
e será acompanhada pelo 
programa com mentoria e 
supervisão. A segunda via 
são editais lançados pelo 
programa que garantirão 
mentoria, supervisão e 
bolsa. Esses editais serão 
abertos para áreas a partir 
das políticas de desenvolvi-
mento setorial.

Primeira Chance: inscrições 
para empresas vão até dia 29

Editoração: Ulisses DemétrioEdição: Marcos Pereira

Simulador para obtenção 
de CNH será facultativo

Resolução do Conse-
lho Nacional de Trânsito 
(Contran) publicada no 
Diário Oficial da União de 
ontem (17) torna faculta-
tivo o uso de simulador 
de direção veicular no 
processo de formação de 
condutores, para a obten-
ção da Carteira Nacional 
de Habilitação (CNH).

As novas regras pre-
veem, ainda, redução de 
25 para 20, no número 
de horas-aula (h/aula) 
práticas nas autoesco-
las, para a categoria B da 
CNH. 

No caso da categoria 
A, serão necessárias pelo 
menos 15 h/aula. Em am-
bos casos, pelo menos 

1h/aula terá de ser feita 
no período noturno. Para 
condutores de ciclomoto-
res, a carga horária míni-
ma será de 5h/aula.

As medidas come-
çam a valer no prazo de 
90 dias contados a partir 
de ontem – data em que a 
matéria foi publicada no 
Diário Oficial

Em abril, durante 
reunião do Contran que 
definiu as novas regras, 
o ministro da Infraestru-
tura, Tarcísio Gomes de 
Freitas, disse que as mu-
danças ajudarão a des-
burocratizar etapas do 
processo de formação do 
condutor. “As decisões 
foram fruto de muita re-
flexão e estão sendo to-
madas com toda respon-
sabilidade”.

Na oportunidade, ele 
argumentou que o simu-
lador não teria eficácia 
comprovada. “Ninguém 
conseguiu demonstrar 
que isso tem importância 
para formação do condu-
tor. Nos países ao redor 
do mundo, ele não é obri-
gatório, em países com 
excelentes níveis de se-
gurança no trânsito tam-
bém não há essa obriga-
toriedade. Então, não há 
prejuízo para a formação 
do condutor”, disse.

De acordo com o mi-
nistro, a medida visa re-
duzir a burocracia na re-
tirada da habilitação. Ele 
disse que a decisão vai 
estimar uma redução de 
até 15% no valor cobrado 
nos centros de formação 
de condutores.

A 23ª edição da Parada 
do Orgulho LGBT (lésbicas, 
gays, bissexuais e transgêne-
ros) de São Paulo será rea-
lizada no próximo domingo 
(23), com concentração a 
partir das 10h em frente ao 
Museu de Arte de São Paulo 
(Masp), na Avenida Paulista. 
O início da marcha está mar-
cado para as 12h com a saída 
do primeiro trio. Este ano, a 
parada terá como tema os 50 
anos de Stonewall – série de 
manifestações de membros 
da comunidade LGBT contra 
uma invasão da polícia de 
Nova York ao bar Stonewall 
Inn. A rebelião ocorreu nas 
primeiras horas da manhã de 
28 de junho de 1969.

O evento é considerado 
um marco do movimento 
de liberação gay. É por cau-
sa da revolta de Stonewall 

que o orgulho LGBT é cele-
brado em junho.

Para a presidenta da As-
sociação da Parada do Orgu-
lho de Gays, Lésbicas, Bisse-
xuais e Transgêneros de São 
Paulo (APOGLBT SP), Claudia 
Regina, a revolta histórica de 
Stonewall é um marco im-
portante na luta dos direitos 
LGBTs do mundo todo. “Ele 
nos mostra que, independen-
temente do governo ou de 
qualquer ameaça que enfren-
tamos diariamente na rua, 
dentro de casa ou em qual-
quer lugar, precisamos ser 
fortes, resistir e sermos nós 
mesmos, vivendo e lutando 
por nosso amor que não dife-
re em nada do amor de outras 
pessoas. Lembrar de Stone-
wall é lembrar de nossas con-
quistas e do nosso orgulho de 
ser LGBT”.

A agenda completa pode 
ser conferida no site da Para-
da do Orgulho LGBT.

São Paulo vai realizar 
parada LGBT domingo

Pedro Peduzzi
Da Agência Brasil  

Camila Boehm
Da Agência Brasil  

Em 2018, a Paraíba 
já contou com 191 
estagiários e 60 
contratações nos 
cursos técnicos

De janeiro a maio

Hospital do Bem faz 1.433 atendimentos
Construído para ame-

nizar o sofrimento das 
pessoas que tinham que 
se deslocar de cidades 
do Sertão paraibano para 
Campina Grande ou João 
Pessoa para ter acesso a 
um tratamento oncológi-
co, o Hospital do Bem tem 
sido um ponto de referên-
cia e assistência para pa-
cientes com câncer no in-
terior do Estado. Somente 
de janeiro a maio deste 
ano, a unidade, que integra 
o Complexo Hospitalar Re-
gional Deputado Janduhy 
Carneiro de Patos (CHRD-
JC), registrou 1.433 aten-
dimentos, 332 internações 
e 290 sessões de quimio-
terapia. O Hospital do Bem 
integra a Rede Estadual de 
saúde e foi inaugurado em 
setembro do ano passado.

Dados do relatório de 
gestão dos primeiros cin-
co meses deste ano mos-
tram que o hospital regis-
trou 127 internamentos 
na clínica médica, mais 
179 na clínica cirúrgica 
e outros 26 nos Cuidados 
Paliativos, mais 1.433 
atendimentos nos seto-
res de cirurgia oncológica 
(221), clínica oncológi-
ca (531), cirurgia plásti-
ca (29), urologia (139) e 
mastologia (252). 

A unidade, que aten-
de os casos de câncer 
mais incidentes na região 
– próstata, mama, colo de 
útero e pele, com a oferta 
de serviços de diagnósti-
co, tratamento ambulato-
rial com consultas médi-
cas, cirurgias oncológicas 
e quimioterapia – realizou 
neste período 290 sessões 
de quimioterapia.

A diretora geral do 
Complexo, Liliane Sena, 

Foto: Divulgação

Hospital tem sido um ponto de referência para pacientes com câncer

destaca a importância do 
Hospital do Bem para os 
pacientes com câncer no 
Sertão. “Temos uma óti-
ma infraestrutura, uma 
equipe especializada em 
casos de oncologia, rea-
lizamos os atendimentos 
dentro dos protocolos 
igual a qualquer unidade 
referenciada para casos 
de oncologia, temos um 
serviço humanizado e 
tudo isso mais perto da 
casa dos pacientes, o que 
propicia muitos ganhos 
em qualidade de atendi-
mento, além da facilidade 
de acesso ao tratamento”, 
destaca a diretora, lem-
brando que os números 
do Hospital do Bem ates-
tam a necessidade e im-
portância deste serviço 
na região.

Hospital
O hospital dispõe 

de 25 leitos de interna-
ção, uma ampla sala para 
quimioterapia com espa-
ços para dez tratamen-
tos simultâneos, além de 
enfermarias clínica, ci-
rúrgica e de retaguarda, 
entre outros espaços. Os 
pacientes do hospital têm 
à disposição um Centro 
de Imagem, localizada no 
prédio anexo do Hospital 
Regional, que realiza exa-
mes de ultrassonografia 
com Doppler; tomografia; 
endoscopia; eletrocardio-
grama; exames laborato-
riais e Raio X. Os exames 
de ressonância magnética 
e cintilografia óssea são 
terceirizados, mas custe-
ados pelo poder público, 
por meio do SUS.

Mamanguape
O Hospital Geral de Mamanguape registrou 1.372 

atendimentos, uma média 196 assistências por dia, 
nesta última semana. Desses, 98% característicos de 
urgência/emergência e urgência ginecológica, com 168 
ocorrências. Em relação a cirurgias, a unidade de saúde 
realizou 36 intervenções, sendo que 63% do total foram 
de procedimentos eletivos, e os demais provenientes 
da obstetrícia. O balanço tem como base as entradas 
realizadas a partir da segunda-feira (10) até a meia-
noite do último domingo (16).

Ainda de acordo com os dados divulgados pela 
gerência assistencial do complexo hospitalar, a insti-
tuição de saúde realizou mais de 1.841 exames, dos 
quais 1.628 laboratoriais e 213 exames de imagem. 
Ainda referente ao período citado, o HGM registrou 61 
internações, sendo mais da metade provenientes da ala 
obstétrica, com 38 internações, enquanto nas clínicas 
adulto e pediátrica somaram as outras 23 ocupações.

Trauma de Campina Grande 
O Hospital Estadual de Emergência e Trauma Dom 

Luiz Gonzaga Fernandes, em Campina Grande, aten-
deu 446 usuários, nesse fim de semana (15 e 16). O 
balanço tem como base as entradas realizadas a partir 
da zero hora do sábado (15) até as primeiras horas de 
ontem (17). Os casos envolvendo motos lideraram as 
entradas nos plantões, durante o período.

 De acordo com a assessoria de imprensa do Hos-
pital de Emergência e Trauma de Campina Grande, dos 
446 atendimentos, 54 foram vítimas de acidentes de 
moto. Ainda foram registradas vítimas de acidente de 
automóvel (cinco), agressões físicas (21), projéteis de 
arma de fogo (três) e arma branca (duas). Os demais 
atendimentos médicos foram na clinica médica e na 
pediatria.

 
Trauma de João Pessoa 
Já o Hospital Estadual de Emergência e Trauma 

Senador Humberto Lucena, em João Pessoa, registrou, 
durante o fim de semana, 578 atendimentos, sendo 150 
considerados graves ou gravíssimos. Nesse período, a 
unidade de saúde realizou 55 procedimentos cirúrgicos 
de alta e média complexidade. O balanço tem como 
base as entradas realizadas a partir da zero hora da 
sexta-feira (14) até as primeiras horas de ontem (17).
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Informação consta do boletim Focus, resultado de pesquisa do Banco Central com instituições financeiras do país

A estimativa do mercado 
financeiro para o crescimen-
to da economia este ano caiu 
para abaixo de 1%, após 16 
reduções consecutivas.

É o que mostra o boletim 
Focus, resultado de pesquisa 
do Banco Central (BC) a insti-
tuições financeiras, divulga-
do ontem (17), em Brasília. A 
projeção para a expansão do 
Produto Interno Bruto (PIB) 
– a soma de todos os bens e 
serviços produzidos no país - 
desta vez foi reduzida de 1% 
para 0,93%.

A expectativa das insti-
tuições financeiras é que a 
economia tenha crescimento 
maior em 2020. Entretanto, a 
previsão para o próximo ano 
foi reduzida de 2,23% para 
2,20%, no segundo recuo con-
secutivo. A previsão para 2021 
e 2022 permanece em 2,50%.

Inflação
A estimativa de inflação, 

calculada pelo Índice Nacional 
de Preços ao Consumidor Am-
plo (IPCA), caiu de 3,89% para 
3,84% este ano, na terceira di-
minuição seguida. A previsão 
foi mantida em 4% para 2020 
e em 3,75% para 2021 e 2022.

A meta de inflação de 
2019, definida pelo Conselho 
Monetário Nacional (CMN), é 
de 4,25%, com intervalo de to-
lerância entre 2,75% e 5,75%.

A estimativa para 2020 
está no centro da meta: 4%. 
Essa meta tem intervalo de 1,5 
ponto percentual para cima 
ou para baixo. Para 2021, o 
centro da meta é 3,75%, tam-
bém com intervalo de tolerân-
cia de 1,5 ponto percentual. O 
CMN ainda não definiu a meta 
de inflação para 2022.

Taxa básica de juros
Para alcançar a meta de 

inflação, o Banco Central usa 
como principal instrumento 
a taxa básica de juros, a Selic, 
atualmente em 6,5% ao ano.

O mercado financeiro re-
duziu a projeção para a Selic 
ao final de 2019 de 6,5% ao 
ano para 5,75% ao ano. Para 
o fim de 2020, a expectativa 
para a taxa básica caiu de 7% 
ao ano para 6,5% ao ano.

Quando o Copom reduz a 
Selic, a tendência é que o cré-
dito fique mais barato, com 
incentivo à produção e ao 
consumo, reduzindo o con-
trole da inflação e estimulan-
do a atividade econômica.

Quando o Comitê de 
Política Monetária (Copom) 
aumenta a Selic, a finalidade 
é conter a demanda aqueci-
da, e isso causa reflexos nos 
preços porque os juros mais 
altos encarecem o crédito e 
estimulam a poupança.

Kelly Oliveira 
Da Agência Brasil

Estimativa de crescimento da 
economia recua para 0,93%

Editoração: Bhrunno FernandoEdição: Marcos Pereira

A Embraer anun-
ciou ontem (17), em Pa-
ris, França, a assinatura 
de contrato com a United 
Airlines para a venda de 
39 jatos E175. O pedido, 
que tem o valor de US$ 1,9 
bilhão, inclui 20 pedidos 
firmes e 19 opções com as 
aeronaves sendo configu-
radas com 70 assentos. As 
entregas têm previsão de 
início no segundo trimes-
tre de 2020. As aeronaves 
substituirão aviões de 70 
lugares mais antigos que 
atualmente operam com 
os parceiros regionais da 
companhia aérea.

“Com este contrato, 
temos a oportunidade 
de continuar a atender a 
frota da United com nos-
sa plataforma E175 que é 
líder do segmento. O foco 
da Embraer em encontrar 
soluções que atendam às 
necessidades de nossos 
clientes é a principal razão 
pela qual continuamos li-
derando este segmento de 
mercado”, afirmou o dire-
tor de vendas e marketing 

para América do Norte da 
Embraer Aviação Comer-
cial, Charlie Hillis.

Segundo nota da 
Embraer, incluindo este 
novo contrato, a empre-
sa vendeu mais de 585 
jatos E175 para compa-
nhias aéreas na América 
do Norte desde janeiro de 
2013, sendo responsável 
por mais de 80% de to-
dos os pedidos neste seg-
mento de jatos de 70 a 76 
assentos.

“O E175, operado 
por nossos parceiros re-
gionais, provou ser uma 
parte importante de nossa 
frota à medida que conti-
nuamos expandindo nos-
sa linha aérea principal e 
proporcionamos uma ex-
periência ao cliente cada 
vez melhor. Ao nos con-
centrarmos em fornecer 
aos nossos clientes o má-
ximo em conforto e conve-
niência, contamos com ae-
ronaves como o E175 para 
nos ajudar a atingir nossa 
meta de oferecer a melhor 
experiência no céu”, disse 
o vice-presidente finan-
ceiro da United Airlines, 
Gerry Laderman.

Embraer vai vender 
39 jatos para United 
Flávia Albuquerque 
Da Agência Brasil

Para alcançar a meta 
de inflação, o Banco 

Central usa como 
principal instrumento 
a taxa básica de juros, 
a Selic, atualmente em 

6,5% ao ano

No mês de maio

Exportações brasileiras crescem 10% 

As exportações brasi-
leiras cresceram 10% em 
maio deste ano, na com-
paração com maio do ano 
passado. Segundo a Funda-
ção Getulio Vargas (FGV), o 
destaque ficou com as ven-

das para os Estados Uni-
dos, que cresceram 72% no 
mês, na comparação com o 
mesmo período de 2018.

Ao mesmo  tempo, as 
exportações para a Argenti-
na e a China tiveram queda. 
O comércio com o vizinho 
sul-americano vem caindo 
desde o início do ano por 

conta da crise econômica 
argentina. Já as vendas para 
a China vêm desacelerando 
desde março.

O aumento das ex-
portações para os Estados 
Unidos pode ser explica-
do pela alta nas vendas 
de óleo bruto de petróleo 
(492%) e semimanufatura-

dos de ferro e aço (322%) 
para aquele país. Os dois 
produtos responderam por 
24% do total exportado 
pelo Brasil para o mercado 
norte-americano.

Importações
As importações bra-

sileiras (provenientes de 

todos os países) cresceram 
12,9% em maio. O saldo da 
balança comercial do país 
foi de 6,3 bilhões de dóla-
res no mês. No acumula-
do do ano, as exportações 
recuaram 0,9%, enquanto 
as importações cresceram 
1,8%. O saldo acumulado é 
de 22,1 bilhões de dólares.

Vitor Abdala 
Da Agência Brasil

Foto: Tânia Rêgo/Agência Brasil

Destaque das exportações ficou com as vendas para 
os Estados Unidos, que cresceram 72% no mês de 

maio na comparação com o mesmo período de 2018

Sine-JP oferece 466 vagas 
de emprego nesta semana

O Sistema Nacional de 
Emprego (Sine-JP) oferece 
466 oportunidades de em-
prego, no período de 17 a 19 
de junho. Há vagas para can-
didatos de todos os níveis de 
escolaridade e também para 
pessoas com ou sem expe-
riência profissional. 

A função com maior nú-
mero de oportunidades é a 
de oficial de rede, oferecendo 
100 vagas. O cargo exige En-
sino Médio completo e não é 
necessária experiência prévia 
para exercer a função. Os sele-
cionados para este cargo irão 

trabalhar com serviços de ins-
talação, manutenção em ca-
bos aéreos e subterrâneos das 
redes telefônicas ou em cabos 
de fibra óptica.

Há ainda vagas para au-
xiliar técnico de fibra óptica 
(90 vagas), líder de obras (80 
vagas), vendedor pracista (14 
vagas), entre outras. 

O Sine-JP funciona na 
Avenida Cardoso Vieira, 85, 
Varadouro, e atende das 8h às 
17h, de segunda a sexta-fei-
ra. O trabalhador deve apre-
sentar RG, CPF e Carteira de 
Trabalho. Para concorrer às 

oportunidades em que o em-
pregador exige apenas o cur-
rículo, o interessado deve en-
viá-lo para o endereço sinejp.
imo@joaopessoa.pb.gov.br

Contato
As empresas que tenham 

interesse em anunciar vagas de 
empregos devem enviar seus 
dados e as exigências das fun-
ções para o e-mail sinejp.imo@
joaopessoa.pb.gov.br. Os tele-
fones para contato do setor de 
captação de vagas são: 3214-
1712; 3214-3214 ou 3214-
1809. O serviço é gratuito.

Brasil Mostra Brasil mostra
novidades no Espaço Kids

O projeto Família Brasil 
Mostra Brasil na 25ª edição 
do evento vai trazer novidades 
para o público infantil que visi-
ta a Multifeira. Ocupando local 
de destaque com 150 m², o es-
tande terá novos brinquedos e 
interação com a criançada que 
desejar participar das ativida-
des de forma gratuita.

O Espaço Kids completa 
16 anos de existência dentro do 

evento. É o local onde os pais 
deixam seus filhos enquanto 
vistam a Multifeira. Uma equipe 
qualificada recebe os pequenos 
de 5 a 11 anos e desenvolve 
brincadeiras e atividades edu-
cativas. Todos os anos, os visi-
tantes recebem uma cartilha 
educativa temática. Este ano o 
tema a ser trabalhado nas brin-
cadeiras será a valorização da 
família, trazendo uma incrível 

história da Arara Brás, a masco-
te da Multifeira. A importância 
do amor, da amizade e do conví-
vio social é abordada na cartilha 
que terá espaço para personali-
zação com o objetivo de gerar 
uma maior identificação com 
a criança e a história. A Multi-
feira Brasil Mostra Brasil será 
realizada entre os dias 5 e 14 de 
julho, no Centro de Convenções 
de João Pessoa, das 16h às 22h. 
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Diversidade

Por Dandara Costa

Iris Helena Albuquerque, Gorete 
Costa Franco, Rozane Gomes e 
Fátima Gaspar, empresários Gri-
gório Pereira de Moura Neto, Luiz 
Ricardo Oliveira, Michele Santos, 
Roberto Nóbrega, Luiz Carlos 
Florentino, Regina Bôtto Targino, 
Samuel Gaudêncio e Thaise Patrí-
cio Guedes.

Parabéns

scosta.dandara@gmail.com

Celeste Maia Igor Chang

Rooftop
Foi animadíssimo o “Underbead 

Sunset“ da Corona que aconteceu 
no rooftop do LS Hotel no último dia 
8. Organizado pelo DJ Kevin Luke, 
o evento contou com o projeto “Lu-
ke+Alvarez“, além de sets de Lean-
dro Rocksted,  Marcone Filgueira e 

Heronaldo Segundo. A balada, que 
começou sob a luz do pêr do sol, foi 
apenas para uma lista privada de 
amigos. A Coluna do Meio esteve e, 
devido ao sucesso, provavelmente 
estaremos no próximo. As fotos são 
do fotógrafo Caio de Lima.  

Ana Lira ladeada pelos filhos David e Maria Luísa 

Os DJs Kevin Luke e Flávio Alvarez

Amanda Campos e Flávia Donato 

Ui!
NOIVADO - Júlia Guedes e Robinho Espínola 

são o mais novo casal de noivos da capital. O pe-
dido foi feito pelo advogado no domingo à tarde. 
Amigos do casal ficaram sabendo da boa nova 
através de uma publicação no Instagram na qual 
a médica mostra a aliança e a resposta à pro-
posta dele: “sim!“. 

ON THE ROAD - A empresária Ana 
Lira está curtindo férias ao lado dos 
filhos David e Maria Luísa. O trio co-
meçou o roteiro em Lisboa e depois 
seguiu para Moscou. Agora a família 
está desbravando a bela cidade de 
São Petersburgo. 

HOJE

ARqUITETURA

A noite desta terça promete com o encontro de três grandes 
musicistas da urbe pessoense no Forró do Rebuliço, realizado no 
Recanto da Cevada. São eles Pedro Índio Negro, Lucas Dan e Felipe 
Ceará. A partir das 20h30. Couvert artístico apenas R$ 10. O even-
to faz parte da programação das Terças Parahybridas.

No mês de julho, o único centro de treinamento Autodesk autorizado na Paraíba, HUB 
360, vai oferecer cursos para arquitetos, projetistas e estudantes da área. Os participantes 
vão aprender mais sobre o Revit, software BIM que permite aos usuários projetar edifícios, 
estruturas e seus componentes em 3D e anotações no modelo com desenhos 2D. Mais 
informações pelo @hub360network no Instagram ou através do número (83) 3023 0360.

Júlia Guedes e Robinho Espínola estão noivos!

Nós, mulheres, costumamos pensar que somos as 
únicas vítimas do machismo. Não é bem assim. O caso 
do ator de Chiquititas, Rafael Miguel, que foi morto 
pelo pai de sua namorada, mostra bem como os efei-
tos do patriarcado são nocivos para todos nós.  Cultu-
ralmente, os homens eram avaliados por característi-
cas como brutalidade, violência, e controle. Ter traços 
de sensibilidade ou demonstrar vulnerabilidade emo-
cional? Jamais. Infelizmente ainda tem muita criança 
crescendo em meio a esses padrões. Se você alguma 
vez já teve medo de brigar no trânsito com receio de 
que o outro sacasse uma arma, então você faz ideia de 
como a masculinidade pode ser tóxica.

Masculinidade tóxica

DIANA, PRINCESA DE GALES OLLIvIER POURRIOL

 A poluição do planeta é apenas um reflexo externo de uma poluição interior psíquica gerada por milhões 
de indivíduos inconscientes, sem a menor responsabilidade pelos espaços que trazem dentro de si                                                                                                                                           

 Não se pode confortar o afligido sem afligir os confortáveis                                                                                                                                           

Foto: Caio de Lima
Foto: Caio de Lima

Foto: Caio de Lima

Foto: Caio de Lima

Foto: Felipe Gesteira

Foto: Reprodução

Foto: Caio de Lima
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Copa América
Brasil enfrenta a Venezuela hoje na Arena Fonte Nova 
em busca da classificação para a segunda fase da Copa 
América. O jogo será às 21h30. Página 23 Fo
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Até um empate pode garantir o Brasil nas oitavas de final da Copa do Mundo que está acontecendo na França

Seleção feminina decide vaga
para a 2a fase contra a Itália

CBF

FIFA

No Campeonato Italiano, 
a meia Thaisa conquistou fei-
tos inéditos. Ao lado das com-
panheiras de equipe formou 
o primeiro time da história 
do Milan FC. A atleta também 
foi a primeira brasileira a atu-
ar no clube. Após um ano “de 
muito aprendizado na Itália” 
- como ela mesma descreve- , 
nesta terça-feira (18), às 16h 
(horário de Brasília) a parana-
ense terá um desafio grande 
pela frente, buscar junto com 
as companheiras de Seleção a 
classificação para as oitavas de 
final em cima das italianas. 

Na equipe europeia, Thai-
sa terá como adversárias seis 
jogadoras de clube. Se no Ita-
liano, juntas levaram a equipe 
ao terceiro lugar geral, desta 
vez estarão em lados opostos 
e com interesses bem distintos. 

“Vai ser uma experiência 
diferente, será a primeira vez 
que jogarei contra elas. Mas 
dentro de campo é rivalidade, e 
eu espero sair vencedora”

Em um ano no Milan, 
Thaisa acredita que a escola 
italiana ajudou muito no seu 
futebol. Aos 30 anos, a meio-
campista disputa a segunda 
Copa do Mundo da carreira. 
Esteve na campanha de 2015, 
além de ter participado dos Jo-
gos Rio 2016.

“Eu acho que o futebol 
italiano agregou no meu jogo 
a parte tática, eles têm algo a 
mais e são conhecidos pela 
tática. Esse estilo italiano 
eu aprendi e tem agregado 
muito no meu estilo de jogo. 
Acho que vai ser difícil, elas 
estão bem taticamente, mas 
nós temos muito potencial. 
A gente tem estudado muito 
elas e vamos determinadas 
para uma vitória - conta a ca-
misa 5 da Seleção. 

Na Seleção Brasileira, 
Thaisa é a responsável por do-
minar o meio-campo ao lado 
de Formiga. Para esse duelo, no 
entanto, não terá a presença da 
companheira em campo. Após 
dois cartões amarelos, a cami-
sa 8 do Brasil está suspensa da 
partida. 

“Eu tenho certeza que 
quem o professor Vadão esco-
lher para a vaga vai dar melhor. 
A gente tem tudo para conse-
guir essa vitória. A Formiga é 
uma perda grande, mas a gente 
está numa Seleção e acredito 
que quem está no banco tam-
bém é bem competente para 
entrar e não deixar esse nível 
cair” analisa Thaisa.

Situação do Grupo C
A Itália já está classifi-

cada para as oitavas de final, 
após vencer os dois primeiros 
duelos da fase de grupos, e to-
talizar 6 pontos. O Brasil está 
na segunda colocação, com 3 
pontos e saldo de 2 gols. Logo 
em seguida vem a Austrália, 
com também 3 pontos con-
quistados e 0 de saldo de gol. 
Em quarto está a Jamaica, com 
nenhum ponto.

Última rodada
Brasil x Itália - 16h Stade 

du Hainaut, Valenciennes
Jamaica x Austrália - 16h  

Stade des Alpes, Grenoble 

Edição: Geraldo Varela Editoração: Maradona

Marta vê jogo de vida ou morte diante das italianas na França

Marta levou apenas 45 minutos 
para o segundo jogo do Brasil na 
França 2019, contra a Austrália, 
para mostrar por que havia tantas 
expectativas sobre seu retorno à 
ação. A melhor jogadora da FIFA de 
2018 chegou ao torneio com uma 
lesão muscular e só foi aprovado no 
dia do jogo. Mesmo assim, ajudou 
a Seleção a conseguir um excelente 
desempenho no primeiro tempo, 
mantendo a coragem de marcar o 
gol quando assumiu a liderança por 
2x0. No processo, ela empatou com o 
alemão Miroslav Klose como o maior 
artilheiro de todos os tempos na histó-
ria da Copa do Mundo com 16 gols.

O retorno da Austrália signifi-
cava que não haveria como celebrar 
essa conquista histórica. No entan-
to, embora a equipe tenha ficado 
frustrada com o fato de seus esfor-
ços não terem resultado em nada, 
seu principal astro está determinado 
a virar a página e garantir os pontos 
necessários contra a Itália para se 
classificar para a próxima rodada. 
"Nós vamos fazer isso", disse ela.

Marta ainda está construindo 
seu legado em um torneio que 
moldou sua carreira. A rainha do 
futebol brasileiro tem planos de 
percorrer um longo caminho com a 
Seleção Brasileira na França 2019 e 
de aproveitar a atmosfera especial 
da Copa do Mundo um pouco mais.

Perder para a Austrália foi 
um grande golpe, mas que li-
ções o Brasil pode tirar do jogo?

A maior lição foi que tivemos 
o jogo vencido, mas não conse-
guimos enxergar. A equipe não 
apresentou um desempenho que 
pudesse nos dar o resultado certo 
e é algo em que precisamos tra-
balhar. Todos nós temos que estar 
em sintonia um com o outro.

O que o jogo da Itália 
trará?

É vida ou morte para nós 
agora. Precisamos da vitória para 
nos qualificar. Temos um lado 
competitivo, mas se criarmos 
chances, temos que pegá-las e 
finalizar as jogadas, colocando 
a bola fora.

Vamos falar sobre a rotina 
da sua jornada. O que você 
sempre faz antes de grandes 

jogos como este e o que você 
nunca faz?

Eu fico muito nervosa, o que 
é realmente ridículo. Eu vou ao 
banheiro muito. Meu Deus (ri-
sos) Não é nada embora. É só 
para eu ir embora (risos). Eu não 
posso comer, e também tenho 
um momento para mim mesmo, 
para falar com Deus. Eu sempre 
uso a porta da frente para entrar 
no ônibus e sair. Pode parecer 
loucura, mas é apenas algo que 
faço. Quando a bola começa a 
rolar, eu apenas coloco tudo fora 
da minha mente e me concentro 
no trabalho em mãos.

Esmagar nos gols é outra 
rotina para você, e agora você 
foi e igualou o recorde de 
Miroslav Klose marcando seu 
16o gol na Copa do Mundo. 

Como você se sente ao estar 
prestes a levar o recorde ime-
diatamente?

Muito feliz, mas tudo depende do 
trabalho em equipe. Marta não seria 
a melhor artilheira da história da 
Copa do Mundo sem a ajuda de suas 
companheiras de equipe e de toda 
a equipe. É legal e me motiva tam-
bém. É definitivamente algo que me 
empurra quando estou em campo.

Mesmo para alguém com 
sua experiência na Copa do 
Mundo, este é um torneio es-
pecial para você. Você vê isso 
como uma conquista para você 
e suas colegas?

Sim. É uma conquista para o 
futebol feminino. Estamos sempre 
pedindo mais apoio, desenvolvi-
mento e reconhecimento por algo 
que estamos fazendo há anos. É im-
portante e não queremos apenas ir 
e vir. Nossa geração, tanto no Brasil 
quanto em outros países, irá um dia 
e esperamos que as gerações futu-
ras possam construir sobre as coisas.

Terminando agora ... você 
ainda tem uma longa carreira 
pela frente.

Amém para isso (risos).

Quando o fim chegar, como 
você gostaria de ser lembrada 
no futebol?

Bem, acho que os jogos e os 
gols que eu marquei, as coisas que 
ganhei. Mas acho que seria mais 
importante ser lembrada por ter 
tentado, junto com outras jogadoras, 
melhorar o jogo, ter deixado um le-
gado para a próxima geração.

Marta tira self em momento de desconcentração duranbte a Copa do Mundo, na França

Thaisa(5) conhece várias jogadoras da equipe italiana e espera ajudar o técnico Vadão no esquema tático a ser empregado em jogo que define a situação do Brasil na Copa do Mundo, na França

Foto: Divulgação/CBF

Foto: Divulgação/CBF
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Álvaro, Vítor Felipe e George, do vôlei de praia, vão disputar o Campeonato Mundial este mês em Hamburgo

Três paraibanos seguem na
briga por vaga em Tóquio

Entre as 4 duplas brasi-
leiras que concorrem pelas 
duas vagas do Brasil nas 
Olimpíadas de 2020, em Tó-
quio, no Japão, três contam 
com atletas paraibanos. Vi-
tor Felipe que faz dupla com 
o carioca Pedro Solberg, Ál-
varo Filho que divide a qua-
dra com o capixaba Alison, e 
George que joga ao lado do 
também natural do Espíri-
to Santo, André Stein. Hoje, 
as três duplas lutam por ao 
menos uma das vagas nos 
jogos do próximo ano e cor-
rem atrás para avançar no 
ranking nacional, atualmen-
te liderado por Evandro 
(RJ)/Bruno Schimdt (DF).

A definição do ranking 
ocorre através de pontua-

ção atribuída para as co-
locações das duplas nas 
etapas quatro e cinco es-
trelas do Circuito Mundial 
da Federação Internacional 
de Voleibol (FIVB), além do 
Campeonato Mundial que 
ocorrerá entre os dias 28 
deste mês e 7 de julho. As 
etapas quatro estrelas so-
mam 800 pontos em caso 
de título, as de cinco estre-
las, até 900 e o mundial, no 
máximo 1.000.

Os líderes do ranking, 
Evandro e Bruno Schmidt, 
venceram a etapa de Varsó-
via na Polônia no último sá-
bado (15) e abriram espaço 
na corrida somando 800 
pontos pela vitória e che-
gando a 3.040 no total. Na 
segunda colocação, estão 
empatados Pedro Solberg/
Vitor Felipe e Alison/Álvaro 

Filho com 2.080 pontos. 
A dupla do paraibano Vi-

tor Felipe avançou até  a se-
gunda rodada dos mata-ma-
tas na etapa perdendo para 
os noruegueses Mol e Sorum 
- vice-campeões na Polônia 
e atuais líderes do ranking 
mundial - somando assim, 
400 pontos. Já Álvaro Filho, 
chegou com seu time até o 
terceiro round e com isso so-
mou 480 pontos. A sua dupla 
foi eliminada pelos russos 
Krasilnikov/Stoyanovskiy, 
quarto lugar na etapa.

Quem não teve grande 
desempenho na última eta-
pa foi a dupla do paraibano 
George, que acabou sendo 
desclassificada ainda na 
fase de qualificação per-
dendo para a dupla suíça 
Metral/Haussener - com 
isso, não pontuou na etapa. 

Devido ao desempenho, o 
time caiu da segunda colo-
cação na corrida olímpica 
para a quarta posição com 
1.840 pontos.

Agora, as duplas fortale-
cem a preparação final para 
o Mundial da modalidade, 
que com 1.000 pontos em 
disputa, promete esquentar 
de vez a briga pelas vagas 
nos Jogos Olímpicos, em es-
pecial para os paraibanos 
que ainda podem buscar as 
duas vagas e tentar supe-
rar a dupla Evandro/Bruno 
Schimidt. Após o Mundial, a 
etapa seguinte será de cinco 
estrelas em Gstaad na Suíça, 
entre os dias 9 e 14 de julho. 
Essas duas competições po-
dem definir o favoritismo 
ou embolar de vez a corrida 
olímpica brasileira no vôlei 
de praia.

Na última sexta-feira, pela manhã, o presiden-
te eleito do Campinense, Erivaldo Ferreira, de 59 
anos, surpreendeu a torcida do clube e a imprensa 
ao não tomar posse, como estava previsto, eleito 
no mês passado, e sob o argumento que teria pen-
sado, refletido melhor, desistindo assim da ideia 
de comandar o Rubr-Negro que passa por uma de 
suas maiores crises desde a sua fundação. A nota 
divulgada surgiu como uma bomba no futebol pa-
raibano. Ninguém jamais imaginara uma decisão 
absurda, deixando muitos questionamentos no ar.

Ora, se não tinha condição de assumir porque 
se candidatou? Porque criou toda uma expectativa 
como se fora a solução para resolver toda a proble-
mática do clube? Não faltaram perguntas e as res-
postas não foram convincentes. Coisa mesmo de 
dirigente amador, sem a mínima competência para 
gerir um clube. Meu avó já dizia há muito tempo 
que: quem não pode com o pote, não pega na rodi-
lha.  E ainda falou em falência do clube. 

Com certeza não conhece a história do clube 
vencedor, suas conquistas e o seu patrimônio maior 
que é a torcida. Para mim, uma grande palhaçada. 
Cabe aos conselheiros e os verdadeiros raposeiros 
encontrar uma saída para os tantos problemas. 
O Campinense não pode declarar falência. É uma 
marca forte em Campina Grande, na Paraíba e no 
Nordeste. Só não existe saída para a morte.

Vejam o exemplo do Botafogo-PB que passou 
quase 10 anos sem uma conquista do estadual e 
se reestruturou. Pagou as suas dívidas, uniu suas 
correntes contrárias e hoje é um dos grandes clu-
bes do Nordeste. Não é à toa que tem feito bonito 
na Copa do Nordeste, Copa do Brasil e no Campeo-
nato Brasileiro, sem falar no tricameponato esta-
dual conquistado este ano. Salvem o Campinense!

Quem salva o
Campinense?

Varela
varellajp@yahoo.com.br

Geraldo

A Copa América não foi organizada 
para o torcedor comum e sim para a 
elite, daí os preços salgados nos jogos, 
impedindo o humilde torcedor de ver 
alguns craques em ação. O menor pre-
ço de ingresso custa R$ 120,00 e para 
um trabalhador que ganha o salário 
mínimo é um absurdo, daí estádios 
vazios em alguns jogos e preocupação 
do Comitê Organizador. Até o jogo de 
estreia do Brasil não chegou a lotar o 
Morumbi, pois o preço médio do in-
gresso foi de R$ 485,00. Um absurdo. 
Conmebol e CBF têm muito dinheiro e 
não sei porque não subsidiaram o pre-
ço do ingresso para as classes sociais 
menos favorecidas. Uma pena!

Futebol de elite

Premiação Neymar
A França, campeão 
mundial da Copa do 
Mundo disputada na 
Rússia, levou um prê-
mio de 38 milhões de 
dólares. Já a campeã 
da Copa do Mundo 
feminino na França 
vai receber apenas 4 
milhões de dólares. 
Quanta diferença!

A Justiça decidiu blo-
quer 36 imóveis da ce-
lebridade Neymar por 
conta de suspeição de 
sonegação de impos-
tos. O menino Ney não 
sai da mídia. Se não 
é destaque dentro de 
campo, fora dele sem-
pre arranja um jeitinho 
de aparecer.

Se não conseguir melhorar nos próximos 
jogos, o Treze corre o sério risco de repetir a 
campanha de 2014 no Campeonato Brasileiro 
da Série C quando foi rebaixado. Este ano, além 
de três vitórias no Paraibano, quando quase foi 
rebaixado. A outra vitória foi na Série C diante 
do Sampaio Corrêa por 3 a 0 em casa.

Treze faz má campanha

Edição: Geraldo Varela Editoração: Maradona

Iago Sarinho
iagosarinho@gmail.com

CBV

Voleibol

Seleção feminina volta a jogar na 
Liga das Nações contra a Itália, hoje

A Seleção Brasilei-
ra Feminina de Vôlei tem 
uma semana decisiva na 
Liga das Nações. Em busca 
de um lugar na fase final, 
o Brasil estreará na quinta 
etapa às 10h (horário de 
Brasília) desta terça-feira 
(18) contra a Itália, líder da 
competição, em Ancara, na 
Turquia. As brasileiras ain-
da terão como adversárias 
nessa semana as donas da 
casa e a Bélgica. O SporTV 2 
transmitirá ao vivo.

O time do treinador 
José Roberto Guimarães 
aparece em terceiro lugar 
na classificação geral, com 
28 pontos (nove vitórias e 
três derrotas). A Itália é a 
líder, com 31 pontos, segui-
da pela Turquia, com 29. 
Na Liga das Nações, a fase 
final reunirá a China, país 

sede, e as cinco seleções 
mais bem classificadas ao 
final da fase classificatória. 
A etapa decisiva será dispu-
tada em Nanquim, na China, 
entre os dias 3 e 7 de julho. 
As brasileiras precisam de 
uma vitória nos próximos 
três jogos para garantir um 
lugar na fase final.

Na quinta semana da 
Liga das Nações, o grupo 
brasileiro será formando 
pelas levantadoras Macris 
e Roberta, as opostas Paula 
Borgo e Lorenne, as pontei-
ras Natália, Gabi, Amanda 
e Tainara, as centrais Bia, 
Mara, Mayany e Lara e as 
líberos Léia e Natinha. A 
ponteira Júlia Bergmann e 
a central Milka seguem com 
a equipe brasileira partici-
pando do revezamento pro-
posto pela comissão técnica 
do Brasil.

O treinador José Ro-
berto Guimarães comentou 

sobre a expectativa para o 
duelo contra as italianas.

“A Itália é a atual vi-
ce-campeã mundial, tem 
excepcionais atacantes e 
um grupo jovem. Nessa se-
mana elas não vão contar 
com a Egonu, mas a So-
rokaite (oposta) tem feito 
um excelente campeonato. 
As duas centrais titulares, 
Chirichella e a Danesi, fa-
zem um bom trabalho tan-
to no ataque como no blo-
queio. Já as ponteiras Syla, 
Pietrini e Lucia Bosetti têm 
se revezado. É uma equipe 
com muito volume de jogo e 
agressiva no ataque. Hoje é 
uma das melhores seleções 
do voleibol mundial”, ana-
lisou José Roberto Guima-
rães, que ainda falou sobre 
a equipe brasileira.

“Nós vamos ter que 
continuar buscando um 
saque agressivo e a nossa 
relação entre o bloqueio 

e a defesa precisa evoluir 
assim como a velocidade 
dos nossos contra-ataques. 
Também será importante 
diminuirmos o número de 
erros”, afirmou José Rober-
to Guimarães.

A levantadora Rober-
ta mostrou otimismo para 
o jogo contra as italianas e 
ressaltou a busca das brasi-
leiras por um lugar na fase 
final.

“Vamos enfrentar a Itá-
lia no nosso primeiro jogo 
em Ancara. É uma semana 
muito importante. Esta-
mos buscando a classifica-
ção para a fase final. Será 
importante entrarmos em 
quadra concentradas. A Itá-
lia tem feio um campeonato 
muito bom e conta com jo-
gadoras de muita qualida-
de. Estamos estudando bas-
tante o time delas e temos 
tudo para fazer um bom 
jogo”, finalizou Roberta.  

Alisson e Álvaro  estão empatados com Pedro Solberg e Vítor Felipe e na briga para disputar as Olimpíadas de 2020, que acontecerá em Tóquio

Foto: CBV/Divulgação
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Naquele ano, o Galo fez uma péssima campanha, sendo rebaixado com 19 pontos nas 18 partidas realizadas

Treze corre o risco de repetir
o mau desempenho de 2014

Ivo Marques 
ivo_esportes@yahoo.com.br

Ivo Marques 
ivo_esportes@yahoo.com.br

A derrota em casa por 
3 a 1 para o Confiança au-
mentou a crise no Treze. O 
técnico Flávio Araújo está na 
corda bamba e alguns atletas 
deverão ser dispensados. O 
clube permanece na zona de 
rebaixamento do grupo A e 
tem a pior defesa de todos os 
20 clubes da Série C, ao lado 
do ABC, tendo sofrido 14 
gols. A situação poderá ficar 
insustentável, caso o Galo so-
fra mais uma derrota, na pró-
xima rodada, diante do rival 
Botafogo, segunda-feira, no 
Almeidão. O próprio treina-
dor reconhece que a situação 
é muito grave.

“O cargo de treinador no 
Brasil depende de resultados 
e comigo não vai ser diferen-
te. Nós alertávamos quando 
assumimos o time que seria 
muito difícil obter resulta-
dos a curto prazo, com uma 
equipe que foi montada às 
pressas. Mas o grupo é bom, 
e com muito trabalho, te-
mos chances de dar a volta 
por cima. Já começamos a 
acertar no ataque, mas pre-
cisamos melhorar muito na 
defesa. Temos que manter a 
tranquilidade e intensificar 
os trabalhos, porque o de-
sespero não resolve nada, só 
atrapalha”, disse o treinador.

Participando pela ter-
ceira vez da Série C, a campa-
nha atual se assemelha a de 
2014, quando o clube acabou 
sendo rebaixado. Na opor-
tunidade, o Galo terminou 
em 18º lugar e nos 18 jogos 
disputados só conseguiu 19 
pontos, fazendo 19 gols e to-
mando 25. 

Para o jogo de segun-
da-feira contra o Botafogo, 
o técnico Flávio Araújo já 
adiantou que vai trabalhar a 
questão tática no setor de-
fensivo. “Há um problema 
claro de posicionamento de 
nossa defesa e vamos traba-
lhar exaustivamente neste 
aspecto. Não se trata de cul-
par este ou aquele jogador. 

Falta de planejamento
O Treze é mais uma vítima da falta de 

planejamento, uma das características da 
gestão amadora, ultrapassada, que ainda 
impera no nosso futebol. O Galo errou no 
início da temporada, fez um papelão no 
Campeonato Paraibano, e depois às pressas, 
se viu obrigado a refazer o elenco total-
mente, às vésperas de uma competição tão 
importante como é a Série C. O resultado 
não poderia ser outro, se não o vexame que 
vem sendo a campanha até o momento. 

Eu lembro bem que aqui nesta coluna, 
antes de começar a competição, eu disse 
que o Treze iria lutar contra o rebaixa-
mento, justamente pelo o que citei acima. 
Confesso que pensei que tinha errado meu 
prognóstico, e até fiquei feliz em errar, 
quando vi um começo promissor do clube 
e vislumbrei um futuro ainda melhor. Po-
rém, tudo não passou de um engano, e os 
erros estão batendo a porta.

Nem mesmo a competência e o caris-
ma do grande treinador Flávio Araújo foi 
capaz de evitar um vexame. Na zona de 

rebaixamento, o Galo tem, ao lado do ABC, 
a defesa mais vazada de todos os 20 clubes 
dos grupos A e B da Série C. Em 8 jogos, 
o Alvinegro já tomou 14 gols e acumula 
derrotas, até dentro de casa.

A falha é de gestão, mas a culpa vai 
terminar sendo do treinador, como sem-
pre. Se escapar desta nova derrota por 3 a 
1, em casa, para o Confiança, certamente 
não terá a mesma sorte se voltar a perder 
na segunda-feira, no clássico contra o Bo-
tafogo, no Almeidão. Eu não queria estar 
na pele de Flávio Araújo neste momento. O 
caldeirão está fervendo, a pressão aumen-
ta e ele tem pela frente um clássico, contra 
um rival, na casa dele, e que é no momento 
um dos melhores times da Série C. 

Se vencer o Botafogo, Flávio Araújo 
terá uma semana de paz para trabalhar e 
a esperança de consertar a equipe para os 
jogos de volta. Se perder, o que era ruim 
ficará ainda pior, e acho que a crise será 
insustentável. Que coisa, já não basta o que 
fizeram Serrano e Campinense na Série D?

Campinense
Pior que o Treze está o Campinen-

se, cuja a crise financeira parece não ter 
solução. O engenheiro aposentado, Erivaldo 
Ferreira, eleito para a presidência do clube 
no último dia 26 de maio, acabou desistin-
do antes mesmo de tomar posse. Ele pediu 
desculpas, e se disse incapaz de resolver 
a situação. Segundo ele, só o Campinense 
decretando falência e abrindo uma nova 
empresa.  A Raposa deve mais de R$ 20 mi-
lhões, com dívidas trabalhistas e fiscais, fru-
to de administrações desastrosas e salva-
dores da pátria, que mais se aproveitaram 
do clube, do que tentaram ajudá-lo. Vamos 
aguardar as cenas dos próximos capítulos 
desta novela, torcendo por um final feliz.

Copa América
A estreia do Brasil na competição, se 

não foi brilhante, foi o suficiente para com-
provar o favoritismo de nossa seleção. Gos-
tei de ver como o time de Tite passou a ser 
mais coletivo, sem a presença de Neymar. 

Jogou pelos dois lados, sem o individualis-
mo característico do craque do PSG. É bem 
verdade que o adversário foi fraco, e com 
um jogador expulso, tornou-se ainda frágil. 
Porém, pelo futebol que apresentaram 
outras seleções favoritas ao título, o Brasil 
está um pouco acima delas. 

Para os brasileiros secadores de plan-
tão e torcedores da Argentina, a primeira 
rodada foi uma decepção. O time do Deus 
Messi perdeu para a Colômbia e não en-
cheu os olhos de ninguém. O Paraguai foi 
outro fracasso, e apenas o Uruguai de Soa-
res e Cavani fez bonito, com uma goleada 
convincente sobre o Equador. 

O Brasil volta a campo hoje, contra 
a Venezuela, outra equipe fraca, mas que 
vem subindo de produção nos últimos 
anos, e é melhor do que a Bolívia. Vamos 
ver como vai se comportar a equipe de 
Tite e também os outros adversários, na 
segunda rodada, para se fazer uma melhor 
análise do que poderá acontecer na com-
petição.

Ivo Marques 
ivo_esportes@yahoo.com.brFalando de esportes

Ao contrário, temos que blin-
dar os atletas e exigirmos 
mais deles nos treinos. Um 
time não pode levar 3 gols só 
no primeiro tempo, jogando 
em casa. Senti o time muito 
nervoso contra o Confiança 
e o gol contra de Thiaguinho 
foi determinante para que 
não só ele, mas todo o grupo 
sofresse um abalo psicológi-
co”, acrescentou

Indagado sobre o poten-
cial do elenco, o treinador 
elogiou o grupo, mas confir-
mou que o Treze precisa ur-
gentemente de reforços. “Nós 
já tínhamos conversado com 
a diretoria e pedimos 5 re-
forços. O primeiro já chegou, 
o volante Robson, que todos 
conhecem aqui, um jogador 
que tem uma marcação mui-
to forte e poderá nos ajudar 
muito. Outros jogadores es-
tão para chegar nos próximos 
dias, mas não posso adiantar, 
nem nomes nem posições”, 
concluiu o treinador. 

No domingo passado, o Treze voltou a perder no Campeonato Brasileiro jogando no Amigão por 3 a 1 para o Confiança e se manteve na zona de rebaixamento. Próximo jogo será contra o Botafogo

Foto: PBEsportes

Sem rumo

Conselho busca uma solução para
estancar a crise no Campinense

Mergulhado numa cri-
se sem precedentes e de-
vendo cerca de R$ 20 mi-
lhões, o Campinense vive 
um momento de muita in-
definição quanto ao futuro, 
após a desistência do pre-
sidente eleito Erivaldo Fer-
reira, na última sexta-feira. 
O vice-presidente Antônio 
Carlos ainda não confir-
mou se continua, ou tam-
bém deixa o clube. O con-
selho deliberativo do clube 
deve se reunir a qualquer 
momento para decidir a 

realização de novas elei-
ções para a presidência 
do clube. A assessoria de 
imprensa do Campinense 
confirmou a reunião do CD 
e pode ter novidades no 
dia de hoje.

Após anunciar a sua 
desistência de assumir a 
presidência do clube, o en-
genheiro aposentado, Eri-
valdo Ferreira, distribuiu 
uma nota em que diz ser 
incompetente para resolver 
os problemas da Raposa. 
Ele diz também na nota que 
procurou, e até teve a ajuda 
de algumas pessoas, mas 
eram insuficientes para sa-

nar o problema. Ele deixou 
entender nas entrelinhas 
que não teria condições de 
adotar medidas incorretas, 
como foram adotadas por 
outras gestões, e agindo 
de forma correta, não con-
seguiria resolver, deixando 
assim aberto o caminho 
para o surgimento de ou-
tros rubro-negros que pos-
sam resolver a crise finan-
ceira do clube. 

Segundo Erivaldo, o 
clube chegou a esta si-
tuação, por causa de pro-
cessos trabalhistas que 
correram à revelia, sem a 
participação de um repre-

sentante do clube durante 
as audiências realizadas 
na Justiça. Antes de Eri-
valdo, Félix Braz e An-
tonino Macedo também 
ocuparam a presidência 
e renunciaram. Se tivesse 
tomado posse na sexta-
feira, Erivaldo Ferreira se-
ria o terceiro mandatório 
do Campinense em 2019.

Para o radialista Adal-
berto Alves, que vive o dia 
a dia do clube, o Conselho 
Deliberativo vai encontrar 
uma nova diretoria execu-
tiva, com capacidade de co-
meçar a resolver os proble-
mas financeiros do clube. 
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Seleção, comandada por Tite, tem uma alteração com Arthur no lugar de Fernandinho em jogo com amplo favoritismo

Para o jogo contra a 
Venezuela, às 21h30, na 
Arena da Fonte Nova, o 
técnico Tite vai promover 
a entrada de Artur no lugar 
de Fernandinho. Nas de-
mais posições será a mes-
ma equipe que ganhou da 
Bolívia de 3 a 0, na última 
sexta-feira, em São Pau-
lo. O time deve jogar com 
Alisson, Daniel Alves, 
Marquinhos, Thiago Sil-
va e Filipe Luís; Casemiro 
e Arthur; David Neres, 
Coutinho e Richarlison; 
Firmino. Quem está bem 
ansioso para a partida é 
o lateral Daniel Alves. Ele 
está em casa. Baiano de 
Juazeiro, o capitão da Se-
leção Brasileira vai jogar 
mais uma vez na sua terra, 
para o seu povo. O expe-
riente lateral, de 36 anos, 
encara o retorno às suas 
raízes com a sensação de 
dever cumprido. É como 
explicou em coletiva de im-
prensa realizada no início 
da tarde deste domingo, no 
hotel onde a delegação do 
Brasil está hospedada, em 
Salvador.

“Voltar para casa é po-
der comemorar tudo o que 
fiz durante todos os anos 
da minha profissão. Quan-
do volto aqui, sinto algo 
diferente. Sinto alívio por 
ter feito o que eu sonhei 
fazer. Sou o filho da terra 
que saiu, fez e continua fa-
zendo. Sempre quis orgu-
lhar os meus pais. Esse é 
o maior título que eu pude 
conquistar. Isso vem em 
primeiro lugar. 

Com a camisa da sele-
ção, Dani já acumula 111 
jogos. É o único do gru-

CBF

Brasil enfrenta a Venezuela
hoje à noite na Fonte Nova

po convocado para a Copa 
América no Brasil que já 
conquistou a competição, 
em 2007. O lateral, no en-
tanto, explica que seu “livro 
ainda tem páginas a serem 
escritas”, principalmente 
no capítulo sobre a seleção.

“Não me permito olhar 
muito para frente, pois a 
gente esquece de olhar o 
agora. A oportunidade de 
estar aqui não pode sofrer 
distração nem pelo que 

pode vir no futuro e nem 
com o que aconteceu no 
passado. Sou consciente da 
minha idade. Muito se fala 
em renovação. Tanto nos 
clubes quanto na seleção, 
somos cobrados por resul-
tado. Estou aqui para isso, 
dar resultado. No momento 
em que eu não tiver dando 
resultado, passo a vez para 
o próximo – diz Dani sobre 
a possibilidade de disputar 
uma nova Copa do Mundo 

com a Amarelinha.
Daniel é um dos joga-

dores mais vitoriosos do 
mundo. E toda essa história 
entrará em campo na Fon-
te Nova contra a Venezuela 
hoje. O baiano ‘good crazy’ 
só quer ser exemplo para 
o seu povo, como ele faz 
questão de referir-se aos 
nordestinos em geral.

“Me considero vitorio-
so não pela quantidade de 
títulos, mas sou campeão 

da vida. Alguém que saiu 
do interior de Juazeiro e 
conseguiu conquistar tan-
to. Os títulos não valem de 
nada se não vierem com 
um legado. Não é o quanto 
você conquista, é famoso 
ou tem de dinheiro, impor-
ta o quanto você vai inter-
ferir positivamente na vida 
das pessoas”, disparou.

Mesmo após estar mo-
rando muitos anos fora do 
país, Dani Alves não abre 

mão de suas origens. E to-
das elas estarão juntas nes-
te reencontro em Salvador:

“Você pode perder 
tudo menos a sua essência. 
E ela eu carrego comigo 
sempre, sou nordestino e 
por onde passo deixo cla-
ro que o lugar onde mais 
amo é aqui, com meu povo, 
meu Juazeiro, minha Bahia. 
Grande honra e satisfação 
estar de volta aqui. Dá um 
frio na barriga por voltar.

Matheus Cunha, parai-
bano natural de João Pes-
soa, foi um dos destaques 
da Seleção Olímpica do 
Brasil que venceu o Tor-
neio de Toulon na Franca, 
no último sábado, ao der-
rotar a equipe do Japão 
nos pênaltis. A competição 
serve de preparação para 
o Pré-Olímpico que será 
disputado em janeiro do 
próximo ano na Colômbia 
e que definirá os represen-
tantes da América do Sul 
nas Olimpíadas de Tóquio, 
no Japão, em 2020.

O torneio que foi dis-
putado pela quadragésima 
sexta edição, acontece na 
cidade de Toulon na região 
de Provença-Alpes-Cos-
ta Azul na França. Tradi-
cional, a competição já é 
caracterizada como uma 
importante vitrine para 
grandes craques do futebol 
mundial como os vence-

dores do troféu de melhor 
do mundo, Zidane (1998) 
e Cristiano Ronaldo (2008, 
2013, 2014, 2016 e 2017). 
Pelo Brasil, os campeões 
mundiais Cafú, Roberto 
Carlos e Taffarel tiveram 
atuações de destaque nes-
sa competição.

Jogando no mesmo 
gramado que esses cra-
ques, o atacante de 20 anos 
- nascido em 27 de maio 
de 1999 -, Matheus Cunha, 
ainda terá muito por fazer, 
no futebol, para competir 
em um nível similar aos 
grandes craques que já jo-
garam a competição, mas 
o pessoense já desponta 
como um dos grandes ta-
lentos da nova geração do 
futebol brasileiro e no Tor-
neio de Toulon, com qua-
tro gols, foi o artilheiro da 
competição. 

O jogador deu seus 
primeiros passos jogando 
nas quadras da Praça São 
Gonçalo (no bairro da Tor-
re) e do Clube Cabo Branco. 

Paraibano Matheus Cunha brilha pela seleção
Iago Sarinho  
iagosarinho@gmail.com

Ele ainda passou pelo futsal 
do CT Barão de Pernambuco, 
antes de ir jogar na equipe 
sub-15 do Coritiba-PR onde 
ficou de 2013 a 2017, quando 

em uma competição nos EUA 
chamou a atenção do FC Sion 
da Suíça. Contratado pela 
equipe suíça, onde estreiou 
como profissional no futebol, 

ele marcou dez gols em sua 
primeira temporada e foi o 
artilheiro do time e melhor 
brasileiro jogando no país da 
Europa Central. 

Como resultado da 
sua primeira temporada 
europeia, ele chamou a 
atenção do RB Leipzig, da 
Alemanha, e do West Ham, 
da Inglaterra. Na disputa 
entre os clubes pelo atleta, 
a equipe alemã, desem-
bolsou em torno de R$ 66 
milhões para contar com 
o paraibano, que na tem-
porada 2018/2019 – pri-
meira pela equipe bávara 
-, manteve seu bom apro-
veitamento e contribuiu 
com nove gols e duas as-
sistências. 

A expectativa sob o 
atleta cresce a cada novo 
desempenho positivo. 
Diante disso, Matheus  
desponta como um dos 
bons valores da nova sa-
fra do futebol brasileiro, 
podendo levar o nome 
da Paraíba para outros 
níveis assim como já fi-
zeram atletas de renome 
internacional como Jú-
nior, Mazinho, Marceli-
nho Paraíba e Hulk.

Matheus Cunha, de João Pessoa, foi um dos destaques no título do Torneio de Toulon, na França, e  artilheiro

Daniel Alves, que nascceu na Bahia, espera contar com o apoio da torcida no jogo de logo mais contra a Venezuela, e garantir a presença da seleção na segunda fase da Copa América

Foto: Lucas Figueiredo/CBF

Foto: CBF/Divulgação
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Foi um militar da Revolução 
Mexicana, irmão e colaborador 
de Emiliano Zapata; teve a 
patente elevada ao grau de 
general e, em 30 de abril de 
1912, formalmente devolveu 
as terras que pertenciam aos 
camponeses da Aldeia de 

Ixcamilpa, sendo considerada como a primeira reforma 
agrária. Morreu aos 44 anos

Nasceu em Alagoa Grande (PB), a 26 
de novembro de 1911; foi professor 

de cardiologia da Faculdade de 
Medicina da UFPB, secretário da 

Saúde da Paraíba (1958-1960), 
prefeito de João Pessoa (de 

30/11/1959 a 30/11/1963) e 
deputado estadual(1967-1971). 

Morreu aos 82 anos

1917 — Eufemio Zapata, revolucionário mexicano

1979 — Procópio Ferreira, ator e diretor teatral brasileiro

1994 — Luiz Gonzaga de Miranda 
Freire, médico, poeta e político (PB)

2007 — Núbia Lafayete, cantora brasileira

2010 — José Saramago, escritor português

2011 — Wilza Carla, vedete, atriz e humorista brasileira (Vergílio Ferreira)

“Tudo se pode
aprender, exceto a 

morte. Porque só se 
aprende o que já

está em nós. E 
a morte não está.”

Aforismo
Foto: Wikipédia

História - MoRtES Na data dE hoJE

Obituário

Gílson Guedes
15/6/2019 – Aos 86 anos, em 
João Pessoa (PB), de câncer na 
próstata. Médico fundador da 
Casa da Criança com Câncer, 
no Bairro de Tambiá, na capital 
paraibana. Velório e sepulta-
mento no Cemitério Parque das Acácias, no Bairro 
do José Américo, ocorreram na manhã do domingo 
(16). A Casa da Criança com Câncer hospeda me-
nores e familiares que precisam de um local para 
estadia durante o tratamento em João Pessoa.

Lêda Gontijo
15/6/2019 – Aos 104 anos, 
em Lagoa Santa (MG), vítima 
de acidente vascular cere-
bral. Artista plástica natural 
de Juiz de Fora (MG), uma 
das primeiras alunas de Al-
berto da Veiga Guignard. Ajudou a firmar o mo-
dernismo na capital mineira (Belo Horizonte), 
mas manteve sua independência, criatividade e 
personalidade na produção de suas obras sem 
seguir nenhum movimento artístico.

Haroldo Serra
15/6/2019 – Aos 84 anos, em 
Fortaleza, em virtude de um 
tumor na cabeça. Teatrólogo, 
uma das maiores referências 
das artes cênicas cearenses. 
Comemoraria, em 2019, 62 
anos de sua estreia nos palcos. Em setembro de 
1957, subiu aos palcos pela primeira vez em ‘Lady 
Godiva’, de Guilherme Figueiredo. No mesmo ano, 
fundou a Comédia Cearense, um dos grupos de 
teatro mais antigos do país.

Allan Darlyson
15/6/2019 – Aos 30 anos, em 
Natal (RN), de câncer. Jornalis-
ta que se dedicava à cobertura 
política do Rio Grande do Nor-
te e do país. Começou a carrei-
ra na redação do extinto Jornal 
Correio da Tarde e também passou pelas redações 
do Diário de Natal e da TV Ponta Negra. Em asses-
soria de imprensa, trabalhou em campanhas eleito-
rais e em gabinetes de parlamentares.

Marta Harnecker
15/6/2019 – Aos 82 anos, de 
tumores no cérebro. Jornalista, 
educadora marxista, socióloga 
e escritora chilena. Referência 
em pesquisas sobre a esquer-
da marxista, participou do go-
verno de Salvador Allende (1970 -1973), colaborou 
com movimentos populares e atuou como conse-
lheira de Hugo Chávez, entre 2002 e 2006.

Franco Zeffirelli
15/6/2019 – Aos 96 anos, em 
Roma (Itália). Cineasta italia-
no, conhecido por filmes como 
‘Romeu e Julieta’ (1968), teve 
uma carreira que se estendeu 
por cerca de 70 anos. Diretor 
celebrado por seus filmes, peças de teatro e óperas. 
Estudou arte e arquitetura em Florença e integrou 
um grupo de teatro.

Óscar Ramos
13/6/2019 – Aos 80 anos, 
em Manaus (AM), após sofrer 
uma isquemia cerebral. Artista 
plástico e curador amazonen-
se. Reconhecidamente um dos 
maiores nomes da arte con-
temporânea do Brasil, possuía uma longa trajetória 
composta por mais de 60 anos de produção, mar-
cada pelo experimentalismo de apelo universal e, 
atualmente, desenvolvia projetos de curadoria no 
Museu da Cidade de Manaus, no Paço da Liberdade.

André Midani
13/6/2019 – Aos 86 anos, 
no Rio de Janeiro (RJ), de 
câncer. Produtor e músico 
nascido na Síria. Morou na 
França e chegou no Bra-
sil na década de 1950. Em 
1990, mudou-se para Nova Iorque, onde assu-
miu a presidência da Warner para a América 
Latina. Comandou grandes gravadoras e foi de-
cisivo no lançamento da Bossa Nova no merca-
do nacional. Trabalhou com nomes como Elis 
Regina, Tom Jobim e Gilberto Gil. Na década 
de 1980, apostou em nomes do rock brasileiro 
como Lulu Santos e Titãs.

Edith González
13/6/2019 – Aos 54 anos, no 
México, de câncer no ovário. 
Atriz mexicana de novelas 
exibidas pelo SBT como ‘Co-
ração Selvagem’ e ‘Os Ricos 
Também Choram’. Nasceu em 
10 de dezembro de 1964 em Monterrey, Nuevo 
León. Começou a carreira artística como bailari-
na, antes de seguir para o teatro e posteriormen-
te para a televisão.

Catharina Maria
Novaes Barcellos
13/6/2019 – Aos 73 anos, 
de causa não revelada. Foi 
a primeira mulher a ocupar 
o cargo de desembargadora 
no Tribunal de Justiça do Es-
pírito Santo (TJ-ES). Exerceu as funções de vice-
corregedora-geral de Justiça, biênio 2010 a 2011, 
reconduzida no biênio 2012 e 2013. Exerceu 
também, no ano seguinte de 2014 e até se apo-
sentar, as funções de vice-presidente do Tribunal 
de Justiça.

Adhemar Martins 
Bento Gomes
12/6/2019 – Aos 86 anos. 
Conselheiro aposentado e 
ex-presidente do Tribunal de 
Contas do Estado da Bahia 
(TCE-BA). Integrou os qua-
dros da Corte de Contas da Bahia durante 21 
anos, sendo empossado como conselheiro em 
1981. Foi presidente por quatro vezes por dois 
anos consecutivos em cada mandato.

Liliya Novikova
11/6/2019 – Aos 26 anos, 
em Moscou (Rússia). Russa 
considerada a jogadora pro-
fissional de poker mais sexy 
do mundo. Foi encontrada 
morta em casa. Teria sofrido 
um choque elétrico no banheiro. Jogadora tinha 
contrato válido com o Poker Stars, maior orga-
nização do esporte da mente. Tinha seu próprio 
canal de poker no Youtube, onde dava dicas para 
quem estava iniciando a prática.

Patrick Munnik
13/6/2019 – Aos 44 anos, de 
causa não divulgada. Produ-
tor da Guerrilla Games (uma 
desenvolvedora holandesa de 
jogos eletrônicos sediada em 
Amsterdã). Funcionário da 
Guerrilla desde 2011, possuía alguns nomes de 
peso em seu currículo: ‘Killzone: Shadowfall’, lança-
do para PlayStation 4 em 2013; e o aclamado ‘Hori-
zon Zero Dawn’, de 2017.
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Arruda Sales 
(Danuza D´Sales)
14/6/2019 – Aos 64 anos, de 
parada cardíaca. Drag queen 
de destaque dos palcos, da 
cena artística e dos bailes da 
cidade de Natal (RN). Con-
sagrou-se com o personagem Danuza na década 
de 1990 em programa de rádio. O artista plástico 
começou como transformista na década de 1960. 
Nasceu em 1955, em São José de Mipibu, Região 
Metropolitana de Natal.

Benedito Rodrigues 
de Paula (Bené)
14/6/2019 – Aos 101 anos, 
em Sousa (PB), de pneumo-
nia. Homem de confiança do 
ex-prefeito José Sérgio Maia, 
de Catolé do Rocha (PB). Foi 
sepultado no Cemitério Frei Damião de Bozzano, 
em Catolé do Rocha, cidade onde nasceu no Sertão 
da Paraíba.

Clóvis Rossi
14/6/2019 – Aos 76 anos, em 
São Paulo (SP). Jornalista, colu-
nista do jornal Folha de S. Pau-
lo. Estava em sua casa, onde 
se recuperava de um infarto 
que sofreu na última semana. 
Atuava no jornalismo desde 1963. Passou pelas re-
dações dos jornais Correio da Manhã, O Estado de 
S. Paulo, Jornal da República e Jornal do Brasil, além 
das revistas IstoÉ e Autoesporte.

Tony Berry
13/6/2019 – Aos 69 anos, de 
câncer no pâncreas. Vocalista 
da banda folclórica Houghton-
Weavers, que fazia parte do 
quarteto formado pela primei-
ra vez em 1975. O grupo alcan-
çou a fama depois de participar de um programa 
de talentos da BBC, ‘WeCallYou’, e gravou mais de 
30 álbuns.

Pat Bowlen
13/6/2019 – Aos 75 anos, 
em decorrência do Alzheimer. 
Lendário proprietário do time 
de futebol americano Denver 
Broncos. Nos 35 anos sob co-
mando de Bowlen, os Broncos 
foram para sete SuperBowls, conquistando três 
títulos. Desde 1984, os Broncos tiveram o maior 
número de temporadas vencedoras (21) em toda a 
NFL, e o segundo maior número de aparições nos 
playoffs (18).

Foto: Ricardo araújo

Foto: divulgação

Foto: tV Folha

Foto: divulgação

Foto: divulgação

Criado por Napoleão Bonaparte, lugar foi disputado por burgueses e “guarda” filósofos, músicos e heróis militares

Após a Revolução Francesa, em 1789, 
os novos líderes da França tiveram a ideia 
de construir um cemitério diferente em 
Paris. Não dava mais para seguir enterran-
do ricos atrás das igrejas e pobres em seu 
destino mais comum: as valas sem identi-
ficação. Foi assim que surgiu, em 1804, por 
ordem de Napoleão Bonaparte, o Père La-
chaise, primeiro cemitério laico e primeiro 
jardim público da cidade, no qual qualquer 
pessoa poderia entrar.

O nome veio do jesuíta Père François 
de La Chaize, com quem Luís XIV, o Rei 
Sol, costumava se confessar. O terreno era 
propriedade dos jesuítas até 1762 – nesse 
ano, eles foram expulsos da França e o lu-
gar ficou sem proprietário. Mas o cemitério 
demorou a cair no gosto dos parisienses. 
Ficou vazio até 1817, quando a adminis-
tração da cidade resolveu passar para lá os 
restos mortais dos escritores Molière e La 
Fontaine. Deu certo. O espaço passou a ser 
disputado entre os burgueses e enterrar 
gente famosa ali virou moda.

Hoje, o Père Lachaise é um museu a 
céu aberto sobre a história da França e da 
cultura ocidental. Recebe 2 milhões de tu-
ristas por ano. Tem 690 mil monumentos 
funerários, que abrigam filósofos como 
Auguste Comte, pintores como Modiglia-
ni, figuras da música que vão de Chopin a 
Jim Morrison. Também há cantoras, como 
Maria Callas, alas para heróis militares e 
políticos, além do túmulo do célebre casal 
medieval Aberlardo e Heloísa.

De acordo com Leandro Narloch, do 
site Aventuras na História, está no cemité-
rio a sepultura do filósofo francês Abelardo, 
protagonista do caso de amor mais trágico 
da Idade Média, que enfatizava a razão so-
bre a fé, e que foi condenado por heresia 
em 1140. Apaixonado por sua aluna Heloí-
sa, casou com ela em segredo. Quando a fa-
mília dela descobriu, Abelardo foi castrado 
e nunca mais a viu. Viveu monasticamente 
por mais dois anos até sua morte, aos 63 
anos. Antes de morrer, Heloísa pediu que 
fosse enterrada ao lado do amado. Seu últi-
mo desejo foi atendido.

O túmulo de Jim Morrison (1949-
1971) é a relíquia que mais dá dor de cabe-
ça à administração do cemitério – a ponto 
de ter vigilância o dia todo. Tudo porque, 
em 1991, no 20º aniversário da morte do 
líder da banda The Doors, uma multidão de 
fãs alucinados foi visitar o túmulo – a polí-
cia teve de usar bombas de gás. Jim Morri-
son morreu em julho de 1971, na banheira 
de sua casa, vítima, segundo os médicos, de 
coma alcoólico.

Lá também está Frédéric Chopin 
(1810-1849).Contrariado com as revolu-
ções populares na França, onde morava, o 
compositor polonês Chopin abandonou os 
recitais parisienses em 1848, partindo para 
a Inglaterra e Escócia, onde difundiu ainda 
mais sua fama. Cada vez pior por causa da 
tuberculose, voltou a Paris em novembro, 
morrendo no ano seguinte. Seu túmulo, a 
principal atração de uma viela de compo-
sitores do cemitério, é o mais visitado pela 
comunidade polonesa.

Considerado o pai da sociologia, Au-
guste Comte (1798-1857) sofria de depres-
são profunda, tentou o suicídio diversas ve-
zes e morreu sozinho, de gripe. Depois da 
morte da mulher, Clotilde, passou a divul-
gar sua corrente filosófica, o positivismo, 
como religião. Seu cortejo foi acompanha-
do, além dos amigos, por quatro mulheres 
– entre elas, a escritora luso-brasileira Nísia 
Floresta.

Primeiro cemitério laico na 
França abriga celebridades



ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE ARARA

 AVISO DE LICITAÇÃO
PREGÃO PRESENCIAL Nº 00024/2019

Torna público que fará realizar através do Pregoeiro Oficial e Equipe de Apoio, sediada na Rua 
Gama Rosa, S/N - Centro - Arara - PB, às 15:30 horas do dia 05 de Julho de 2019, licitação mo-
dalidade Pregão Presencial, do tipo menor preço, visando formar Sistema de Registro de Preços 
para contratações futuras, para: Aquisições parceladas de Gás GLP, Água Mineral, Vasilhame 
e Garrafão, destinados a atender as necessidades das Secretarias Municipais deste Município. 
Recursos: previstos no orçamento vigente. Fundamento legal: Lei Federal nº 10.520/02 e Decreto 
Municipal nº. 060/2005. Informações: no horário das 08:00 as 12:00 horas dos dias úteis, no endereço 
supracitado. Telefone: (083) 3369-1037. E-mail: licitacao@arara.pb.gov.br. Edital: www.tce.pb.gov.br. 

Arara - PB, 14 de Junho de 2019
GERALDO BERNARDINO DA CRUZ NETO - Pregoeiro Oficial

PREFEITURA MUNICIPAL DE AREIA/PB
 AVISO DE LICITAÇÃO

PREGÃO PRESENCIAL Nº 00049/2019
Torna público que fará realizar através do Pregoeiro Oficial e Equipe de Apoio, sediada na Rua 

Epitácio Pessoa, S/N - Centro - Areia - PB, às 08:30 horas do dia 02 de Julho de 2019, licitação modali-
dade Pregão Presencial, do tipo menor preço, restrita à participação de Microempresas, Empresas de 
Pequeno Porte e Equiparados, para: Aquisição de mobília para estruturação da Secretaria Municipal 
de Saúde - Areia/PB. Recursos: previstos no orçamento vigente. Fundamento legal: Lei Federal nº 
10.520/02 e Lei Federal nº. 10520/02. Informações: no horário das 08:00 as 12:00 horas dos dias 
úteis, no endereço supracitado. Telefone: (83) 33621237. E-mail: comissaolic2017@gmail.com. 

Areia - PB, 18 de Junho de 2019
MARCOS AURÉLIO BERNARDO DE LIMA - Pregoeiro Oficial

PREFEITURA MUNICIPAL DE AREIA/PB
 RATIFICAÇÃO E ADJUDICAÇÃO - DISPENSA Nº DV00034/2019

Nos termos dos elementos constantes da respectiva Exposição de Motivos que instrui o processo 
e observado o parecer da Assessoria Jurídica, referente a Dispensa de Licitação nº DV00034/2019, 
que objetiva: Aquisição de tintas para impressora Epson L3150 com o objetivo de atender as 
necessidades da Prefeitura Municipal de Areia-PB; RATIFICO o correspondente procedimento e 
ADJUDICO o seu objeto a: MARIA CRISTIANE LEMOS DE ARAUJO - R$ 6.174,00.

Areia - PB, 18 de Junho de 2019
JOÃO FRANCISCO BATISTA DE ALBUQUERQUE - Prefeito

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE ALGODÃO DE JANDAÍRA

 RESULTADO FASE HABILITAÇÃO - TOMADA DE PREÇOS Nº 00001/2019
OBJETO: EXECUTAR OBRA DE CONSTRUÇÃO DE UMA ACADEMIA DE SAUDE, LOCALIZADA 

NA RUA BENTO ALVES, NO MUNICÍPIO DE ALGODÃO DE JANDAIRA. LICITANTES HABILITA-
DOS: OLIVEIRA CUNHA SERVIÇOS E CONSTRUÇÕES EIRELI; RF SERVIÇOS DE CONSTRU-
ÇÃO CIVIL EIRELI; VERSATTA SERVIÇOS E CONSTRUÇÕES EIRELI. Dos atos decorrentes do 
procedimento licitatório, caberão recursos nos termos do Art. 109, da Lei Federal nº. 8.666/93 e 
suas alterações. Comunica-se que, em não havendo interposição de recursos, a sessão pública 
para abertura dos envelopes Proposta de Preços será realizada no dia 25/06/2019, às 09:00 horas, 
no mesmo local da primeira reunião. Maiores informações poderão ser obtidas junto a Comissão 
Permanente de Licitação, Rua Francisco Braga, S/N - Centro - Algodão de Jandaira - PB, no horário 
das 08:00 as 12:00 horas dos dias úteis. Telefone: (83) 991242633. 

Algodão de Jandaira - PB, 14 de Junho de 2019
JOSÉ ELIZONALDO DOS SANTOS SOUZA - Presidente da Comissão

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE ARARUNA 

RESULTADO FASE HABILITAÇÃO PÓS RECURSO- TOMADA DE PREÇOS Nº 00001/2019
A Comissão Permanente de Licitação torna público que após transcorridos os prazos legais o 

recurso recebido contra a Inabilitação da empresa JGM ENGENHARIA E INCORPORAÇÕES, foi 
julgado procedente e altera o resultado da Habilitação conforme abaixo. OBJETO: REFORMA DO 
MERCADO PÚBLICO DE ARARUNA - PB. LICITANTES HABILITADOS: JGM ENGENHARIA E 
INCORPORAÇÕES; L & L CONSTRUCOES E SERVICOS EIRELI; RVA PROJETOS E CONSTRU-
ÇÕES LTDA - ME; SENA CONSTRUÇOES EIRELI - ME. LICITANTES INABILITADOS: CONSTRU-
TORA F. OLIVEIRA EIRELI; D2R3 SERVICOS DE CONSTRUCAO CIVIL EIRELI; ESTRUCTURAL 
ENGENHARIA LTDA; MY SERVICOS DE CONSTRUCOES EIRELI - EPP; PB CONSTRUÇÕES E 
COMÉRCIO LTDA - EPP; R F SERVICOS DE CONSTRUCAO CIVIL EIRELI. Comunica-se quea 
sessão pública para abertura dos envelopes Proposta de Preços será realizada no dia 25/06/2019, 
às 11:00 horas, no mesmo local da primeira reunião. Maiores informações poderão ser obtidas junto 
a Comissão Permanente de Licitação, Rua Professor Moreira, 21 - Centro - Araruna - PB, no horário 
das 08:00 as 12:00 horas dos dias úteis. Telefone: (083) 3373-1010. E-mail: licita@araruna.pb.gov.br. 

Araruna - PB, 17 de junho de 2019
CARLOS ANTONIO DE MACEDO FILHO 

Presidente da Comissão

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE ASSUNÇÃO

 AVISO DE LICITAÇÃO
PREGÃO PRESENCIAL Nº 00022/2019

Torna público que fará realizar através do Pregoeiro Oficial e Equipe de Apoio, sediada na Rua 
Tereza Balduino da Nobrega, S/N - Centro - Assunção - PB, às 09:00 horas do dia 02 de Julho de 
2019, licitação modalidade Pregão Presencial, do tipo menor preço, para: Aquisição de Medicamentos 
de A a Z da linha farma (Ético, Genérico e Similares), através da oferta de maior desconto sobre a 
tabela da ABC Farma com solicitação diária e entrega imediata, nos quantitativos solicitados pelo 
Fundo Municipal de Saúde deste Município. Recursos: previstos no orçamento vigente. Fundamento 
legal: Lei Federal nº 10.520/02 e Decreto Municipal nº. 005/2015. Informações: no horário das 08:00 
as 12:00 horas dos dias úteis, no endereço supracitado. Telefone: (83) 34661143. E-mail: licitacoes@
assuncao.pb.gov.br. Edital: www.assuncao.pb.gov.br ou www.tce.pb.gov.br. 

Assunção - PB, 17 de Junho de 2019
JOÃO PAULO SOUZA GALDINO - Pregoeiro Oficial

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE ASSUNÇÃO

 AVISO DE CANCELAMENTO
PREGÃO PRESENCIAL Nº 00021/2019

O Pregoeiro Oficial comunica o cancelamento da sessão pública das 09:00 hs do dia 26 de Junho 
de 2019, destinada ao recebimento das propostas relativas ao Pregão Presencial nº 00021/2019, que 
objetiva: Aquisição de Medicamentos de A a Z da linha farma (Ético, Genérico e Similares), através 
da oferta de maior percentual de desconto sobre a tabela da ABC Farma com solicitação diária e 
entrega imediata, nos quantitativos solicitados pelo Fundo Municipal de Sáude deste Município. 
Justificativa: Razões de interesse público. Informações: no horário das 08:00 as 12:00 horas dos 
dias úteis, no seguinte endereço - Rua Tereza Balduino da Nobrega, S/N - Centro - Assunção - PB. 
Telefone: (83) 34661143. E-mail: licitacoes@assuncao.pb.gov.br. 

Assunção - PB, 14 de Junho de 2019
JOÃO PAULO SOUZA GALDINO - Pregoeiro Oficial

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE BARRA DE SANTANA

 RESULTADO FASE PROPOSTA - TOMADA DE PREÇOS Nº 00002/2019
OBJETO: CONTRATAÇÃO DE EMPRESA DO RAMO DA CONSTRUÇÃO CIVIAL PARA A 

PAVIMENTAÇÃO EM PARALELEPÍPEDO DE RUAS E VIAS NO DISTRITO DE MORORO, MUNI-
CÍPIO DE BARRA DE SANTANTA-PB, CONFORME TERMO DE COMPROMISSO Nº 0712/2017. 
LICITANTE DECLARADO VENCEDOR e respectivo valor total da contratação: FERREIRA ALVES 
SERVICOS DE CONSTRUCOES LTDA - Valor: R$ 206.362,64. Dos atos decorrentes do proce-
dimento licitatório, caberão recursos nos termos do Art. 109, da Lei Federal nº. 8.666/93 e suas 
alterações. Maiores informações poderão ser obtidas junto a Comissão Permanente de Licitação, 
Avenida Liberdade, 45 - Centro - Barra de Santana - PB, no horário das 08:00 as 12:00 horas dos 
dias úteis. Telefone: (83) 3346-1066. E-mail: bsantana.prefeitura@gmail.com. 

Barra de Santana - PB, 17 de Junho de 2019
RAFAEL DE ALMEIDA TRAVASSOS DE BRITO - Presidente da Comissão

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE BARRA DE SANTANA

 EXTRATO DE CONTRATO
OBJETO: CONTRATAÇÃO DE EMPRESA PARA LOCAÇÃO DE LICENÇAS DE SISTEMA INFOR-

MATIZADO PARA ADMINISTRAÇÃO TRIBUTÁRIA, CONFORME ADESÃO A ATA DE REGISTRO 
DE PREÇOS Nº RP 00016/2018, DA PREFEITURA MUNICIPAL DE LAGOA SECA. FUNDAMENTO 
LEGAL: Adesão a Registro de Preço nº AD00001/2019 - Ata de Registro de Preços nº 00016/2018, 
decorrente do processo licitatório modalidade Pregão Presencial nº 00016/2018, realizado pela 
PREFEITURA MUNICIPAL DE LAGOA SECA. DOTAÇÃO: Recursos Próprios do Município de 
Barra de Santana: 02.030 Secretaria de Finanças - 04 123 2002 2006 Manutenção das Atividades 
da Secretaria de Finanças - 3390.39 99 1001 Outros Serviços de Terceiros - Pessoa Jurídica.. VI-
GÊNCIA: 12 (doze) meses. PARTES CONTRATANTES: Prefeitura Municipal de Barra de Santana e: 
CT Nº 02601/2019 - 03.05.19 - AGILL PRODUTOS SISTEMAS E SERVICOS LTDA - R$ 62.917,83.

 Barra de Santana - PB, 03 de Maio de 2019.
CACILDA FARIAS LOPES DE ANDRADE - Prefeita

PREFEITURA MUNICIPAL DE BELÉM
EXTRATO DE ADITIVO DE CONTRATO

REPUBLICADO PARA CORREÇÃO
TERCEIRO TERMO ADITIVO.
REF: TOMADA DE PREÇOS 04.2018.
OBJETO: Prorrogação por mais 04 (quatro) meses, contados do término do prazo de vigência 

do Termo de Contrato de nº 113/2018 datado de 26/06/2018 e com prazo de vigência inicial de 04 
(quatro) meses e ao Primeiro Aditivo com vigência até 27/02/2019 e ao Segundo Aditivo com vigência 
até 28/06/2019, celebrado inicialmente entre as partes, objetivando a Contratação de empresa no 
ramo pertinente para construção de uma Quadra Poliesportiva na EMEIEF Francisca Leite Braga, 
conforme convênio celebrado com a Secretaria de Estado da Educação da Paraíba de nº 008/2018.

CONTRATANTE: PREFEITURA MUNICIPAL DE BELÉM – RENATA CHRISTINNE FREI-
TAS DE SOUZA LIMA BARBOSA. CONTRATADA: MATRIX CONSTRUTORA EIRELI – CNPJ: 
18.920.924/0001-71 – ALEX SILVA OLIVEIRA

JUSTIFICATIVA: Após a análise à toda documentação técnica, inclusive Planilha de Quantitativos 
e Preços do Contrato em epígrafe, constatamos que a obra se encontra com 62,35% dos serviços 
executados, houve um atraso no repasse do Governo do Estado da Paraíba, o que dificultou a 
empresa avançar seus serviços.

REGIMENTO: Lei 8.666/93 e suas alterações posteriores.
DATA TERMO ADITIVO: 13.06.2019.
VIGÊNCIA DO TERMO ADITIVO: 29.10.2019 
OBS: Publique-se para atendimento do disposto no parágrafo único do art. 61 da Lei 8.666/93.

RENATA CHRISTINNE FREITAS DE SOUZA LIMA BARBOSA - Prefeita

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE BARRA DE SÃO MIGUEL

 AVISO DE LICITAÇÃO
CHAMADA PÚBLICA DE COMPRA Nº 0001/2019

Torna público que fará realizar através da Comissão Permanente de Licitação, Chamada Pública 
de Compra objetivando: Aquisição de gêneros alimentícios, através de grupos formais da agricultura 
familiar e de empreendedores familiares rurais constituídos em cooperativas e associações ou grupos 
informais de agricultores familiares para atender a demanda do Programa Nacional de Alimentação 
Escolar - PNAE. Os interessados deverão apresentar envelope contendo a documentação e res-
pectiva propositura até as 10:00 horas do dia 09 de julho de 2019, na sala da referida comissão, 
sediada na Rua Thomaz de Aquino,06, Centro, Barra de São Miguel - PB. Neste mesmo local, data 
e horário será realizada a sessão pública para abertura do respectivo envelope. Recursos: previstos 
no orçamento vigente. Fundamento legal: Lei Federal nº 8.666/93 e suas alterações posteriores, 
legislação e normas pertinentes. Informações: no horário das 08:00 as 12:00 horas dos dias úteis, 
no endereço supracitado. Telefone: (083) 3358-1005. E-mail: cplbarradesaomiguel@gmail.com.

Barra de São Miguel - PB, 17 de junho de 2019
CLAUDIA MARIA DA SILVA - Presidenta da Comissão

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE CUITEGI

EXTRATO DE CONTRATO
OBJETO: Contratação de empresa do ramo da construção civil, destinada a execução dos 

serviços de construção de PASSAGEM MOLHADA no SITIO JACÚ - Zona Rural do Município de 
Cuitegi/PB, objeto do Contrato nº CT 1045633-17. FUNDAMENTO LEGAL: Tomada de Preços nº 
00001/2019. DOTAÇÃO: ORÇAMENTO DE 2019 - RECURSOS PROPRIOS DO MUNICÍPIO DE 
CUITEGI E FEDERAIS (RECURSOS ORDINÁRIOS/TRANSFERÊNCIA DE CONVÊNIOS - OU-
TROS): 20.700 - SECRETARIA DE AGRICULTURA - 20.608.0005.1039 - ELEMENTO DE DESPESA: 
4490.51 - OBRAS E INSTALAÇÕES. VIGÊNCIA: 3 (três) meses. PARTES CONTRATANTES: 
Prefeitura Municipal de Cuitegi e: CT Nº 00034/2019 - 17.06.19 - PLANENG ENGENHARIA LTDA 
- ME - R$ 227.240,59.

ESTADO DA PARAÍBA
FUNDO MUNICIPAL DE SAÚDE DE CABEDELO

 AVISO DE LICITAÇÃO
PREGÃO PRESENCIAL Nº 00043/2019

Torna público que fará realizar através do Pregoeiro Oficial e Equipe de Apoio, sediada na Rua 
Benedito Soares da Silva, 131 - Monte Castelo - Cabedelo - PB, às 11:00 horas do dia 09 de Julho 
de 2019, licitação modalidade Pregão Presencial, do tipo menor preço, restrita à participação de 
Microempresas, Empresas de Pequeno Porte e Equiparados, visando formar Sistema de Registro 
de Preços para contratações futuras, para: CONTRATAÇÃO DE EMPRESA PARA REALIZAÇÃO DE 
PROCEDIMENTOS ESPECIALIZADOS NA ÁREA DE SAÚDE. Recursos: previstos no orçamento 
vigente. Fundamento legal: Lei Federal nº 10.520/02 e Decreto Municipal nº. 008/2013. Informa-
ções: no horário 08:00 as 14:00h - Email: Sescab.licitacao@cabedelo.pb.gov.br dos dias úteis, no 
endereço supracitado. Telefone: (083) 3250-3121. E-mail: sescab.licitacao@cabedelo.pb.gov.br. 
Edital: www.tce.pb.gov.br. .

Cabedelo - PB, 13 de Junho de 2019
CARLOS ANTONIO RANGEL DE MELO JUNIOR - Pregoeiro Oficial

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE CABEDELO

 AVISO DE ADIAMENTO
PREGÃO PRESENCIAL Nº 00060/2019

O Pregoeiro Oficial comunica aos interessados que o Pregão Presencial nº 00060/2019, cujo 
objeto é aquisição de materiais de uso e higiene pessoal,para atender as necessidades da Secretaria 
de Administração no Ano de 2019, fica adiado para o dia 25 de junho de 2019 às 09:00.

Telefone: (083) 3250-3121 / Email: licitacaocabedelo@yahoo.com.br
Cabedelo - PB, 17 de Junho de 2019

CARLOS ANTONIO RANGEL DE MELO JUNIOR - Pregoeiro Oficial

ESTADO DA PARAÍBA
FUNDO MUNICIPAL DE SAÚDE DE CABEDELO

 AVISO DE LICITAÇÃO
PREGÃO PRESENCIAL Nº 00042/2019

Torna público que fará realizar através do Pregoeiro Oficial e Equipe de Apoio, sediada na Rua 
Benedito Soares da Silva, 131 - Monte Castelo - Cabedelo - PB, às 09:00 horas do dia 11 de Julho 
de 2019, licitação modalidade Pregão Presencial, do tipo menor preço, restrita à participação de 
Microempresas, Empresas de Pequeno Porte e Equiparados, visando formar Sistema de Registro de 
Preços para contratações futuras, para: AQUISIÇÃO DE MATERIAIS ELÉTRICO E ELETRÔNICO, 
PARA ATENDER AS NECESSIDADES DA SECRETARIA MUNICIPAL DE SAÚDE (Participação 
Exclusiva ME/EPP). Recursos: previstos no orçamento vigente. Fundamento legal: Lei Federal 
nº 10.520/02 e Decreto Municipal nº. 008/2013. Informações: no horário 08:00 as 14:00h dos dias 
úteis, no endereço supracitado. Telefone: (083) 3250-3121.

E-mail: sescab.licitacao@cabedelo.pb.gov.br
Edital disponível no site:http://cabedelo.pb.gov.br/transparencia/transparencia_editais.asp

Cabedelo - PB, 17 de Junho de 2019
CARLOS ANTONIO RANGEL DE MELO JUNIOR - Pregoeiro Oficial

ESTADO DA PARAÍBA
FUNDO MUNICIPAL DE SAÚDE DE CABEDELO

 AVISO DE LICITAÇÃO
PREGÃO PRESENCIAL Nº 00044/2019

Torna público que fará realizar através do Pregoeiro Oficial e Equipe de Apoio, sediada na Rua 
Benedito Soares da Silva, 131 - Monte Castelo - Cabedelo - PB, às 11:00 horas do dia 11 de Julho 
de 2019, licitação modalidade Pregão Presencial, do tipo menor preço, visando formar Sistema de 
Registro de Preços para contratações futuras, para: AQUISIÇÃO DE MATERIAIS ELÉTRICO E 
ELETRÔNICO, PARA ATENDER AS NECESSIDADES DA SECRETARIA MUNICIPAL DE SAÚDE 
(Ampla Participação). Recursos: previstos no orçamento vigente. Fundamento legal: Lei Federal 
nº 10.520/02 e Decreto Municipal nº. 008/2013. Informações: no horário 08:00 as 14:00h dos dias 
úteis, no endereço supracitado. Telefone: (083) 3250-3121.

E-mail: sescab.licitacao@cabedelo.pb.gov.br
Edital disponível no site:http://cabedelo.pb.gov.br/transparencia/transparencia_editais.asp

Cabedelo - PB, 17 de Junho de 2019
CARLOS ANTONIO RANGEL DE MELO JUNIOR - Pregoeiro Oficial

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE CUBATI

 HOMOLOGAÇÃO - PREGÃO PRESENCIAL Nº 00014/2019
Nos termos do relatório final apresentado pelo Pregoeiro Oficial e observado parecer da Assesso-

ria Jurídica, referente ao Pregão Presencial nº 00014/2019, que objetiva: AQUISIÇÃO DE CARNES 
E DERIVADOS, MEDIANTE REQUISIÇÃO; HOMOLOGO o correspondente procedimento licitatório 
em favor de: EC MARTINE - ME - R$ 95.550,00.

Cubatí.. - PB, 17 de Junho de 2019
EDUARDO RONIELLE GUIMARÃES MARTINS DANTAS - Prefeito

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE CUBATI

 EXTRATO DE CONTRATO
OBJETO: AQUISIÇÃO DE CARNES E DERIVADOS, MEDIANTE REQUISIÇÃO. FUNDAMENTO 

LEGAL: Pregão Presencial nº 00014/2019. DOTAÇÃO: 06.013 - FUNDO MUNICIPAL DE SAÚDE 
- 10.301.0002.2030 - ATIV. DE ATENÇÃO BÁSICA - 211. RECEITA DE IMPOSTOS E DE TRANSFE-
RENCIAS DE IMPOSTO - SAUDE - 3390-30 - MATERIAL DE CONSUMO - 10.302.0002.2033 - ATIV. 
DE ASS. HOSPITALAR E AMBULATORIAL - 214 - TRANF. FUNDO A FUNDO DE RECURSO DO 
SUS PROVINIENTES DO GOVERNO FEDERAL - 3390.30 - MATERIAL DE CONSUMO.. VIGÊN-
CIA: até o final do exercício financeiro de 2019. PARTES CONTRATANTES: Prefeitura Municipal 
de Cubati e: CT Nº 00036/2019 - 17.06.19 - EC MARTINE - ME - R$ 95.550,00.

ESTADO DA PARAÍBA
FUNDO MUNICIPAL DE ASSISTÊNCIA SOCIAL DE CAMPINA GRANDE

 EXTRATO DE CONTRATO
OBJETO: AQUISIÇÃO DE ALIMENTO PARA NUTRIÇÃO ORAL OU ENTERAL EM ATENDIMEN-

TO AS CRIANÇAS ACOMETIDAS POR MICROCEFALIA NO EXERCICIO 2019. FUNDAMENTO 
LEGAL: Pregão Presencial nº 25015/2019. DOTAÇÃO: Recursos Próprios do Município de Campina 
Grande: 08244 1017 2118/3390.30-1311. VIGÊNCIA: até o final do exercício financeiro de 2019. 
PARTES CONTRATANTES: Fundo Municipal de Assistência Social de Campina Grande e: CT Nº 
25076/2019 - 17.06.19 - TECNOCENTER MATERIAIS MEDICOS HOSPITALARES LTDA - R$ 
21.800,00.

PREFEITURA MUNICIPAL DE CAMPINA GRANDE
SUPERINTENDENCIA DE TRANSITO E TRANSPORTES PUBLICOS DE 

CAMPINA GRANDE
RATIFICAÇÃO E ADJUDICAÇÃO - DISPENSA Nº DV00034/2019

Nos termos dos elementos constantes da respectiva Exposição de Motivos que instrui o processo 
e observado o parecer da Assessoria Jurídica, referente a Dispensa de Licitação nº DV00034/2019, 
que objetiva: Contratação de empresa para aquisição de janelas em vidro e portas, para reforma do 
vestiário dos Agentes de Transito e, janelas de vidro em Blindex, para a Central de Monitoramento, 
atendendo a um memorando do DAT; RATIFICO o correspondente procedimento e ADJUDICO o 
seu objeto a: LAPIDAR INDUSTRIA E COMERCIO DE VIDROS LTDA - R$ 5.493,00.

Campina Grande – PB, 03de junho de 2019
FELIX ARAUJO NETO - Diretor Superintendente

PREFEITURA MUNICIPAL DE CAMPINA GRANDE
SUPERINTENDENCIA DE TRANSITO E TRANSPORTES PUBLICOS DE 

CAMPINA GRANDE
EXTRATO DE CONTRATO

OBJETO: Contratação de empresa para aquisição de janelas em vidro e portas, para reforma 
do vestiário dos Agentes de Transito e, janelas de vidro em Blindex, para a Central de Monitora-
mento, atendendo a um memorando do DAT. FUNDAMENTO LEGAL: Dispensa de Licitação nº 
DV00034/2019. DOTAÇÃO: Recursos Próprios do Município de Campina Grande: 05.010 - Superin-
tendências de Transito e Transportes Públicos 04.122.2001.2092 - Ações administrativas da STTP 
1001 - Recursos ordinários 44.90.52 99 - Equipamentos e Material Permanente. VIGÊNCIA: até o 
final do exercício financeiro de 2019. PARTES CONTRATANTES: Superintendência de Transito e 
Transportes Publicos de Campina Grande e: CT Nº 00110/2019 –03.06.19 - LAPIDAR INDUSTRIA 
E COMERCIO DE VIDROS LTDA - R$ 5.493,00.

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE CACHOEIRA DOS ÍNDIOS

 AVISO DE LICITAÇÃO
PREGÃO PRESENCIAL Nº 00015/2019

Torna público que fará realizar através do Pregoeiro Oficial e Equipe de Apoio, sediada na 
Avenida Governador Joao Agripino Filho, 20 - Antônio Leite Rolim - Cachoeira dos Indios - PB, às 
14:00 horas do dia 04 de Julho de 2019, licitação modalidade Pregão Presencial, do tipo menor 
preço, visando formar Sistema de Registro de Preços para contratações futuras, para: Contrata-
ção de pessoa jurídica para aquisição de peças de veículos leves, pesados e máquinas pesadas, 
além de prestação de serviços de mecânica, elétrica, lanternagem recarga e/ou substituição de 
extintores para atender a frota de veículos da Prefeitura Municipal de Cachoeira dos Índios e suas 
secretarias. Recursos: previstos no orçamento vigente. Fundamento legal: Lei Federal nº 10.520/02 
e Decreto Municipal nº. 001A/2009. Informações: no horário das 08:00 as 12:00 horas dos dias 
úteis, no endereço supracitado. Telefone: (083) 35581050. Edital: http://www.cachoeiradosindios.
pb.gov.br/ ou www.tce.pb.gov.br. 

Cachoeira dos Indios - PB, 17 de Junho de 2019
ALBERTO DE ABREU PESSOA - Pregoeiro Oficial

Câmara Municipal de Carrapateira
ESTADO DA PARAÍBA 

AVISO DE CANCELAMENTO
LEILÃO Nº 001/2019

O Pregoeiro Oficial comunica o CANCELAMENTO E REVOGAÇÃO do Leilão nº 00001/2019, que 
aconteceria dia 20 de Junho de 2019 às09 horas. Informações poderão ser obtidos na Câmara Muni-
cipal de Carrapateira, no horário comercial. Sr. Francisco Batista de Araújo –Presidente da Comissão. 

Carrapateira-PB, 17 de Junho de 2019.

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE DUAS ESTRADAS

 AVISO DE LICITAÇÃO
TOMADA DE PREÇOS Nº 00004/2019

Torna público que fará realizar através da Comissão Permanente de Licitação, sediada na Rua 
do Comercio, 23 - Centro - Duas Estradas - PB, às 14:00 horas do dia 12 de Julho de 2019, licitação 
modalidade Tomada de Preços, do tipo menor preço, para: Contratação de uma Empresa Especiali-
zada no Ramo de Construção Civil, para empreitada por menor preço global, �remanescente� de 
Obra: PAVIMENTAÇÃO DO ACESSO AO SANTUÁRIO SÃO FRANCISCO DE ASSIS - Contrato de 
Repasse nº 0309391-66. Recursos: previstos no orçamento vigente. Fundamento legal: Lei Federal 
nº 8.666/93 e suas alterações posteriores. Informações: no horário das 08:00 as 12:00 horas dos 
dias úteis, no endereço supracitado. Telefone: (083) 3265-1030. E-mail: prefeitura@duasestradas.
pb.gov.br/Ob.demais-publicações-site. Edital: www.duasestradas.pb.gov.br ou www.tce.pb.gov.br. 

Duas Estradas - PB, 17 de Junho de 2019
PAULO DINIZ CABRAL DA CRUZ - Presidente da Comissão

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE DUAS ESTRADAS

AVISO DE LICITAÇÃO
PREGÃO PRESENCIAL Nº 00016/2019

Torna público que fará realizar através do Pregoeiro Oficial e Equipe de Apoio, sediada na Rua 
do Comercio, 23 - Centro - Duas Estradas - PB, às 14:00 horas do dia 05 de Julho de 2019, licitação 
modalidade Pregão Presencial, do tipo menor preço, para: Execução de serviços de transportes 
diversos: pacientes e resíduos e detritos sólidos - lixo urbano, com rotas diversas, conforme itine-
rário correspondente. Recursos: previstos no orçamento vigente. Fundamento legal: Lei Federal 
nº 10.520/02 e Lei Federal nº. 10520. Informações: no horário das 08:00 as 12:00 horas dos dias 
úteis, no endereço supracitado. Telefone: (083) 3265-1030. E-mail: prefeitura@duasestradas.
pb.gov.br/Ob.demais-publicações-site. Edital: www.duasestradas.pb.gov.br ou www.tce.pb.gov.br. 

Duas Estradas - PB, 17 de Junho de 2019
ERIVELTO DA SILVA FERNANDES - Pregoeiro Oficial

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE DUAS ESTRADAS

 EXTRATO DE ADITIVO
OBJETO: Locação de softwares para sistemas: Folha de Pessoal, Contabilidade Pública e 

Licitação Pública, que tem como objetivo suprir as necessidades das Secretarias que integram esta 
Entidade Pública. FUNDAMENTO LEGAL: Pregão Presencial nº 00031/2017. ADITAMENTO: Dar 
continuidade a execução do objeto contratado. PARTES CONTRATANTES: Prefeitura Municipal de 
Duas Estradas e: CT Nº 00050/2017 - Import Informática Ltda - EPP - 2º Aditivo - prorroga o prazo 
por mais 12 meses. ASSINATURA: 13.06.19

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE DUAS ESTRADAS

 RATIFICAÇÃO E ADJUDICAÇÃO - INEXIGIBILIDADE Nº 00009/2019
Nos termos dos elementos constantes da respectiva Exposição de Motivos que instrui o pro-

cesso e observado o parecer da Assessoria Jurídica, referente a Inexigibilidade de Licitação nº 
00009/2019, que objetiva: Contratação de Profissional do Setor Artístico: Cantora Samya Maia 
e Banda, que tem como objetivo abrilhantar a Festividade de São João deste Município, através 
de apresentação aberta ao grande público, prevista para o dia 23 de junho de 2019; RATIFICO 
o correspondente procedimento e ADJUDICO o seu objeto a: FORRO DA RESENHA SHOWS E 
EVENTOS LTDA. - R$ 30.000,00.

Duas Estradas - PB, 17 de Junho de 2019
JOYCE RENALLY FELIX NUNES – Prefeita Constitucional

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE ESPERANÇA

 ADJUDICAÇÃO - PREGÃO PRESENCIAL Nº 00047/2019
Com base nos elementos constantes do processo correspondente e observadas as disposições 

da legislação vigente, referente ao Pregão Presencial nº 00047/2019, que objetiva: Aquisição 
parcelada de saneantes domissanitários para atender as necessidades do Hospital Municipal de 
Esperança/PB; ADJUDICO o seu objeto a: NEVALTO DE SOUSA PEREIRA - ME - R$ 51.990,00; 
WILLIAM STEFANINI DE ALMEIDA - R$ 141.773,00.

Esperança - PB, 17 de Junho de 2019
JUVENCIO RODRIGUES NETO - Pregoeiro Oficial

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE ESPERANÇA

 HOMOLOGAÇÃO - PREGÃO PRESENCIAL Nº 00047/2019
Nos termos do relatório final apresentado pelo Pregoeiro Oficial e observado parecer da Asses-

soria Jurídica, referente ao Pregão Presencial nº 00047/2019, que objetiva: Aquisição parcelada 
de saneantes domissanitários para atender as necessidades do Hospital Municipal de Esperança/
PB; HOMOLOGO o correspondente procedimento licitatório em favor de: NEVALTO DE SOUSA 
PEREIRA - ME - R$ 51.990,00; WILLIAM STEFANINI DE ALMEIDA - R$ 141.773,00.

Esperança - PB, 17 de Junho de 2019
NOBSON PEDRO DE ALMEIDA - Prefeito

INSTITUTO DE ASSISTÊNCIA E PREVIDÊNCIA MUNICIPAL DE GUARABIRA
EXTRATO DE ADITIVO DE CONTRATO

REPUBLICADO PARA CORREÇÃO
SEGUNDO TERMO ADITIVO.
REF: PREGÃO PRESENCIAL 01.2017.
OBJETO: Prorrogação por mais 12 (doze) meses, contados do término do prazo de vigência do 

Termo de Contrato de nº 19/2017 datado de 13/06/2017 e com término de vigência em 13/06/2018 
e ao Primeiro Aditivo de Prazo com vigência até 14/06/2019, celebrado inicialmente entre as partes, 
objetivando Contratação de empresa especializada para locação de softwares para o Sistema de 
Folha de Pagamento e Sistema de Contabilidade Pública do IAPM - Guarabira/PB.

CONTRATANTE: INSTITUTO DE ASSISTÊNCIA E PREVIDÊNCIA MUNICIPAL DE GUARA-
BIRA – ÊNIO ALESSANDRO SILVA CAVALCANTI. CONTRATADA: ELMAR PROCESSAMENTO 
DE DADOS LTDA - EPP – CNPJ: 09.164.369/0001-04- ELPÍDIO RODRIGUES RAMALHO FILHO

JUSTIFICATIVA: Por se tratar de serviços continuados ao melhor funcionamento do IAPM e por 
ter vantajosidade nos preços contratados

REGIMENTO: Lei 8.666/93 e suas alterações posteriores.
DATA TERMO ADITIVO: 13/06/2019.
VIGÊNCIA DO TERMO ADITIVO: 15/06/2020
VALOR ADITIVADO: R$ 14.640,00 
OBS: Publique-se para atendimento do disposto no parágrafo único do art. 61 da Lei 8.666/93.

ÊNIO ALESSANDRO SILVA CAVALCANTI - Presidente
PREFEITURA MUNICIPAL DE  IGARACY

EXTRATO DE TERMO DE ADITIVO
INSTRUMENTO: Termo de Aditivo ao Contrato nº 00049/2018, em 25.06.2018.
PARTES: Prefeitura Municipal de Igaracy e a empresa AQ CONSTRUTORA EIRELI.
OBJETO CONTRATUAL: Para estruturação da rede de serviços proteção social básica – cons-

trução de cras (continuação).
OBJETO DO ADITIVO: Prorrogação de prazo.
FUNDAMENTAÇÃO: Art. 65 da Lei nº 8.666/93.

Igaracy-PB, 14 de Junho de 2019
José Carneiro Almeida da Silva  -  Prefeito                          

PREFEITURA MUNICIPAL DE  IGARACY
EXTRATO DE TERMO DE ADITIVO

INSTRUMENTO: Termo de Aditivo ao Contrato nº 00041/2019, em 22.05.2019.
PARTES: Prefeitura Municipal de Igaracy e a empresa INOVA CONSTRUÇÕES E EMPREEN-

DIMENTOS EIRELI.
OBJETO CONTRATUAL: Para execução dos serviços com a continuação do campo de futebol, 

no município de Igaracy-PB. 
OBJETO DO ADITIVO: Alteração de valor.  
FUNDAMENTAÇÃO: Art. 65 da Lei nº 8.666/93.

Igaracy-PB,  14 de Junho de 2019
José Carneiro Almeida da Silva  -  Prefeito                          

 
ESTADO DA PARAÍBA

PREFEITURA MUNICIPAL DE IGARACY
 ADJUDICAÇÃO - PREGÃO PRESENCIAL Nº 00019/2019

Com base nos elementos constantes do processo correspondente e observadas as disposições 
da legislação vigente, referente ao Pregão Presencial nº 00019/2019, que objetiva: Aquisição de Far-
damentos Escolares para Creche Municipal, Educação Infantil, Ensino Fundamental I Fundamental 
II, Fardamento Esportivo do Município de Igaracy/ PB; ADJUDICO o seu objeto a: DISTRIBUIDORA 
MACBRAZ LTDA - R$ 18.170,00; NATALIA PRISCILA DOS SANTOS SILVA - R$ 27.878,00; REGIS 
UNIFORMES E COMERCIO EIRELI - R$ 5.600,00; SPORT’S MAGAZINE LTDA - EPP - R$ 48.780,00; 
VESTIR INDUSTRIA E COMERCIO DE CONFECCOES LTDA - R$ 38.600,00.

Igaracy - PB, 14 de Junho de 2019
GEORGE CARLOS VIEIRA LOPES - Pregoeiro Oficial

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE IGARACY

 HOMOLOGAÇÃO - PREGÃO PRESENCIAL Nº 00019/2019
Nos termos do relatório final apresentado pelo Pregoeiro Oficial e observado parecer da 

Assessoria Jurídica, referente ao Pregão Presencial nº 00019/2019, que objetiva: Aquisição de 
Fardamentos Escolares para Creche Municipal, Educação Infantil, Ensino Fundamental I Fun-
damental II, Fardamento Esportivo do Município de Igaracy/ PB; HOMOLOGO o correspondente 
procedimento licitatório em favor de: DISTRIBUIDORA MACBRAZ LTDA - R$ 18.170,00; NATALIA 
PRISCILA DOS SANTOS SILVA - R$ 27.878,00; REGIS UNIFORMES E COMERCIO EIRELI - R$ 
5.600,00; SPORT’S MAGAZINE LTDA - EPP - R$ 48.780,00; VESTIR INDUSTRIA E COMERCIO 
DE CONFECCOES LTDA - R$ 38.600,00.

Igaracy - PB, 14 de Junho de 2019
JOSÉ CARNEIRO ALMEIDA DA SILVA - Prefeito Constitucional

 ESTADO DA PARAÍBA
FUNDO MUNICIPAL DE SAÚDE DE JUAZEIRINHO

 AVISO DE LICITAÇÃO
PREGÃO PRESENCIAL Nº 10005/2019

Torna público que fará realizar através do Pregoeiro Oficial e Equipe de Apoio, sediada na Praça 
Presidente João Pessoa, 05 - Centro - Juazeirinho - PB, às 09:00 horas do dia 01 de Julho de 2019, 
licitação modalidade Pregão Presencial, do tipo menor preço, para: transporte de médicos e enfer-
meiros. Recursos: previstos no orçamento vigente. Fundamento legal: Lei Federal nº 10.520/02 e 
Decreto Municipal nº. 003/2014. Informações: no horário das 08:00 as 12:00 horas dos dias úteis, 
no endereço supracitado. Telefone: (83) 3382-1234. E-mail: juazeirinholicita@gmail.com. Edital: 
www.juazeirinho.pb.gov.br ou www.tce.pb.gov.br. 

Juazeirinho - PB, 17 de Junho de 2019
PEDRO FREIRE DE SOUZA FILHO - Pregoeiro Oficial

PREFEITURA MUNICIPAL DE JOÃO PESSOA
SECRETARIA DE ADMINISTRAÇÃO

TERMO DE HOMOLOGAÇÃO
PREGÃO ELETRÔNICO SRP Nº 04-027/2019

Acatando relatório apresentado pelo Pregoeiro desta Secretaria e o Parecer Técnico da Assessoria 
Jurídica da Central de Compras, que trata do Processo Administrativo Nº: 2019/026228 - (Junção 
dos Processos de números: 2019/020585 - SEDEC; 2019/021392– PROCON-JP; 2019/022263 - 
SEINFRA; 2019/022325 – GAPRE;2019/022351- EMLUR; 2019/022641 – SEMUSB; 2019/022994 
– SEMHAB; 2019/023045 – COMPDEC; 2019/023048 – SEMAM; 2019/023128 - CGM; 2019/023175 
– SEJER; 2019/023187 – SEPLAN; 2019/023319 – SECITEC; 2019/023811 - SEMOB, cujo objeto é 
o “REGISTRO DE PREÇOS PARA EVENTUAL CONTRATAÇÃO DE EMPRESA ESPECIALIZADA 
EM SERVIÇOS DE REPRODUÇÃO XEROGRÁFICA, PLOTAGEM E ENCADERNAÇÃO, PARA 
ATENDER AS NECESSIDADES DAS SECRETARIAS/ÓRGÃOS DEMANDANTES, CONFORME 
CONDIÇÕES E EXIGÊNCIAS ESTABELECIDAS NO EDITAL E SEUS ANEXOS”, HOMOLOGO 
o procedimento licitatório em epígrafe em favor da Empresa: EDITORA E GRAFICA META LTDA 
- CNPJ: 05.548.063/0001-09, nos itens/valor total: 01 (R$ 5,112,00); 02 (R$ 104.328,00); 03 (R$ 
3.209,10); 04 (R$ 20.838,15); 05 (R$ 960,00); 06 (R$ 742,40); 07 (R$ 1.261t,40); 08 (R$ 159.855,50); 
09 (R$ 36.744,10); 10 (R$ 330,00); 11 (R$ 168,90); 12 (R$ 8.414,00); 13 (R$ 1.933,90); e 14 (R$ 
5.492,16), perfazendo o valor global de R$ 349.389,61 (trezentos e quarenta e nove mil trezentos 
e oitenta e nove reais e sessenta e um centavos).

João Pessoa/PB, 17 de junho de 2019.
LAURO MONTENEGRO SARMENTO DE SÁ

Secretário de Administração

ESTADO DA PARA ÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE JOÃO PESSOA

INSTITUTO CÂNDIDA VARGAS
A V I S O D E L I C I T A Ç Ã O

PROCESSO Nº 0014905/2019 – PREGÃO ELETRÔNICO Nº 23.021/2019
DATA DE ABERTURA: 01/07/2019 – ÀS: 09:00h.
OBJETO: SISTEMA DE REGISTRO DE PREÇOS PARA A AQUISIÇÃO DE MANUTENÇÃO.
O Instituto Cândida Vargas, através de sua Pregoeira, Srª. Patrícia de Souza Onofre torna público, 

para conhecimento dos interessados, que fará licitação na modalidade Pregão do tipo Eletrônico, sob 
o critério do menor preço por lote. O Edital ficará à disposição dos interessados no prazo prescrito 
na legislação pertinente, no site www.licitacoes-e.com.br, sob o número da licitação 770077, e no 
site http://transparencia.joaopessoa.pb.gov.br/licitacoes. Fonte de Recursos: AIH. Consultas com 
a Pregoeira e sua equipe de apoio, no HORÁRIO ÚNICO de 08h00min às 12h00min e 14h00min 
às 17h00min, no Fone: (83) 3214-1805 ou pelo e-mail licitacaoicv@gmail.com. Fundamentação 
legal: Lei Federal nº 10.520/2002, Decreto Federal nº 5.450/2005 e 7.892/2013, Decreto Municipal 
nº 4.985/2003 e 7.884/2013, e, subsidiariamente, Lei Federal nº 8.666/1993.

João Pessoa, 17 de Junho de 2019. 
Patrícia de Souza Onofre 

Pregoeira da CPL

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE JOÃO PESSOA

INSTITUTO CÂNDIDA VARGAS
A V I S O D E L I C I T A Ç Ã O

PROCESSO Nº 002521/2019 – PREGÃO ELETRÔNICO Nº 23.015/2019
DATA DE ABERTURA: 04/07/2019 – ÀS: 09:00h.
OBJETO: SISTEMA DE REGISTRO DE PREÇOS PARA A AQUISIÇÃO DE MATERIAL MÉDICO 

HOSPITALAR.
O Instituto Cândida Vargas, através de sua Pregoeira, Srª. Patrícia de Souza Onofre torna público, 

para conhecimento dos interessados, que fará licitação na modalidade Pregão do tipo Eletrônico, sob 
o critério do menor preço por lote. O Edital ficará à disposição dos interessados no prazo prescrito 
na legislação pertinente, no site www.licitacoes-e.com.br, sob o número da licitação 770838, e no 
site http://transparencia.joaopessoa.pb.gov.br/licitacoes. Fonte de Recursos: AIH. Consultas com a 
Pregoeira e sua equipe de apoio, no HORÁRIO ÚNICO de 08h00min às 12h00min e 14h00min às 
17h00min, no Fone: (83) 3214-1805 ou pelo e-mail licitacaoicv@gmail.com. Fundamentação legal: 
Lei Federal nº 10.520/2002, Decreto Federal nº 5.450/2005, 5.716/2006 e 7.892/2013, Decreto 
Municipal nº 4.985/2003 e 7.884/2013, e, subsidiariamente, Lei Federal nº 8.666/1993.

João Pessoa, 17 de Junho de 2019. 
Patrícia de Souza Onofre 

Pregoeira da CPL

PREFEITURA MUNICIPAL DE JOÃO PESSOA
SECRETARIA DA EDUCAÇÃO E CULTURA

TERMO DE HOMOLOGAÇÃO 
PREGÃO ELETRÔNICO N. º 09015/2019 PROCESSO ADM. Nº. 2019/010010

OBJETO: CONTRATAÇÃO DE EMPRESA ESPECIALIZADA NA PRESTAÇÃO DE SERVIÇO 
DE HIGIENIZAÇÃO DAS CADEIRAS E CARPETES EXISTENTES NAS UNIDADES I E II DO 
COMPLEXO ESTAÇÃO CABO BRANCO – CIÊNCIA, CULTURA E ARTES.

Com base nas informações constantes no processo administrativo epigrafado e em cumprimento 
aos termos do art. 43, VI, da Lei n° 8.666/93, e alterações posteriores, bem como do Art. 4º, Inciso 
XXII, da Lei nº. 10.520/2002, ACOLHO o Parecer emitido pela ASSEJUR e HOMOLOGO o Pregão 
acima identificado, em favor da empresa OLIVER-MICHELLY LAVANDERIA LTDA (BOLHÃO LA-
VANDERIA), inscrita no CNPJ sob o nº 08.920.547/0001-17, a qual foi vencedora dos seguintes 
itens: ITEM 01 (serviço de higienização de cadeiras estofadas), com valor unitário de R$ 10,48 (dez 
reais e quarenta e oito centavos), perfazendo o valor total de R$ 10.584,80 (dez mil, quinhentos e 
oitenta e quatro reais e oitenta centavos); e ITEM 2 (higienização de carpetes), com valor unitário 
de R$ 6,66 (seis reais e sessenta e seis centavos), perfazendo o valor total de R$ 11.794,86 (onze 
mil, setecentos e noventa e quatro reais e oitenta e seis centavos). O valor total dos itens perfaz o 
valor global de R$ 22.379,66 (vinte e dois mil, trezentos e setenta e nove reais e sessenta e seis 
centavos). Em consequência, fica convocado o proponente para assinatura do Contrato, sob pena 
de decair o direito à contratação, sem prejuízo das sanções previstas no art. 81 da lei nº 8.666/93.

João Pessoa, 17 de junho de 2019.
Edilma da Costa Freire

Secretária de Educação e Cultura
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Prefeitura municipal de Pedra Branca 
EXTRATO DE CONTRATO

Pregão Presencial 00026/2019
Contratante: Prefeitura Municipal de Pedra Branca
Contratada: GIPAGEL AUTOPEÇAS LTDA-EPP
Objeto: aquisição de peças para veículos
Valor global: R$ 254.948,57 (duzentos e cinquenta e quatro mil, novecentos e quarenta e oito 

reais e cinquenta e sete centavos)
Pedra Branca –PB, 17 de Junho de 2019

Allan Feliphe Bastos de Sousa-Prefeito 

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE PRATA

 AVISO DE ADIAMENTO
CHAMADA PÚBLICA Nº 00001/2019

A Comissão Permanente de Licitação comunica o adiamento da Chamada Pública nº 00001/2019, 
para o dia 09 de Julho de 2019 às 09:00 horas, no mesmo local inicialmente divulgado: Avenida 
Ananiano Ramos Galvão, S/N - Centro - Prata - PB. Informações: no horário das 08:00 as 12:00 horas 
dos dias úteis, no referido endereço. Telefone: (083) 3390-1110. E-mail: cplpmprata@gmail.com. 

Prata - PB, 18 de Junho de 2019
CRISTIANA DE FÁTIMA DA SILVA - Presidenta da Comissão

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE PICUI

 AVISO DE LICITAÇÃO
PREGÃO PRESENCIAL Nº 00022/2019

Torna público que fará realizar através do Pregoeiro Oficial e Equipe de Apoio, sediada na Rua 
Antônio Firmino - Centro Administrativo, 348 - Monte Santo - Picuí - PB, às 09:00 horas do dia 08 
de Julho de 2019, licitação modalidade Pregão Presencial, do tipo menor preço, visando formar 
Sistema de Registro de Preços para contratações futuras, para: CONTRATAÇÃO DE PESSOA 

FÍSICA OU JURÍDICA PARA PRESTAÇÃO DE SERVIÇOS NO CONSERTO E REFORMA DE 
MESAS E CARTEIRAS ESCOLARES DA REDE MUNICIPAL DE ENSINO, COM SUBSTITUIÇÃO 
DE PEÇAS, CONFORME ESPECIFICAÇÕES CONSTANTES DO TERMO DE REFERÊNCIA. 
Recursos: previstos no orçamento vigente. Fundamento legal: Lei Federal nº 10.520/02 e Decreto 
Municipal nº. 005/2006. Informações: no horário das 08:00 as 12:00 horas dos dias úteis, no ende-
reço supracitado. Telefone: (083) 3371-2126. E-mail: pmp.cpl@picui.pb.gov.br. Edital: www.picui.
pb.gov.br/licitacoes ou www.tce.pb.gov.br. 

Picuí - PB, 17 de Junho de 2019
Olivânio Dantas Remígio - Prefeito Constitucional

 
ESTADO DA PARAÍBA

PREFEITURA MUNICIPAL DE REMÍGIO
 ADJUDICAÇÃO - PREGÃO PRESENCIAL Nº 00033/2019

Com base nos elementos constantes do processo correspondente e observadas as disposições 
da legislação vigente, referente ao Pregão Presencial nº 00033/2019, que objetiva: CONTRATAÇÃO 
DE EMPRESA ESPECIALIZADA EM FORNECIMENTO DE MEDICAMENTOS; ADJUDICO o seu 
objeto a: A.COSTA COMERCIO ATACADISTA DE PRODUTOS FARMACEUTICOS LTDA - R$ 
101.150,00.

Remigio - PB, 11 de Junho de 2019
ALEXANDRE GONÇALVES DIAS - Pregoeiro Oficial

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE REMÍGIO

 HOMOLOGAÇÃO - PREGÃO PRESENCIAL Nº 00033/2019
Nos termos do relatório final apresentado pelo Pregoeiro Oficial e observado parecer da As-

sessoria Jurídica, referente ao Pregão Presencial nº 00033/2019, que objetiva: CONTRATAÇÃO 
DE EMPRESA ESPECIALIZADA EM FORNECIMENTO DE MEDICAMENTOS; HOMOLOGO o 
correspondente procedimento licitatório em favor de: A.COSTA COMERCIO ATACADISTA DE 
PRODUTOS FARMACEUTICOS LTDA - R$ 101.150,00.

Remigio - PB, 13 de Junho de 2019
FRANCISCO ANDRE ALVES - Prefeito

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE JOÃO PESSOA

SECRETARIA DE SAÚDE
ERRATA DO TERMO DE HOMOLOGAÇÃO 

PROCESSO Nº 12.516/2017 – PREGÃO ELETRÔNICO Nº 10.066/2018
OBJETO: SISTEMA DE REGISTRO DE PREÇOS PARA A CONTRATAÇÃO DE EMPRESA 

ESPECIALIZADA NA CONFEFÇÃO DE PLACAS DE IDENTIFICAÇÃO E BANNERS, DESTINADAS 
AS UNIDADES DE SAÚDE DA FAMÍLIA.

A Secretaria de Saúde do Município de João Pessoa, torna público para conhecimento dos 
interessados, Errata do Termo de Homologação, onde lê-se: “João Pessoa, 28 de junho de 2018, 
leia-se: “João Pessoa, 29 de junho de 2018”. Informamos que os demais atos praticados no Termo 
de Homologação permanecem inalterados.

* Republicado por incorreção, pág. D.O.E 17.
João Pessoa, 17 de Junho de 2019.

Adalberto Fulgêncio dos Santos Júnior
Secretário de Saúde

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE JOÃO PESSOA

INSTITUTO CÂNDIDA VARGAS
A V I S O D E L I C I T A Ç Ã O

PROCESSO Nº 042195/2019– PREGÃO ELETRÔNICO Nº 23.018/2019
DATA DE ABERTURA: 02/07/2018 – ÀS 09:00 h.
OBJETO: SISTEMA DE REGISTRO DE PREÇOS PARA A AQUISIÇÃO DE FIOS CIRÚRGICOS.
O Instituto Cândida Vargas, através de sua Pregoeira, Srª. Patrícia de Souza Onofre torna público, 

para conhecimento dos interessados, que fará licitação na modalidade Pregão do tipo Eletrônico, sob 
o critério do menor preço por lote. O Edital ficará à disposição dos interessados no prazo prescrito 
na legislação pertinente, no site www.licitacoes-e.com.br, sob o número da licitação 770816 e no 
site http://transparencia.joaopessoa.pb.gov.br/licitacoes. Consultas com a Pregoeira e sua equipe 
de apoio, no HORÁRIO ÚNICO de 08h00min às 12h00min e 14h00min às 17h00min, no Fone: 83. 
3214-1805 ou pelo e-mail licitacaoicv@gmail.com. Fonte de Recursos: AIH. Fundamentação legal: 
Lei Federal nº 10.520/2002, Decreto Federal nº 5.450/2005 e 7.892/2013, Decreto Municipal nº 
4.985/2003 e 7.884/2013, e, subsidiariamente, Lei Federal nº 8.666/1993.

João Pessoa, 17 de Junho de 2019. 
Patrícia de Souza Onofre 

Pregoeira da CPL

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE LAGOA DE DENTRO

AVISO DE REABERTURA DE LICITAÇÃO
TOMADA DE PREÇOS Nº: 001/2019-SRP

OBJETO: CONTRATAÇÃO DE EMPRESA PARA EXECUÇÃO DE CONSTRUÇÃO DE 49 
(QUARENTA E NOVE) UNIDADES DE CISTERNA DOMICILIAR NO MUNICÍPIO DE LAGOA DE 
DENTRO – PB.

A PREFEITURA MUNICIPAL DE LAGOA DE DENTRO, torna público que a reunião para análise 
da habilitação e propostas da Tomada de Preços nº 001/2019 que aconteceria no dia 21 de Junho 
de 2019 as 09h00min horas ocorrerá no dia 08 de Julho de 2019 as 09h00min. A alteração se faz 
necessário em virtude da correção do Projeto Básico. A reunião ocorrerá na na sala da COPELI 
no prédio sede da Prefeitura Municipal de Lagoa de Dentro, na Rua Alfredo Chaves, S/N, Centro 
– Lagoa de Dentro – PB. Maiores informações na COPELI no endereço acima descrito, no horário 
de expediente normal de 08:00 as 12:00 Horas ou através do site www.lagoadedentro.pb.gov.br.

Lagoa de Dentro-PB, 14 de Junho de 2019.
Jocélia de Lima Luís da Silva Ferreira

Presidente da CPL

PREFEITURA MUNICIPAL DE LIVRAMENTO
 EXTRATO DO CONTRATO DE COMPRA E VENDA N° 108/2019

Pregão Presencial nº 010/2019. Contratante: Prefeitura de Livramento/PB. Contratada: Editora 
Moderna Ltda, CNPJ: 62.136.304/0003-08. Valor total contratado:  R$ 63.000,00 (Sessenta e seis mil 
reais), onde teve sua amostra aprovada, através do parecer técnico pedagógico. Objeto:Aquisição 
de kits de Língua Portuguesa e Matemática para apoio a realização da “Prova Brasil” composto por 
módulos para aluno e professor do 2º ao 9º ano do EF - referência até 500 alunos, cujos recursos 
são oriundos do PAR - Plano de Ações Articuladas Nº. 201803776-8, celebrado entre o Município 
de Livramento/PB e o FNDE/MEC, nos termos da solicitação da Secretaria Municipal de Educação 
do município de Livramento/PB.Fonte:Recursos ordinários e Recursos do PAR - TD - Plano de 
Ação Articulada - Transferência Direta (Apoio Ed. Básica - Prova Brasil - MP).Dotação: QDD 2019. 
Vigência: 01 (Um) ano. Partes: Carmelita E. V. Sousa (Pela contratante) e o Sr. Jair Douglas da 
Silva Freitas (Pela contratada).

Livramento/PB, 17 de junho de 2019.
Carmelita Estevão Ventura Sousa

Prefeita

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE MARCAÇÃO

 AVISO DE LICITAÇÃO
PREGÃO PRESENCIAL Nº 00028/2019

Torna público que fará realizar através do Pregoeiro Oficial e Equipe de Apoio, sediada na Rua 
Manoel Benevonuto do Prado, 257 - Centro - Marcação - PB, às 10:00 horas do dia 04 de Julho de 
2019, licitação modalidade Pregão Presencial, do tipo menor preço, para: Execução dos serviços 
de transportes diversos, destinado para diversas secretaria deste município. Recursos: previstos no 
orçamento vigente. Fundamento legal: Lei Federal nº 10.520/02 e Decreto Municipal nº. 0013/2007. 
Informações: no horário das 08:00 as 12:00 horas dos dias úteis, no endereço supracitado. Telefone: 
(083) 36251111. E-mail: licitacaogovma@gmail.com. Edital: www.tce.pb.gov.br. 

Marcação - PB, 17 de Junho de 2019
LUAN FABRICIO PEREIRA DE OLIVEIRA - Pregoeiro Oficial

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE MARCAÇÃO

 AVISO DE LICITAÇÃO
PREGÃO PRESENCIAL Nº 00027/2019

Torna público que fará realizar através do Pregoeiro Oficial e Equipe de Apoio, sediada na Rua 
Manoel Benevonuto do Prado, 257 - Centro - Marcação - PB, às 09:00 horas do dia 04 de Julho 
de 2019, licitação modalidade Pregão Presencial, do tipo menor preço, para: Locação de veículos 
diversos, destinado as secretarias deste município. Recursos: previstos no orçamento vigente. 
Fundamento legal: Lei Federal nº 10.520/02 e Decreto Municipal nº. 0013/2007. Informações: no 
horário das 08:00 as 12:00 horas dos dias úteis, no endereço supracitado. Telefone: (083) 36251111. 
E-mail: licitacaogovma@gmail.com. Edital: www.tce.pb.gov.br. 

Marcação - PB, 17 de Junho de 2019
LUAN FABRICIO PEREIRA DE OLIVEIRA - Pregoeiro Oficial

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE MARI

EXTRATO DA ATA DE REGISTRO DE PREÇOS Nº 026/2019
PREGÃO PRESENCIAL Nº 020/2019 - SRP – PROCESSO ADM Nº 2019.05.043

OBJETO: EVENTUAL AQUISIÇÃO DE RECARGAS DE GÁS LIQUEFEITO DE PETRÓLEO 
(GLP) EM BOTIJÕES DE 13 KG PARA ATENDER AS NECESSIDADES DAS DEMAIS SECRE-
TARIAS MUNICIPAIS.

1. VALORES REGISTRADOS E LICITANTE:

PROPONENTE: ROBERTO PEREIRA DOS SANTOS-ME - CNPJ nº 24.036.867/0001-65
ENDEREÇO: R 13 DE MAIO, 400 - CENTRO - MARI - PB - 58345-000 - (83) 9638-6769, rober-
tojfgas@gmail.com
ITEM DISCRIMINAÇÃO MARCA UNID. QUANT. P. UNIT. P. TOTAL

1

CARGAS DE GAS 
LIQUEFEITO DE PE-
TROLEO (GLP) PARA 
BOTIJÃO DE 13KG

SUPERGASBRAS CARGAS 2000 73,00 146.000,00

2

AQUISIÇÃO DE VA-
SILHAME (CASCO 
DE BOTIJÃO) PARA 
ACONDICIONAMEN-
TO DE GÁS LIQUE-
FEITO DE PETROLEO 
– GLP (GAS DE CO-
ZINHA).

SUPERGASBRAS UNID 50 140,00 7.000,00

Total: 153.000,00

2. VALIDADE DA ATA
2.1 A presente Ata de Registro de Preços terá a vigência de 12 meses, a partir da sua 

publicação no Diário Oficial do Estado.
2.2 Durante o prazo de validade desta Ata de Registro de Preços, a Prefeitura Municipal 

não fica obrigada a firmar as contratações.
Mari, 17 de junho de 2019.

Município de Mari
ANTONIO GOMES DA SILVA - PREFEITO                              

CONTRATANTE

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE MARI

Nos termos do julgamento da licitação: PREGAO PRESENCIAL Nº 020/2019-SRP, feito pelo 
Pregoeiro Oficial, através do Laudo expedido em conformidade com a Lei nº 8666/93, republicada 
em 06/07/94 e suas alterações posteriores, Lei federal nº 10.520, de 17 de julho de 2002, Lei comple-
mentar n.º 123/2006, Decreto nº 7.892, de 23 de janeiro de 2013 e suas alterações, fica decidido a:

HOMOLOGAÇÃO
Do julgamento em favor da empresa: ROBERTO PEREIRA DOS SANTOS-ME - CNPJ: 

24.036.867/0001-65, venceu os itens: 1 e 2, com o valor total: R$ 153.000,00, pelas razões ex-
postas no referido Laudo.

Mari - PB, 17 de junho de 2019.
Antônio Gomes da Silva
Prefeito Constitucional

ADJUDICAÇÃO
Nos termos do Laudo apresentado pelo Pregoeiro, quando do julgamento do PREGAO PRE-

SENCIAL N.º 020/2019-SRP, ADJUDICO o Presente PREGAO PRESENCIAL para a empresa: 
ROBERTO PEREIRA DOS SANTOS-ME - CNPJ: 24.036.867/0001-65, venceu os itens: 1 e 2, 
com o valor total: R$ 153.000,00.

Mari - PB, 17 de junho de 2019.
João Acássio Nascimento de Oliveira

Pregoeiro Oficial        

Prefeitura Municipal de Pedra Branca 
EXTRATO DE CONTRATO

Tomada de Preços 00003/2019
Contratante: Prefeitura Municipal de Pedra Branca

Contratada: CHS CONSTRUÇÃO E SERVIÇOS LTDA – CNPJ nº 07.638.122/0001-57
Objeto: construção de um mirante no município de Pedra Branca-PB, atendendo ao Contato de 

Repasse nº 1056511-76/2018
                Valor Global de R$ 217.083,46 (duzentos e dezessete mil, oitenta e três reais e 

quarenta e seis centavos).
Pedra Branca-PB, 17 de Junho de 2019

Allan Feliphe Bastos de Sousa-Prefeito 

Prefeitura Municipal de Pedra Branca 
EXTRATO DE CONTRATO

Tomada de Preços 00003/2019
Contratante: Prefeitura Municipal de Pedra Branca

Contratada: CHS CONSTRUÇÃO E SERVIÇOS LTDA – CNPJ nº 07.638.122/0001-57
Objeto: construção de um mirante no município de Pedra Branca-PB, atendendo ao Contato de 

Repasse nº 1056511-76/2018
Valor Global de R$ 217.083,46 (duzentos e dezessete mil, oitenta e três reais e quarenta e 

seis centavos).
Pedra Branca-PB, 17 de Junho de 2019

Allan Feliphe Bastos de Sousa-Prefeito 

Prefeitura municipal de Pedra Branca
EXTRATO DE CONTRATO

Pregão Presencial 00024/2019
Contratante: Prefeitura Municipal de Pedra Branca
Contratada: MARIA DO SOCORRO COSTA ALVES-ME
Objeto: aquisição de materiais de limpeza
Valor global: R$ 151.641,80 (cento e cinquenta e um reais seiscentos e quarenta e um real e 

oitenta centavos)
Pedra Branca –PB, 17 de junho de 2019

Allan Feliphe Bastos de Sousa-Prefeito
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Responsável: Espedito Pereira da Silva
CNPJ: 07.832.381/0001-14
Título/Valor – DMI – R$ 553,08
Protestante: BCR Comercio e Idustria LTDA
Apresentante: BCR Comercio e Idustria LTDA
Protocolo: 122322
Responsável: Emporio Riomar Distribuidora 
de Aliment
CNPJ: 06.345.931/0001-08
Título/Valor – DMI – R$ 5.309,00
Protestante: Atacadao S/A
Apresentante: Banco Santander
Protocolo: 122313 
Responsável: Antonio Niculau Sobrinho

CPF: 603.484.884-91
Título/Valor – CH – R$ 4.389,00
Protestante: Damião Pedro de Sousa LTDA
Apresentante: SICREDI Alto Sertão Paraibano 
Protocolo: 122315
        Em obediência ao Art. l5 da Lei 9.492, 
de 10.09.1997, intimo as pessoas físicas e/ou 
jurídicas citadas a darem razões que tem, neste 
Cartório de Protesto, à Rua acima citada, no 
prazo de 03 (três) dias.

Cajazeiras – PB, 17 de junho de 2019.
Maria Dolores Lira de Souza

Oficiala do Protesto

CARTÓRIO ANTONIO HOLANDA 
Rua Odilon Cavalcante, 81 - Centro

Cajazeiras - PB
Fone/Fax – (83) 3531-2015

EDITAL

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE REMÍGIO

 EXTRATO DE CONTRATO
OBJETO: CONTRATAÇÃO DE EMPRESA ESPECIALIZADA EM FORNECIMENTO DE MEDI-

CAMENTOS. FUNDAMENTO LEGAL: Pregão Presencial nº 00033/2019. DOTAÇÃO: Recursos 
Próprios do Município de Remigio: 02.110 FUNDO MUNICIPAL DE SAÚDE 02110 10 301 1002 2035 
MANUTENÇÃO DO BLOCO DE ATENÇÃO BÁSICA 02110 10 301 1002 2036 MANUTENÇÃO DO 
FUNDO MUNICIPAL DE SAÚDE 02110 10 302 1002 2038 MANUTENÇÃO DO BLOCO DE ATENÇÃO 
DE MÉDIA E ALTA COMPLEXIDADE AMBULATORIAL E HOSPITALAR 02110 10 303 1002 2039 
MANUTENÇÃO DA ASSISTÊNCIA FARMACÊUTICA BÁSICA 3390.30 MATERIAL DE CONSUMO 
3390 32 MATERIAL DE DISTRIBUIÇÃO GRATUITA FONTE DE RECURSOS: 1001 RECURSOS 
ORDINARIOS 1211 RECEITAS DE IMPOSTOS E TRANSFERENCIAS DE IMPOSTOS - SAUDE 
1214 TRANSFERENCIAS FUNDO A FUNDO DE RECURSOS DO SUS PROVENIENTES DO 
GOVERNO FEDERAL - BLOCO DE CUSTEIO D. VIGÊNCIA: até o final do exercício financeiro de 
2019. PARTES CONTRATANTES: Prefeitura Municipal de Remígio e: CT Nº 00134/2019 - 13.06.19 
- A.COSTA COMERCIO ATACADISTA DE PRODUTOS FARMACEUTICOS LTDA - R$ 101.150,00.

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE REMÍGIO

 HOMOLOGAÇÃO E ADJUDICAÇÃO - TOMADA DE PREÇOS Nº 00001/2019
Nos termos do relatório final apresentado pela Comissão Permanente de Licitação e observado 

o parecer da Assessoria Jurídica, referente a Tomada de Preços nº 00001/2019, que objetiva: 
EXECUÇÃO DOS SERVIÇOS DE PAVIMENTAÇÃO NAS RUAS NOBERTO BRUNO, HERMITA 
CAVALCANTE/ MANOEL CORDEIRO, ANTONIO CLEMENTINO DOS SANTOS, MANOEL MON-
TEIRO E TRAVESSA ESMERINO PEREIRA; HOMOLOGO o correspondente procedimento licitatório 
e ADJUDICO o seu objeto a: M. A. EMPREENDIMENTOS E SERVIÇOS LTDA - R$ 303.259,81.

Remigio - PB, 12 de Junho de 2019
FRANCISCO ANDRE ALVES - Prefeito

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE REMÍGIO

EXTRATO DE CONTRATO
OBJETO: EXECUÇÃO DOS SERVIÇOS DE PAVIMENTAÇÃO NAS RUAS NOBERTO BRUNO, 

HERMITA CAVALCANTE/ MANOEL CORDEIRO, ANTONIO CLEMENTINO DOS SANTOS, MANOEL 
MONTEIRO E TRAVESSA ESMERINO PEREIRA. FUNDAMENTO LEGAL: Tomada de Preços nº 
00001/2019. DOTAÇÃO: Recursos Próprios do Município de Remigio: 02.080 SECRETARIA DE 
OBRAS E SERVIÇOS URBANOS 02080 15 451 1004 1015 IMPLATAÇÃO, AMPLIAÇÃO E ME-
LHORIA DE OBRAS DE INFRA-ESTRUTURA URBANA 4490.51 OBRAS E INSTALAÇÕES 4490.52 
EQUIPAMENTOS DE MATERIAL PERMANENTE FONTE DE RECURSOS: 1001 RECURSOS 
ORDINARIOS 1510 OUTRAS TRANSFÊNCIAS DE CONVÊNIOS OU CONTRATOS DE REPASSE 
DA UNIÃO. VIGÊNCIA: até o final do exercício financeiro de 2019. PARTES CONTRATANTES: 
Prefeitura Municipal de Remígio e: CT Nº 00136/2019 - 13.06.19 - M. A. EMPREENDIMENTOS E 
SERVIÇOS LTDA - R$ 303.259,81.

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE REMÍGIO

 HOMOLOGAÇÃO E ADJUDICAÇÃO - TOMADA DE PREÇOS Nº 00002/2019
Nos termos do relatório final apresentado pela Comissão Permanente de Licitação e observado 

o parecer da Assessoria Jurídica, referente a Tomada de Preços nº 00002/2019, que objetiva: EXE-
CUÇÃO DOS SERVIÇOS DE PAVIMENTAÇÃO NAS RUAS ANTONIO CLEMENTINO DOS SANTOS 
(TRECHO 01), ANTONIO CLEMENTINO DOS SANTOS (TRECHO 02), ANTONIO CLEMENTINO 
DOS SANTOS (TRECHO 03), ANTONIO PAULINO DA COSTA, BENEDITO JOAQUIM DE MELO 
E SANTO ANTONIO; HOMOLOGO o correspondente procedimento licitatório e ADJUDICO o seu 
objeto a: M. A. EMPREENDIMENTOS E SERVIÇOS LTDA - R$ 235.209,33.

Remigio - PB, 12 de Junho de 2019
FRANCISCO ANDRE ALVES - Prefeito

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE REMÍGIO

 EXTRATO DE CONTRATO
OBJETO: EXECUÇÃO DOS SERVIÇOS DE PAVIMENTAÇÃO NAS RUAS ANTONIO CLE-

MENTINO DOS SANTOS (TRECHO 01), ANTONIO CLEMENTINO DOS SANTOS (TRECHO 
02), ANTONIO CLEMENTINO DOS SANTOS (TRECHO 03), ANTONIO PAULINO DA COSTA, 
BENEDITO JOAQUIM DE MELO E SANTO ANTONIO. FUNDAMENTO LEGAL: Tomada de Preços 
nº 00002/2019. DOTAÇÃO: Recursos Próprios do Município de Remigio: 02.080 SECRETARIA DE 
OBRAS E SERVIÇOS URBANOS 02080 15 451 1004 1015 IMPLATAÇÃO, AMPLIAÇÃO E MELHO-
RIA DE OBRAS DE INFRA-ESTRUTURA URBANA 4490.51 OBRAS E INSTALAÇÕES 4490.52 
EQUIPAMENTOS DE MATERIAL PERMANENTE FONTE DE RECURSOS: 1001 RECURSOS 
ORDINARIOS 1510 OUTRAS TRANSFÊNCIAS DE CONVÊNIOS OU CONTRATOS DE REPASSE 
DA UNIÃO. VIGÊNCIA: até o final do exercício financeiro de 2019. PARTES CONTRATANTES: 
Prefeitura Municipal de Remígio e: CT Nº 00137/2019 - 13.06.19 - M. A. EMPREENDIMENTOS E 
SERVIÇOS LTDA - R$ 235.209,33.

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE REMÍGIO

 RESULTADO FASE PROPOSTA - TOMADA DE PREÇOS Nº 00003/2019
OBJETO: CONSTRUÇÃO CIVIL PARA EXECUÇÃO DE OBRA REMANESCENTE DE CONS-

TRUÇÃO DO CENTRO DE REFERÊNCIA EM ASSISTÊNCIA SOCIAL - CRAS NO MUNICÍPIO 
DE REMIGIO. LICITANTE DECLARADO VENCEDOR e respectivo valor total da contratação: 
SEVERINO OLEGARIO DA SILVA NETO - Valor: R$ 109.301,59. Maiores informações poderão 
ser obtidas junto a Comissão Permanente de Licitação, Avenida Joaquim Cavalcante de Morais, 
96 - Centro - Remigio - PB, no horário das 08:00 as 12:00 horas dos dias úteis. Telefone: (083) 
33641631. E-mail: LICITACOESREMIGIO@GMAIL.COM. 

Remigio - PB, 14 de Junho de 2019
ALEXANDRE GONÇALVES DIAS - Presidente da Comissão

PREFEITURA MUNICIPAL DE SAPÉ
RESULTADO FASE PROPOSTA - CONCORRÊNCIA Nº 001/19

OBJETO: Execução dos serviços de limpeza urbana no Município de Sapé - PB. CLASSIFI-
CAÇÃO FINAL: 1º - GEO Limpeza Urbana Ltda. - R$.4.199.901,48. Maiores informações e vistas 
ao processo poderão ser obtidas junto a Comissão Permanente de Licitação, em sua sede, na 
Rua Orcine Fernandes, s/nº - Centro - Sapé - PB, no horário das 08:00 às 12:00 dos dias úteis.

Sapé - PB, 17 de junho de 2019.
MARCELO DE SOUZA PEREIRA - Presidente da CPL

ESTADO DA PARAÍBA
FUNDO MUNICIPAL DE PROMOCÃO E ASSISTÊNCIA SOCIAL DE SAPÉ

 CONVOCAÇÃO PARA ASSINAR CONTRATO
PROCESSO: Pregão Presencial nº 00010/2019. OBJETO: Aquisição Parcelada de Materiais de 

Limpeza, de Higiene Pessoal, Descartáveis e Utensílios Domésticos Diversos. NOTIFICAÇÃO: Con-
vocamos as seguintes empresas para no prazo de 05 (cinco) dias consecutivos, considerados da data 
desta publicação, comparecer junto a Comissão Permanente de Licitação objetivando a assinatura 
do respectivo contrato, sob pena de incidência da cominação prevista no Art. 81, da Lei Federal nº 
8.666/93 e suas alterações posteriores: Bruno Barbosa de Souza Eireli - CNPJ 13.344.533/0001-
32. Cavalcante & Cia Ltda - CNPJ 10.655.938/0001-01. Joao Batista da Rocha Ribeiro - CNPJ 
09.632.333/0001-08. Renato Faustino da Silva - CNPJ 29.972.807/0001-78. INFORMAÇÕES: na 
sede da CPL, Rua Orcine Fernandes, S/Nº - Centro - Edifício Mel Shopping - Piso Superior - Sala 
218 - Sapé - PB, no horário das 08:00 as 12:00 horas dos dias úteis. Telefone: (083) 8146-1430.

Sapé - PB, 17 de Junho de 2019
WIVIANE EUGÊNIA PAIVA - Secretária

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE SERTÃOZINHO

 EXTRATO DE CONTRATO
OBJETO: Contratação de serviços especializados de consultoria e assessoria técnica contábil 

e financeira para o acompanhamento da Gestão Pública no exercício financeiro de 2019. FUNDA-
MENTO LEGAL: Inexigibilidade de Licitação nº IN00005/2019. DOTAÇÃO: Recursos : 02.02.04.1
22.1003.2.006.3.3.90.39.00.00.00.00.1001. VIGÊNCIA: até o final do exercício financeiro de 2019. 
PARTES CONTRATANTES: Prefeitura Municipal de Sertãozinho e: CT Nº 00068/2019 - 14.06.19 
- RWR CONSULTORIA & ASSESSORIA LTDA - R$ 24.000,00.

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE SERTÃOZINHO

EXTRATO DE CONTRATO
OBJETO: Contratação de Profissional(ais) do Setor Artístico: PERUANNO E BANDA, que tem 

como objetivo, abrilhantar [apresentar-se] a(s) Festividade(s) de Santana deste Município, através de 
apresentação aberta ao grande público, programada(s) [previsão do evento] para o dia 26 de julho 
de 2019 (Início). FUNDAMENTO LEGAL: Inexigibilidade de Licitação nº IN00006/2019. DOTAÇÃO: 
Recursos: 02.06.13.392.2015.2.054.3.3.90.39.00.00.00.00 1001 02.06.13.392.2015.2.054.3.3.90.
39.00.00.00.00 1510 02.06.13.392.2015.2.054.3.3.90.39.00.00.00.00 1001. VIGÊNCIA: até o final 
do exercício financeiro de 2019. PARTES CONTRATANTES: Prefeitura Municipal de Sertãozinho 
e: CT Nº 00069/2019 - 14.06.19 - LIVE ENTRETENIMENTO PRODUCOES & EVENTOS EIRELI 
- R$ 30.000,00.

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE SERTÃOZINHO

 AVISO DE LICITAÇÃO
PREGÃO PRESENCIAL Nº 00028/2019

Torna público que fará realizar através da Pregoeira Oficial e Equipe de Apoio, sediada na 
Rua Dirson Andrade, 103 - Centro - Sertãozinho - PB, às 14:00 horas do dia 03 de Julho de 2019, 
licitação modalidade Pregão Presencial, do tipo menor preço, para: Locações de Veículos para 
Fundo Municipal de Saúde deste Município. Recursos: previstos no orçamento vigente. Funda-
mento legal: Lei Federal nº 10.520/02 e Decreto Municipal nº. 001/2006. Informações: no horário 
das 08:00 as 12:00 horas dos dias úteis, no endereço supracitado. Telefone: (083) 3685-1073. 
E-mail: prefeitura@sertaozinho.pb.gov.br/Obs.demais-publicações-site. Edital: www.sertaozinho.
pb.gov.br ou www.tce.pb.gov.br. 

Sertãozinho - PB, 17 de Junho de 2019
CAMILA DA SILVA NASCIMENTO - Pregoeira Oficial

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE SERTÃOZINHO

AVISO DE LICITAÇÃO
PREGÃO PRESENCIAL Nº 00029/2019

Torna público que fará realizar através da Pregoeira Oficial e Equipe de Apoio, sediada na Rua 

Dirson Andrade, 103 - Centro - Sertãozinho - PB, às 14:00 horas do dia 04 de Julho de 2019, licita-
ção modalidade Pregão Presencial, do tipo menor preço, para: Aquisição de um Veículo 0km tipo: 
Ambulância [Furgoneta], TIPO A - Ambulância de Simples Remoção, destinado ao Fundo Municipal 
de Saúde deste Município, conforme Portaria MS nº 2.214 de 2017 e Portaria GM/MS nº 395 de 14 
de março de 2019. Recursos: previstos no orçamento vigente. Fundamento legal: Lei Federal nº 
10.520/02 e Decreto Municipal nº. 001/2006. Informações: no horário das 08:00 as 12:00 horas dos 
dias úteis, no endereço supracitado. Telefone: (083) 3685-1073. E-mail: prefeitura@sertaozinho.
pb.gov.br/Obs.demais-publicações-site. Edital: www.sertaozinho.pb.gov.br ou www.tce.pb.gov.br. 

Sertãozinho - PB, 17 de Junho de 2019
CAMILA DA SILVA NASCIMENTO - Pregoeira Oficial

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE SOLEDADE

EXTRATO DE CONTRATO
OBJETO: CONTRATAÇÃO SERVIÇO DE OBRA DE ENGENHARIA, DESTINADA A PAVIMENTA-

ÇÃO EM PARALEPÍPEDO, EM DIVERSOS LOGRADOUROS NO BAIRRO DE JARDIM CRUZEIRO 
E BAIRRO GOUVEIÃO, NO MUNICÍPIO DE SOLEDADE - PB. COM RECURSOS DE CONVÊNIO 
COM O MINISTÉRIO DAS CIDADES/PLANEJAMENTO URBANO, CONTRATO DE REPASSE N° 
1048182-69. FUNDAMENTO LEGAL: Tomada de Preços nº 00001/2019. DOTAÇÃO: Recursos 
Próprios do Município de Soledade e transferência do ministério das cidades 02.005 SECRETARIA 
DE OBRAS, SERVIÇOS URBANOS E TRÂNSITO 26 782 2005 1008 CONSTRUÇÃO/RECUPERA-
ÇÃO DE PAVIMENTAÇÃO 0000 Recursos Ordinários 000050 4490.51 99 0000 Obras e Instalações 
Transferência de Convênios – Outros – Federal 000050 4490.51 99 0000 Obras e Instalações. 
VIGÊNCIA: até 06/09/2019. PARTES CONTRATANTES: Prefeitura Municipal de Soledade e: 

CT Nº 00060/2019 - 06.06.19 - MIMOZZA CONSTRUCAO LTDA - ME - R$ 434.852,60

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE SANTA CECÍLIA

 HOMOLOGAÇÃO - PREGÃO PRESENCIAL Nº 00018/2019
Nos termos do relatório final apresentado pela Pregoeira Oficial e observado parecer da Asses-

soria Jurídica, referente ao Pregão Presencial nº 00018/2019, que objetiva: Contratação empresa 
para prestação de serviços protéticos, de acordo com a necessidade do Fundo Municipal de Saúde 
de Santa Cecilia; HOMOLOGO o correspondente procedimento licitatório: Licitação Deserta.

Santa Cecília - PB, 14 de Junho de 2019
ROBERTO FLORENTINO PESSOA - Prefeito

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE SANTA CECÍLIA
 EXTRATO DE REVOGAÇÃO DE LICITAÇÃO

MODALIDADE: Pregão Presencial nº 00018/2019. OBJETO: Contratação empresa para prestação 
de serviços protéticos, de acordo com a necessidade do Fundo Municipal de Saúde de Santa Cecilia. 
ABERTURA: 13/06/2019 as 10:00 horas. JUSTIFICATIVA: Licitação Deserta. DATA: 14/06/2019.

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE SANTA CECÍLIA

 AVISO DE LICITAÇÃO
PREGÃO PRESENCIAL Nº 00021/2019

Torna público que fará realizar através da Pregoeira Oficial e Equipe de Apoio, sediada na 
Av. Santa Cecília, 140 - Centro - Santa Cecília - PB, às 10:00 horas do dia 28 de Junho de 2019, 
licitação modalidade Pregão Presencial, do tipo menor preço, para: Contratação de empresa para 
prestação de servidos protéticos, de acordo com a necessidade do Fundo Municipal de Saúde 
de Santa Cecília. Recursos: previstos no orçamento vigente. Fundamento legal: Lei Federal nº 
10.520/02 e Decreto Municipal nº. 185. Informações: no horário das 08:00 as 12:00 horas dos dias 
úteis, no endereço supracitado. Telefone: (083) 3642.1006. E-mail: licitacao@santacecilia.gov.
pb.br. Edital: www.tce.pb.gov.br. 

Santa Cecília - PB, 17 de Junho de 2019
MARIA DAS GRAÇAS SALES DA SILVA - Pregoeira Oficial

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE SÃO JOSÉ DO BONFIM

AVISO DE CANCELAMENTO PREGÃO PRESENCIAL Nº 00020/2019
PREFEITURA MUNICIPAL DE SÃO JOSÉ DO BONFIM/PB. Aviso de Licitação DESERTA. 

Processo Licitatório Nº: 190530PP00020, Pregão Presencial Nº: 00020/2019. OBJETO: Aquisição 
de veículo tipo Van, para estruturação de Rede de serviço de Proteção Social Básica, por meio 
da aquisição de bens, conforme o plano de trabalho, para o município de São José do Bonfim/PB, 
conforme Convênio/MDS Nº: 855743/2017 - SICONV nº. 092986/2017. Despacho da Ata: “Tendo em 
vista o resultado noticiado pelo Ilmo. Sr. Pregoeiro desta municipalidade, determino o arquivamento 
do presente processo licitatório face à deserção “.

São José do Bonfim - PB, 17 de Junho de 2019.
JOSEILDO ALVES MONTEIRO - Pregoeiro Oficial

KÉSSYA MEDEIROS LACERDA FIGUEIREDO DE SOUSA – Assessora Técnica

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE SANTA LUZIA 

AVISO DE JULGAMENTO DE IMPUGNAÇÃO AO EDITAL
PREGÃO PRESENCIAL Nº 00030/2019

A Pregoeira do município de Santa Luzia, no uso de suas atribuições  informa aos interessados 
que a Impugnação ao Edital do referido Pregão, que tem como objeto Aquisição de material didático 
(Kit de Língua Portuguesa e Matemática) para apoio a realização da Prova Brasil, composto por 
módulos para aluno e professor do 2º ao 9º ano, conforme Plano de Ações Articuladas (PAR) e Termo 
de Compromisso Nº 201803839-8, através da Secretaria Municipal de Educação do município de 
Santa  Luzia/PB, apresentado pela empresa SB DE ARAUJO TECNOLOGIA DE EQUIPAMENTOS 
EIRELI, Inscrita no CNPJ Nº 11.837.115/0001-51, foi DADO PROVIMENTO EM PARTES, nos termos 
da fundamentada resposta a impugnação e Alteração de Edital. Dessa forma a data de Abertura 
da referida Licitação fica alterada para o dia 03 de julho de 2019 ás 08:00hrs (horário local). Outros 
esclarecimentos poderão ser fornecidos na sede temporária da Prefeitura Municipal, das 08:00 às 
14:00hs, através do Setor de Licitação, na Rua Caboclo Abel, s/n° – Bairro Antônio Bento de Morais, 
na cidade de Santa Luzia/PB, ou pelo Fone: (83) 3461-2299. 

Santa Luzia, 17 de junho de 2019.
NILSAMARA DE SOUZA AVELINO

Pregoeira Oficial

SECRETARIA DA AMINISTRAÇÃO PENITENCIÁRIA
EDITAL DE CITAÇÃO nº 001/2019

O Presidente da Comissão Permanente de Processo Administrativo Disciplinar, designado pelo 
Secretário de Estado da Administração Penitenciária, por meio da Portaria nº 131/GS/SEAP/19, 
no uso de suas atribuições e tendo em vista o disposto no Art. 149 e 151 da Lei Complementar nº 
58, de 30 de dezembro de 2003, CITA, pelo presente EDITAL o servidor JAILSON PEREIRA DE 
ATAÍDE, mat.518.035-0, com lotação nesta Pasta, para no prazo de 05 (cinco) dias úteis, a partir 
da última publicação, comparecer na sede desta Comissão, sito a Av: João da Mata–s/nº, bloco 
II, 5º andar, Centro Administrativo Estadual, no bairro de Jaguaribe, na cidade de João Pessoa-
-PB, onde se encontra instalada a Comissão Permanente de Processo Administrativo Disciplinar, 
afim de apresentar razões e/ou justificativas por escrito, no Processo Administrativo Disciplinar nº 
201900002210,objetivando regularizar a sua situação funcional junto a Secretaria de Estado da 
Administração Penitenciária, em face do contido Ofício nº 3548/VEP/2018, oriundo da Vara de 
Execuções Penais da Comarca de Campina Grande, sob pena de REVELIA. 

                                                     João Pessoa, 12 de junho de 2019
Bruno Alexandre da Silva Gurgel

Presidente da CPPAD

CONVOCAÇÃO  PARA PREGÃO PRESENCIAL N 106/2019
O GOVERNO DO ESTADO DA PARAÍBA, através da Secretaria de Estado da Administração, 

publica para conhecimento dos interessados que, nos termos da lei n° 10.520/02 e alterações, 
e pelo Decreto nº 24.649/03 que regulamentou a sua aplicação no âmbito do Poder Estadual, e 
subsidiariamente pela Lei nº 8.666/93 e suas alterações, realizará licitação na modalidade Pregão 
Presencial na sede deste Órgão, situada à Rua João da Mata S/N, Central de Compras, Centro 
Administrativo - Jaguaribe, telefone (083) 3208-9839, no dia 03/07/2019, às 09:00 horas para:

REGISTRO DE PREÇOS PARA CONTRATAÇÃO DE SERVIÇOS DE LOCAÇÃO DE ÔNIBUS, 
destinado ao COMPLEXO DE PEDIATRIA ARLINDA MARQUES - CPAM, conforme Anexo I do Edital.

Maiores informações sobre o EDITAL poderão ser obtidas na Gerência de Licitação da Central 
de Compras, no endereço acima indicado e no site www.centraldecompras.pb.gov.br.   

AVISO DE ALTERAÇÃO DE EDITAL
EDITAL DA TOMADA DE PREÇOS N.º 009/2019

REGISTRO Nº 19-00371-6
A Comissão Permanente de Licitação, designada pela Portaria nº 28/2019, torna público e 

comunica aos interessados que por motivo de revisão processual da licitação supramencionada, a 
nova data de Entrega das Propostas para o referido certame será 04 de julho de 2019 às 09h00. 
E também informa a correção dos itens 2.0: o valor estimado para a execução do objeto é de R$ 
1.013.976,69 (um milhão, treze mil, novecentos e setenta e seis reais e sessenta e nove centavos), 
e, 4.0 desse Edital: o prazo de execução do objeto desta licitação será de 90 (noventa) dias corridos, 
contados da assinatura da Ordem de serviços ou da Autorização para início dos serviços. Ficam 
mantidas as demais condições estabelecidas no Edital. O Edital retificado encontra-se à disposição 
dos interessados nesta CPL. 

João Pessoa, 17 de junho de 2019.
Alexandre Dinoá Duarte Guerra

Presidente do Certame

CADASTRO  CGE Nº 19-00497-0                                                
João Pessoa, 17 de Junho de 2019

 JOÃO CLÁUDIO ARAÚJO SOARES
Gerente Executivo de Licitação 

PODER JUDICIÁRIO
TRIBUNAL DE JUSTIÇA DA PARAÍBA

PREGOEIRO E EQUIPE DE APOIO
AVISO DE EDITAL 

PREGÃO PRESENCIAL Nº 005/2019
O TJ-PB, através do Pregoeiro, torna público que realizará procedimento licitatório na citada 

licitação, no dia 03 de  julho de 2019 às 09:00 horas, na sala do Pregão, cujo objeto é objetoa con-
tratação do serviço de integração, relativo à concessão de bolsas de estágio para o Poder Judiciário 
Estadual, de acordo com as especificações, detalhamentos e quantitativos constantes no Anexo I 
do Edital. Demais esclarecimentos ou obtenção do edital  poderão ser obtidos na sala do Pregão no 
2º andar do Anexo Administrativo João XXIII, situado na Rua Profª Batista Leite 151 - Róger - João 
Pessoa – PB, fone: 3208-6018, de segunda a quinta feira das 07h00 às 17h00 e nas sextas-feiras 
de 07h:00 às 14h:00  ou pelo e-mail pregao@tjpb.jus.brou ainda pelo sítio: www.tjpb.jus.br

João Pessoa,   17  de junho  de 2019.
Nélson de Espíndola Vasconcelos

Pregoeiro

COMARCA DA CAPITAL. 4ª VARA CÍVEL. EDITAL DE CITAÇÃO COM PRAZO DE 20 DIAS : 
O(ª) Dr(ª), SILVANA CARVALHO SOARES, MM. Juíza de Direito da 4ª Vara Cível da Comarca de 
João Pessoa, Capital do Estado da Paraíba, no uso de suas atribuições e de acordo com a lei. FAZ 
SABER a todos quantos o presente edital virem, ou dele conhecimento tiverem, que perante este 
Juízo da 4ª Vara Cível, processa-se uma NOTIFICAÇÃO Processo nº 0846854-12.2018.815.2001, 
promovida por BANCO DO NORDESTE DO BRASIL S/A, em que foi determinada a citação da 
empresa FRANCISCA FERNANDES GAUDÊNCIO-ME, CNPJ Nº 14.048.937/0001-41 e Sr. CÍCERO 
GALDÊNCIO, CPF nº 798.400.784-53. Pelo presente edital INTIMA FRANCISCA FERNANDES 
GAUDÊNCIO e CÍCERO GALDÊNCIO, acerca da inadimplência da dívida acima descrita processo 
acima mencionado e que serão consideradas vencidas antecipadamente pelo Banco notificante 
todas as obrigações decorrentes do CÉDULA DE CRÉDITO BANCÁRIO Nº 28.2017.3078.13372 
(doc. 03) firmado entre o Banco interpelante e FRANCISCA FERNANDES GAUDÊNCIO. E, para 
que ninguém possa alegar ignorância, e expedido o presente edital, que será publicado na forma 
da lei. CUMPRA-SE. Dado e passado nesta cidade Joao Pessoa, 7 de junho de 2019. SILVANA 
CARVALHO SOARES , MM. Juiz(a) de Direito na 4ª Vara Cível, Eu, MARIANA RIAN ESPINOLA 
MANGUEIRA ZENAIDE NOBREGA, Técnico/Analista Judiciário, o digitei e subscrevi.  

 SINDICATO DOS TRABALHADORES EM ENTIDADES
SINDICAIS, FEDERAÇÕES, CENTRAIS  SINDICAIS, PARTIDOS POLÍTICOS, ASSOCIAÇÕES 
PROFISSIONAIS, CONSELHOS REGIONAIS,  ONGS E SIMILARES NO ESTADO DA PARAÍBA

C.G.C: 40.975.716/0001-29
FUNDADO EM 16 DE JANEIRO DE 1992

END: RUA RODRIGUES DE AQUINO, Nº 525 – SALA 02 - JAGUARIBE
JOÃO PESSOA – PB      CEP: 58.013-030 E-mail:  sindttesppb@gmail.com       

EDITAL DE CONVOCAÇÂO
O Sindicatos dos Trabalhadores em Entidades Sindicais no Estado da Paraíba SINDTESP, 

através de sua diretoria convoca todos/as  os/as Trabalhadores/as  da categoria para se fazer 
presente a Assembleia Geral Extraordinária, a ser realizada no próximo dia 26  do corrente mês do 
ano de 2019, sito a Rua Professor Jose Coelho, 61 centro João Pessoa, as 18:00 horas em primeira 
convocação e as 18:30hs em segunda convocação para discutir e deliberar as seguintes ordens 
do dia: 1) informes, 2)Eleição da Comissão Eleitoral responsável para as eleições do quadriênio 
2019/2023 ;3) Filiação a FiTES.

João Pessoa, 17  de junho de 2019.
JOSÉ GERALDO DA SILVA

Presidente

COMPANHIA DE ÁGUA E ESGOTOS DA PARAÍBA - CAGEPA
AVISO DE REALIZAÇÃO DE LICITAÇÃO

SEGUNDA CHAMADA
Registro na CGE Nº 19-00341-8

A Companhia de Água e Esgotos da Paraíba - CAGEPA, através da Comissão Permanente de 
Licitação, torna público que no dia 12 de julho de 2019, às 09h:00min (horário local), realizará a 
realizará a SEGUNDA CHAMADA da LICITAÇÃO Nº. 011/2019. Objeto: Contratação de empresa 
para Construção de Travessia da Sub-Adutora em tubos de ferro fundido, DN 250 mm, engatada 
lateralmente na ponte sobre o Rio Piancó, parte da ampliação do Sistema de Abastecimento de 
Água da Cidade de Itaporanga, no Estado da Paraíba. Adquirir o edital ou obter informações na 
CAGEPA Central, localizada a Av. Feliciano Cirne, 220, bairro de Jaguaribe, na cidade de João 
Pessoa, Estado da Paraíba. Fone/fax: (83) 3218-1207/1208 – E-mail: cpl@cagepa.pb.gov.br. O 
Edital poderá ser retirado nos sites www.cagepa.pb.gov.br.

João Pessoa, 17 de junho de 2019.
Iêda Patricia de Souza Rodrigues

Presidente da CPL

COMPANHIA DE ÁGUA E ESGOTOS DA PARAÍBA - CAGEPA
AVISO DE REALIZAÇÃO DE LICITAÇÃO

Registro na CGE Nº 19-00500-8
A Companhia de Água e Esgotos da Paraíba - CAGEPA, através do(a) Pregoeiro(a), torna público 

que no dia 04 de julho  de 2019, às 09:00 horas (horário de Brasília), realizará o Pregão Eletrônico 
nº 019/2019. Objeto: Aquisição de 1.656 m, de tubos PEAD-PE 280 PN 10-SDR 17 para utilização 
na implantação do novo emissário de recalque da estação elevatória de esgotos 47, através do 
método não destrutivo, localizado no Bairro do Cabo Branco, na cidade de João Pessoa no estado 
da Paraíba.  Adquirir o edital ou obter informações na CAGEPA Central, localizada a Av. Feliciano 
Cirne, 220, bairro de Jaguaribe, na cidade de João Pessoa, Estado da Paraíba. Fone/fax: (83) 
3218-1292 – E-mail: pregaoeletronico@cagepa.pb.gov.br. O Edital poderá ser retirado nos sites 
www.cagepa.pb.gov.br e www.licitacoes-e.com.br.

João Pessoa, 17 de junho de 2019.
João Santos de Menezes

Pregoeiro(a)

GAMA DIESEL LTDA – CNPJ N° 04.866.656/0002-23 torna público que recebeu da SEMAM – 
Secretaria de Meio Ambiente de João Pessoa, sua LICENÇA AMBIENTAL DE OPERAÇÃO – L.O 
N° 201/2019 para atividade de Comércio por Atacado de Caminhões novos e usados, peças, 
acessórios e prestação de serviços mecânicos, situada na Rua Projetada n° 555 BR 101 Km 01, 
Bairro dos Novais, João Pessoa-PB.

DER - DEPARTAMENTO DE ESTRADAS DE RODAGEM DO ESTADO DA PARAÍBA – CNPJ/CPF 
Nº 09.122.706/0001-09 Torna público que a SUDEMA Superintendência de Administração do Meio 
Ambiente, emitiu a Licença Prévia nº 1363/2019 em João Pessoa, 10 de junho de 2019 – Prazo: 
730 dias. Para a atividade de: Pavimentação da Rodovia PB-148, trecho: São José dos Cordeiros / 
Livramento / Divisa PB-PE. Na (o) –  RODOVIA PB-148, TRECHO: SÃO JOSÉ DOS CORDEIROS 
/ LIVRAMENTO / DIVISA PB-PE. Município: - UF: PB. Processo: 2019-001976/TEC/LP-3217.

DER - DEPARTAMENTO DE ESTRADAS DE RODAGEM DO ESTADO DA PARAÍBA – CNPJ/CPF 
Nº 09.122.706/0001-09 Torna público que a SUDEMA Superintendência de Administração do Meio 
Ambiente, emitiu a Licença Prévia nº 1364/2019 em João Pessoa,10 de junho de 2019 – Prazo: 
730dias. Para a atividade de:Pavimentação da Rodovia PB-383, trecho: Lastro / Divisa PB-RN. 
Na (o) –RODOVIA PB-383, TRECHO: LASTRO / DIVISA PB-RN. Município: - UF: PB. Processo: 
2019-001974/TEC/LP-3215.

DER - DEPARTAMENTO DE ESTRADAS DE RODAGEM DO ESTADO DA PARAÍBA – CNPJ/CPF 
Nº 09.122.706/0001-09 Torna público que a SUDEMA Superintendência de Administração do Meio 
Ambiente, emitiu a Licença Prévia nº 1362/2019 em João Pessoa,10 de junho de 2019 – Prazo: 
730dias. Para a atividade de:Pavimentação da Rodovia PB-087, trecho: Pilões / Entroncamento 
PB-085 (Serraria). Na (o) –RODOVIA PB-087, TRECHO: PILÕES / ENTRONCAMENTO PB-085 
(SERRARIA). Município: - UF: PB. Processo: 2019-002188/TEC/LP-3219.
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